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Вступление 

Крестьянство в фокусе социальных наук 

Вопросы о социально-экономической и социально-политической 

сущности крестьянства, так же, как и вопрос о социокультурной его 

ментальности возникали перед обществом и его мыслителями с ан-

тичных времен. Опуская глубокие аграрные идеи античных мыслите-

лей, перейдем к взглядам на крестьянство, сложившимся уже в пери-

од Нового времени, времени формирования капиталистической циви-

лизации. 

1. «Социально-экономически и политически неполноценный 

уходящий класс» 

В Англии интенсивно стали развиваться капиталистические от-

ношения раньше, чем в других странах Европы. Здесь неслучайно 

стала формироваться и классическая буржуазная политэкономия, по-

родившая миф о крестьянстве как исторически уходящем классе. Ан-

глийская политическая экономия считала разорение крестьянства и 

возникновение крупных капиталистических форм процессом истори-

чески закономерным. Реальность тогдашней английской деревни 

подтверждала эту мысль экономистов: шло массовое разорение кре-

стьян и их миграция в города в поисках какого-нибудь заработка. 

Марксистская политэкономия, вышедшая из лона английской по-

литэкономии, добавила к взгляду на крестьянство как исторически 

уходящем классе, свои политические оттенки. Марксизм исходил из 

особой роли пролетариата, как нового прогрессивного класса, спо-

собного определять дальнейший ход истории. По сравнению с ним 

крестьянство выглядело «второсортным» классом. С точки зрения 

классовой борьбы пролетариата с буржуазией крестьянство, нераз-

рывно связанное с мелкой собственностью, выглядело в глазах марк-

систов ущербным классом. Союз с ним возможен, но при одном 

условии: пролетариат должен быть гегемоном. К. Маркс так описы-

вал крестьян, появившихся на политической арене Франции: «неук-

люже-лукавый, плутовато-наивный, несуразно-возвышенный, расчет-

ливо-суеверный… Непонятный иероглиф для цивилизованного ума» 

[13]. 

Дальнейшие события показали, что этот иероглиф не разгадали и 

не расшифровали ни английская классическая, ни марксистская по-

литэкономия.  
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Не прошло и сто лет со времени публикаций выше изложенных 

марксистских идей, как в европейских развитых странах, стали про-

исходить странные, с точки зрения марксизма, явления. Пролетариат, 

не имущий, нищий и потому боевой, стал исчезать с политической 

арены. Он словно испарялся. 

Что же с ним происходило в наступившем XX в.? 

А происходило то, что должно было происходить в условиях раз-

вивавшегося научно-технического прогресса. Рабочий класс вынуж-

ден был обретать профессию, повышать квалификацию, и, соответ-

ственно, получать большую зарплату. Образно говоря, он оделся, 

наелся и, подняв свой воротник, пошел в средний класс.[38]  

Указанное явление стало одной из причин кризиса международ-

ного рабочего движения. В нем развился процесс ревизии марксизма, 

в ходе которого пересматривались наиболее радикальные положения 

о пролетариате и пролетарской революции. Ревизионисты выдвигали 

требования перехода к парламентским мирным методам борьбы с ка-

питалом. Самой значимой работой, отразившей произошедшие в ра-

бочем классе перемены была работа Альфреда Маршалла «Будущее 

трудящихся классов», написанная на основе лекций, прочитанной в 

1873 г. в Кембридже. 

Радикальные методы классовой борьбы через пролетарскую ре-

волюцию и диктатуру пролетариата продолжала отстаивать только 

ленинская фракция РСДРП. 

Необходимо еще раз обратить внимание на следующий истори-

ческий факт: в конце XIX – начале XX вв., когда в развитых странах 

Европы пролетариат стал исчезать, крестьянские хозяйства во всех 

этих странах наглядно демонстрировали свою выживаемость и эко-

номические успехи, о чем свидетельствует статистика тех лет. 

2. Изменение идеологических взглядов на крестьянство. 

После того как западная политэкономия обломала зубы в объяс-

нении социально-политической и социально-экономической сущно-

сти крестьянства, начались поиски новой идеологии непонятного 

класса. 

Взгляды на крестьянство заставляло менять не только поведение 

рабочего класса в развитых западных странах в начале XX в., но и ре-

волюция в России 1905–1907 гг.  

Накануне революции Владимир Ильич Ленин написал работу 

«Развитие капитализма в России», в которой, конечно, развивал клас-

сические марксистские взгляды на роль рабочего класс и крестьян-
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ства. Но в ходе революции убедился в том, что не марксистские, а 

эсеровские взгляды на крестьянство лучше подходят для объяснения 

русской революции 1905–1907 гг. Не рабочий класс, а крестьянство в 

ходе этой революции последовательно и отважно вело классовую 

борьбу с угнетателями – с самодержавием и помещиками. Если в ра-

боте «Развитие капитализма в России» Ленин предполагал, что в 

стране зреет буржуазно-демократическая революция, то уже после 

революции он пишет статью «Лев Толстой как зеркало Русской рево-

люции». Но не мог же Лев Толстой быть зеркалом буржуазно-

демократической революции! Он мог быть только зеркалом крестьян-

ской революции. Владимир Ильич Ленин, умевший талантливо 

учиться и у противников, и у самой революции, русскую революцию 

1905–1907 гг. уже понимал, как крестьянскую. Но признать, что дви-

жущей силой революции было крестьянство, значило далеко отойти 

от классического марксизма. В. Ленин это делал неоднократно, ссы-

лаясь на творческий характер марксизма. Не случайно эта революция 

имела наибольший резонанс не в развитых странах Запада, а в аграр-

ных странах Латинской Америки и в Китае.  

В пяти последних статьях, написанных перед смертью, В. Ленин 

излагал о крестьянстве и о социализме такие идеи, которые приводи-

ли в изумление его соратников. Но это другая тема. 

3. Новая социально-экономическая теория крестьянства. 

А. В. Чаянов. 

В то время как в развитых странах Европы происходила эрозия 

рабочего класса, крестьянство, пережив период первоначального ка-

питализма, выстояло, и явно развивалось. Это были не фермерские, а 

традиционно малоземельные хозяйства. Но более цельная социально-

экономическая теория крестьянского хозяйства сложилась в России. 

Ее представил А. В. Чаянов. В работе «Участковая агрономия и орга-

низационный план крестьянского хозяйства» он дает классическое 

определение цели крестьянского хозяйства: «задачей крестьянского-

трудового хозяйства является доставление средств существования хо-

зяйствующей семье путем наиболее полного использования имею-

щихся в ее распоряжении средств производства и рабочей силы».[39] 

Социально-экономическую суть крестьянского хозяйства 

А. В. Чаянов определяет так: «Мотивацию хозяйственной деятельно-

сти крестьянина мы принимаем не как мотивацию предпринимателя, 

получающего в результате вложения своего капитала разницу между 

валовым доходом и издержками производства, а скорее как мотива-
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цию рабочего, работающего на своеобразной сдельщине, позволяю-

щей ему самому определять время и напряжение своей работы.  

В этой скромной предпосылке, в сущности, и заключается вся 

оригинальность нашей теории организации крестьянского хозяй-

ства».[39] 

В условиях коллективизации в СССР плодотворные идеи 

А. В. Чаянова не могли найти применения. А уже после того как на 

всесоюзной конференции аграрников-марксистов в декабре 1929 г. 

И. В.  Сталин задал зловещий вопрос: «Не понятно только, почему 

антинаучные теории «советских» экономистов типа Чаяновых долж-

ны иметь свободное хождение в нашей печати», судьба А. В. Чаянова 

была решена. Через несколько месяцев в следующем 1930 г. он был 

арестован, а уже после четырех лет тюрьмы был сослан в Алма-Ату, 

где в 1937 г. расстрелян.  

Но жизненность учения Чаянова подтверждалась даже в СССР, 

на примере выживаемости семейных и личных форм ведения сель-

ского хозяйства. Конечно, ЛПХ колхозного крестьянина отличалось 

от крестьянских подворий 20-х гг. XX в., которые имел в виду 

А. В. Чаянов. Но была у них и общая черта – семейная самоорганиза-

ция ведения сельского хозяйства, основанная на личном труде членов 

семьи. Тезис А. В. Чаянова об устойчивости этой формы хозяйство-

вания доказывала вся история сельского хозяйства СССР. Занимая 

1,2–1,3 % угодий личное подсобное хозяйство (ЛПХ) давало в СССР 

30–40 % производимого в стране мяса и молока, 30-60 % яиц, до 80 % 

картофеля и т. д. 

Феномен экономической мощи личного подсобного хозяйства 

(ЛПХ), занимающего крохотные участки (по всей стране не более 

1,5 % пашни) так и остался неразгаданной тайной для советской по-

литэкономии. Усугубляли ситуацию и эксперименты Ивана Никифо-

ровича Худенко в Казахстане. Испугавшись результатов, их вскоре 

прикрыли, а Худенко, страстно пропагандирующего эти результаты, 

посадили.  

Научному осмыслению аграрных проблем в СССР крайне меша-

ла их политизация.  

4. Взгляд на крестьянство этно-экономики. Крестьянство 

класс или народность со своим образом жизни! 

Крестьянство своей выживаемостью ставило серьезные вопросы 

и западной социально-экономической науке. 
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Здесь наиболее адекватно на них реагировал известный француз-

ский историк и социолог Фернан Бродель. Он писал: «…пока этот 

прочный, работящий, спокойный мир крестьянства, который помнят 

и любят мои ровесники, мир, отличающийся самобытным обликом, 

привычками, близостью к земле, неприхотливостью, более чем 

скромными потребностями, не исчезнет, история Франции, жизнь 

французов будут иметь особую основательность, особое звучание, 

особый тип взаимоотношений с природой»[1]. 

Идеи Ф. Броделя о неравномерности развития разных слоев об-

щества, о наличии в нем параллельных миров сказались на внимании 

научной общественности к истории крестьянства. Так, в середине 

XX в. в западной научной литературе прошла основательная дискус-

сия по вопросам применимости традиционной экономической теории 

к доиндустриальным странам. На основе масштабного исследования 

становления и развития капитализма в Западной Европе, К. Поланьи 

определяет рыночную экономику, как «саморегулирующую систему 

рынков». При этом он обращает внимание на одно противоречие, не 

замеченное неоклассиками рыночной экономики. Существование са-

морегулирующегося рынка невозможно без функционирования ры-

ночных законов, однако допустить функционирование рыночных за-

конов, пока не доказано существования саморегулирующегося рынка, 

мы также совершенно не праве. Возникает порочный круг, выход из 

которого не найден. [22, 56] Попытки вывести законы рыночной эко-

номики из природы человека утопичны. «На самом деле гипотеза 

Адама Смита об экономической психологии первобытного челове-

ка, – пишет он – была столь же ложной, как и представление Руссо о 

политической психологии дикаря. Разделение труда, феномен столь 

же древний, как и само общество, обусловлено различиями, заданны-

ми полом, географией и индивидуальными способностями, а пресло-

вутая «склонность человека к торгу и обмену» почти на сто процен-

тов апокрифично. Истории, этнографии известны различные типы 

экономик, большинство из которых включает в себя институт рынка, 

но им неведома какая-либо экономика, предшествующая нашей, ко-

торая бы, пусть даже в минимальной степени регулировалась и 

управлялась рынком» [22, 56-57]. 

В работе «Наше устаревшее рыночное мышление» 

Карл Пауль Поланьи развивал идею неприменимости категории ры-

ночной экономики к анализу докапиталистических формаций. Он до-

казывал, что в последних экономическая система вплетена в социаль-
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ные отношения. В работе «Великая трансформация» К. Поланьи рас-

смотрел три типа экономических связей в этих обществах, вплетен-

ных в социальные отношения. Так, одна из них названная «реципрок-

ность» фактически представляет собой дарообмен. «Если товар в ры-

ночной экономике обезличен, то дар и человек его делающий, сопро-

вождающая дарение обстановка (например, застолье) и все прочее 

неотделимы друг от друга, представляют синкретическое единство» 

[17, 357]. 

В ходе дискуссий некапиталистических обществ антрополог 

М. Мосс сформулировал концепцию целостности социальных явле-

ний в этих обществах: реальную жизнь людей в них не корректно де-

лить на экономическую, социальную, политическую, религиозную и 

другие составляющие. Ибо в их жизни одновременно находят выра-

жение разные институты.  

Идеи К. Поланьи и М. Мосса были использованы учеными в по-

следствии для выявления специфики крестьянского образа жизни. 

Американский антрополог Дж. Скотт в работах «Моральная эконо-

мика крестьян» (1976 г.) и «Оружие слабых» (1984 г.) излагает суть 

моральной экономики: главный ее принцип – все сельские семьи 

имеют право на минимальный прожиточный уровень и если он не 

обеспечивается, то крестьяне, используя «орудие слабых» в возмож-

ных размерах перераспределяют экономические ресурсы, нарушая 

формальные ограничения. 

Экономическая антропология (или антропологическая экономи-

ка?) дает новую методологию исследования крестьянства: понимать 

его не только и не столько классом, но и социальной общностью, 

народом. Такой подход лежит в основе крестьяноведения. Таким об-

разом, в отличие от социологии села, крестьяноведение базируется на 

«мягких методах» социального познания.  

Однако, добытые крестьяноведением плоды пока еще позволяют 

говорить о революционном прорыве. Не случайно крестьяноведче-

ский сборник под редакцией Т. Шанина назван «Великий незнако-

мец» (М. Прогресс 1992). Похоже – и ныне для цивилизованного ума 

крестьяне все еще остаются иероглифами. 

Но, что такое «цивилизованный ум»? Это ум, основанный на сци-

ентистски-рационалистических методах познания, дающих углублен-

ное, но одностороннее знание об объекте. 

Все вышерассмотренные попытки понять крестьянина исходили 

из одних посылок: или экономических, или политических. Но они 
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имели дело с непростым объектом, глубоко укорененным в историю, 

культуру и в социальную ткань народа. Выражаясь «цивилизован-

ным» языком, речь идет о мощной подсистеме общества, с одной 

стороны, органически связанной с ним, а с другой – функционирую-

щей по своим особым законам, выполняющей не только экономиче-

ские, но и другие функции. Если бы в нашем богоспасаемом отече-

стве аграрная политика исходила из такого понимания села и агро-

сферы, мы жили бы в другой, более благополучной стране. 

Прежде всего, важно помнить, что в истории России аграрная 

сфера, вместе с географическими и почвенно-климатическими усло-

виями, являлась решающим фактором, определившим особенности 

формирования и развития российской государственной и экономиче-

ской системы. Это наглядно доказал Л. Милов в капитальном иссле-

довании «Великорусский пахарь и особенности российского истори-

ческого процесса» [15]. 

Далее, переходя к социально-экономической стороне, следует 

учитывать все формы экономически-хозяйственной связи российских 

граждан с сельским хозяйством: через предприятия агробизнеса, да-

чи, садовые и другие кооперативы, более половины россиян связаны 

с работой на земле. 

В целом нами выделены следующие функции села и агросферы:  

– социально-поселенческая: решает проблемы оптимального раз-

мещения людей на земле; 

– осуществляет социальный контроль над территориями: решает 

важные геополитические функции; 

– осуществляет контроль над освоенными агроландшафтами, со-

храняя и поддерживая их; 

– решает проблемы с экологией; 

– выполняет рекреационные функции: улучшает качество жизни 

не только селян, но и огромного числа горожан; 

– сохраняет народную культуру; 

– обеспечивает рабочими местами смежные отрасли (пищевую, 

химическую и текстильную промышленность, предприятия трактор-

ного и сельскохозяйственного машиностроения); 

– решает проблемы продовольственной безопасности страны.[40] 

Но мы не отвлеклись от темы «крестьянства»: ключевой фигурой 

и в агросфере, и на селе является крестьянин. Официально ныне он 

представлен в трех лицах: как владелец ЛПХ, малого предприятия и 

как фермер. Эти три формы так называемого малого бизнеса перехо-
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дят друг в друга, меняя вывески, но оставаясь одним и тем же: кре-

стьянским хозяйством, основанным непосредственно на труде всех 

или части членов семьи. Экономически их проблемы довольно-таки 

понятны: дорогие кредиты, недоступные рынки, диктат перекупщи-

ков, дорогая страховка и др. 

Но при этом обращает на себя внимание их жизненная позиция, 

выявленная в наших неоднократных опросах: лишь абсолютно незна-

чительная часть их (менее 10 %) характеризует свое дело как сугубо 

коммерческое. Типичные ответы: «это мой образ жизни», «в этом 

смысл моей жизни» и т. п.  

Как это понимать? 

Земля так околдовывает своего труженика? Или это социокоды, 

таящиеся в глубинах нашей российской ментальности? 

Раннее «иероглиф» ныне «великий незнакомец» по-прежнему 

ставит перед нами вопросы. Но если не мистифицировать проблему, а 

трезво исходить из перечисленных выше функций села и агросферы, 

то можно сделать два вывода:  

 От состояния села и агросферы зависит устойчивое развитие 

всего общества; 

 Агросфера – это непросто одна из отраслей хозяйства, смежная 

с текстильной или хлопчатобумажной, а село непросто сельские по-

селения. 

Первая предполагает особый образ жизни, вторая представляет 

собой территории смыслов. Из этих выводов следует, что аграрная 

политика, основанная на таком голом факте: «мы в этом году выде-

лили на агросферу настолько-то миллиардов больше, чем в прошлом» 

– есть примитивная аграрная политика.  

Однако, аграрную политику в такой стране как наша очень не-

просто выстроить. Одними усилиями экономистов или политиков это 

сделать невозможно. Необходимо участие представителей социаль-

ных и гуманитарных наук. 

В этом убедилась наша исследовательская группа лаборатории по 

социальным проблемам сельских территорий при Кубанском госаг-

роуниверситете, когда стала работать над проектом «Устойчивое раз-

витие сельских территорий». Мы сразу обратили внимание на огром-

ный методологический потенциал, заложенный в Концепции устой-

чивого развития, потенциал, позволяющий комплексно решать не-

простые вопросы аграрной политики страны, политики, решающей не 

только текущие, но и стратегические проблемы села и агросферы. 
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В процессе нашей работы над проектом стало понятно, что образ 

жизни крестьянина, представленного ныне малым предприниматель-

ством, одними количественными методами исследовать невозможно. 

Нужны качественные методы исследования образа и смысла жизни 

сельских тружеников. Случай помог нам решить эту проблему. Член 

нашей исследовательской группы, доцент кафедры социологии и 

культурологии КубГАУ Татьяна Андреевна Жукова, по семейным 

обстоятельствам, вынуждена была переехать в село, в станицу Старо-

деревянковскую Каневского района Краснодарского края. Муж ее 

продолжил фермерское дело ушедшего из жизни отца. Кандидату 

философских наук Татьяне Андреевне Жуковой пришлось заканчи-

вать курсы трактористов и рядом с супругом осваивать все тонкости 

сельскохозяйственного труда. Но с лабораторией связи она не поры-

вала, продолжила посещать наш постоянно действующий методоло-

гический семинар. Более того, ее участие поднимает уровень работы 

семинара на ступени выше. Когда сотрудников увлекают всякого ро-

да теоретические построения и модели, ее голос практика помогает 

коллегам вернуться на почву фактов. Татьяна Андреевна не просто 

живет и работает в станице – она систематически ведет включенное 

наблюдение за селянами, коллегами-фермерами, местными чиновни-

ками, работниками культуры и образования на селе. Эти наблюдения 

ведутся планомерно и целенаправленно по проекту «Устойчивое раз-

витие сельских территорий», поддержанному Российским Фондом 

Фундаментальных исследований (РФФИ) договор (№19–011–

00241/19). 

Метод включенного наблюдения, использованный автором, поз-

волил представить повседневную жизнь селян, с одной стороны, как 

субъективную, с другой – как объективную реальности. В целом 

наблюдения автора помогают понять, как происходит конструирова-

ние социальной реальности на селе. Перед нами уникальная работа, 

аналогов которой, насколько нам известно, в России пока нет.  

 

А. Хагуров, доктор социологии, профессор. 
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От автора 

 

Тема крестьянства пронизывает всю русскую литературу XIX в. 

Среди множества великих произведений классиков есть и дневники, 

запечатлевшие жизнь тогдашних жителей деревень. В очерках 

А.А. Фета «Из деревни» и «Письмах из деревни» А. Н. Энгельгардта 

представлены превосходные зарисовки русского народа, с их 

деталями быта, традициями жизни крестьян после отмены 

крепостного права в 1861 г. Благодаря рассуждениям талантливых 

поэта-лирика и профессора химии соответственно, мы узнаем о 

проблемах и успехах в ведении хозяйства, получаем довольно 

язвительное описание тогдашней бюрократической глупости, 

приобщаемся к политическим дискуссиям, раздутым авторами. 

Ценным является искреннее проникновенное отношение обоих 

авторов к крестьянам, их вера в то, что народ, если государство не 

будет усложнять ему жизнь, способен в труде достичь не только 

собственного успеха, но и способствовать процветанию России. 

 Результатом наблюдений и изучения разных сторон 

крестьянской жизни явился цикл очерков писателя Глеба Ивановича 

Успенского, получивших название «Из деревенского дневника» 

(1877–1880). Последующими главными циклами крестьянских 

очерков Успенского явились «Крестьянин и крестьянский труд» 

(1880) и «Власть земли» (1882); к ним тесно примыкает ряд 

отдельных очерков и рассказов: «Непорванные связи», «Равнение 

“под окно”», «Малые ребята», цикл «Без определенных занятий» и 

др. В них Успенский раскрывает полную противоречий деревню, дает 

оценку, как хищническому образу жизни кулаков, так и 

собственническим индивидуалистическим устремлениям отдельных 

крестьян. Рожденный в деревне и обладающий талантом писателя, 

Глеб Иванович реалистично доносит до читателя все тонкости и 

нюансы глубины личности крестьянина.  

В XX в. также многие литературные авторы посвящают себя 

аграрной тематике. Однако, ведением сельских дневников 

занимались немногие. В периодическом издании «Вестник 

Псковского губернского земства» публиковался дневник псковского 

крестьянина Петра Степановича Голубева. Эти записи были сделаны 

в 1915-1916 гг. в деревне Запятково Псковского уезда. Со слов 

исследователя крестьянства Теодора Шанина этот дневник – 

уникальный нарративный источник информации от самого 
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крестьянина. Дневники писателей и второй половины XIX, и начала 

XX вв. были распространены, и взгляд на крестьянство как явление, 

мы имеем со стороны. Заметки же Голубева представляют собой срез 

умонастроений крестьянства в предреволюционной России. 

 Ефим Яковлевич Дорош, писатель XX в., на протяжении почти 

двадцати лет вел исследования жизни новых социалистических 

тружеников деревни, составивших книгу «Деревенский дневник» 

(«Дождь пополам с солнцем», 1973). В этом труде автором 

анализируется сравнительная трансформация сельско-городских 

отношений в городе Ростове Великом и его окрестных деревнях. 

XXI в. представляет жанр сельского дневника в виде эссе 

«Деревенские дневники» Вячеслава Пьецуха и заметок «Дневник 

фермера. Из офиса в село» Анны Бурмистровой.  

В этой своей книге В. Пьецух предается метафизическим 

размышлениям о смысле жизни в деревне, передает в доверительной 

интонации описание повседневных сельских времяпровождений и 

особенностей быта. 

Еще одна наша современница, Анна Бурмистрова – бывшая 

горожанка, а ныне руководитель фермы в Орловской области, и, 

одновременно, блогер. Анна, делая заметки в сети о сложностях 

труда на ферме, получила предложение их опубликовать. Так свет 

увидел ее «Дневник фермера».  

На современном этапе фермерского движения еще один фермер 

Николай Попивненко, директор ООО «Аврора» и председатель 

АККОР Матвеево-Курганского района Ростовской области, вел 

дневниковые записи на страницах районной газеты. На сегодняшний 

день он – член партии «Единая Россия», довольно часто принимает 

участие в различных мероприятиях регионального и федерального 

масштаба, озвучивая мнение фермеров сельской глубинки. 

Идея создания данного дневника принадлежит моему учителю, 

доктору социологии Хагурову Айтечу Аюбовичу. На протяжении 

всего написания рукописи он курировал процесс, давал советы, 

высказывал ценнейшие замечания. За все это выражаю ему 

сердечную благодарность, а также за судьбоносную роль в моей 

жизни. Благодаря этому человеку я открыла для себя мир 

преподавания, приобщения к человеческой душе. Путь в науку также 

проложил для меня Айтеч Аюбович, да так, что исследовательский 

интерес пропитал все мое сердце. И теперь по-другому я свою жизнь 

и не представляю.  
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Расскажу о себе. Родилась в 1979 году в станице 

Стародеревянковской Каневского района Краснодарского края. 

Школьные годы прошли также в деревне (так в Каневском районе 

жители называют Стародеревянковскую). Когда пришло время 

выбирать профессию, я для себя точно знала, что хочу 

справедливости в этом мире. А поэтому, только юрфак. Собиралась 

стать адвокатом. Но две попытки поступления не дали 

положительного результата. 

Осенью 1996 года был объявлен первый набор на очное 

философское отделение КубГУ. Моя бабушка прочитала эту новость 

в краевой газете и, проявив свой характер, нетерпящий возражений, 

настояла на подаче документов. Будучи в тот период моей жизни 

незрелой личностью, я не понимала ценности происходящего. 

Бабушка же, являясь советским человеком, любящим чтение и 

состоящим в обществе книголюбов, знала, что философы – это 

мудрые люди. И хотела такой участи для своей единственной внучки. 

Так я познакомилась с философией. И только спустя годы я поняла, 

как бабушка интуитивно тогда была права, заставив меня связать 

жизнь с этой наукой. И я благодарна ей за это! 

В преподавательскую среду КубГАУ попала по приглашению 

Айтеча Аюбовича. Основное место работы до сих пор не меняла.  

Прожив двадцать лет в городе, мы семьей приняли решение 

переехать в село, в мою родную станицу. Подключились к делу 

родителей – фермерству. Этот эпизод моей жизни и натолкнул моего 

учителя на мысль о включенном наблюдении в среде фермеров и, 

просто, жителей села. Так появилась эта книга. 

Первый фрагмент рукописи настоящего дневника прочитал 

известный в нашем крае журналист и литературовед Юрий 

Григорьевич Макаренко. Я ему очень благодарна за сделанные мне 

ценные замечания еще на начальном этапе работы с дневником. 

Фотографии в тексте, кстати, присутствуют по его настоятельному 

совету. 

В завершающей стадии работы с рукописью ознакомился 

известный в нашей стране аграрный социолог, доктор философских 

наук, профессор, Петр Панфилович Великий (Институт аграрных 

проблем РАН). Я также сердечно благодарна ему за очень ценные 

советы и пожелания, которые, надеюсь, смогла воплотить.  

От всей души хочу поблагодарить ректорат КубГАУ за 

всемерную поддержку нашего проекта, в частности, проректора по 
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научной работе, доктора биологических наук, профессора 

А. Г. Кощаева, который уделяет большое внимание социальным 

проблемам сельских территорий. Также я благодарна своим коллегам, 

оказывавшим помощь на всех этапах создания этой работы: 

кандидату социологических наук, старшему научному сотруднику 

лаборатории социальных проблем сельских территорий Шахмураду 

Султановичу Асланову, кандидату исторических наук, ведущему 

научному сотруднику лаборатории социальных проблем сельских 

территорий Джамбулату Маличевичу Аутлеву и профессору кафедры 

социологии и культурологии, доктору философских наук Юлиану 

Григорьевичу Тамбиянц. 

Хочу поблагодарить супруга, Жукова Андрея Юрьевича, 

обогатившего мои записи фактами, оценками фермерской жизни и 

нынешней российской действительности. Те дискуссии и разговоры, 

которые велись у нас дома в процессе формирования данной работы, 

способствовали написанию наиболее, на мой взгляд, объективно 

отражающего реальность текста. 

От всей души благодарна маме, Даниловой Татьяне 

Валентиновне, которая оказывала огромную поддержку в плане идей, 

ценной фактической информации при написании книги, технической 

обработки текста. 

Без близких мне людей эта работа, вне сомнения, не появилась 

бы на свет. 

Люди, которые «попали в объектив» данного исследования, я 

Вам тоже благодарна за то, что Вы есть! За то, что Вы живете на селе, 

не смотря на все сложности! За то, что Вы любите землю и 

приобщаете к ней молодежь! За то, что сохраняете наши традиции и 

культуру! Спасибо Вам, земляки! 

Я верю: пройдет полоса сложностей в России. А та культура, 

которую мы все вместе сбережем, не даст погибнуть последующим 

поколениям!  
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21.08.2016 Мы переехали из города в село – в 

ст. Стародеревянковскую Каневского района Краснодарского края. У 

моих родителей небольшое крестьянское (фермерское) хозяйство: 

около 100 га земли. В начале 2000-х, кроме растениеводства они 

занимались и животноводством. По территории фермерского двора 

постоянно важно выхаживали разные диковинные птицы, а также 

гуси, утки, куры. Но сейчас это все в прошлом. После часто 

повторяющихся всевозможных эпидемий, то птичьего гриппа, то 

свиного, родители прекратили заниматься животноводством и 

сосредоточились исключительно на растениеводстве. 

К моменту нашего появления на селе неубранным оставался 

только подсолнечник и на второй день после приезда мы с отцом по-

ехали посмотреть не пора ли его убирать. Оказалось, что еще ранова-

то.  

25.08.2016 Опять поехали на поле подсолнечника. Убедились, что 

косить еще рано, но необходимо сделать обкосы от немногочислен-

ной травы по краю поля. 

26.08.2016 В этот день на поля не поехали. Зато посвятили день 

обсуждению предстоящих осенне-полевых работ: на каком поле, с 

учетом севооборота, сеять озимую пшеницу. В связи с этим просчи-

тали сколько необходимо закупить семенного материала, удобрений, 

ГСМ. Оценили готовность техники к проведению сева. 
28.08.2016 Решили семейно прогуляться по райцентру – станице 

Каневской. Говоря о Каневской, очень трудно обойтись без эпитетов 

«самая» и «единственная». Основная причина здесь кроется в том, 

что казацкая станица и крестьянское село – это не одно и то же. Каза-

ки строили свои поселения по подобию городов.  

Именно поэтому станица Каневская сегодня по благоустройству 

не уступает многим городам. От большинства сел средней полосы 

России ее отличают просторные асфальтированные улицы, ухожен-

ные жилые дома и административные постройки, парки, скверы, биз-

нес-центры и многое другое. Здесь есть свой телецентр и ледовый 

дворец, полноформатный кинотеатр и дворец спорта, и даже зоопарк. 

Однако промышленных предприятий здесь не много, что в принципе 

и является главным препятствием к получению статуса города.   

На карте Каневская расположена в северо-западной части Крас-

нодарского края. Численность населения составляет около 45 тыс. 

чел [9]. 



17 

Дети катаются на пони по станичному парку 

01.09.2016 Дети пошли первый раз в сельскую школу. Маша – в 

третий класс, Юра – в пятый. И хотя в обществе бытует мнение, что 

сельские школы не дают глубоких знаний, это опровергается дея-

тельностью данного образовательного учреждения. Стародеревянков-

ская школа № 5 входит в сотню лучших сельских школ России. В 

этом образовательном учреждении в каждом классе есть интерактив-

ные доски, школа находится на высоком уровне технического осна-

щения, постоянно проводятся семинары и олимпиады как районного, 

так и краевого масштаба. А самое главное – педагоги, пять из кото-

рых неоднократно были победителями Всероссийского конкурса 

«Учитель года». 

После торжественной линейки мы поехали на «фазенду». Так в 

нашей семье еще с начала 90-х, благодаря популярным в то время ла-

тиноамериканским сериалам, зародилась традиция называть усадьбу 

в хуторе с уютным названием «Красный Очаг». Там, на одном из зе-

мельных участков, находится база по содержанию сельскохозяй-

ственной техники, инвентаря, там же возведены ангары для хранения 

сельхозпродукции, животноводческие постройки и дом со всеми 

удобствами. 

Проезжая грунтовой дорогой, остановились у поля с нашим под-

солнечником. Выяснили, что до полного созревания культуры нужно 

еще, как минимум, 10 дней. А рядом соседнее поле кукурузы. Я заинте-
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ресовалась: почему до сих пор не скосили. Отец пошел в ряды кукуру-

зы и после недолгого анализа вынес вердикт: высокая влажность зерна. 

02.09.2016 Поля, обрабатываемые 

родителями, собирались не один год. С левой 

стороны от дороги два поля, приобретенные в 

сентябре 1997 г. Тогда к отцу обратилась 

учительница  Кондрико Любовь Фёдоровна с 

просьбой о приобретении у нее земельного 

участка площадью 5 га. Любовь Фёдоровна 

решила поменять место жительства, уехать в 

Петербург. Через три года, приехав из 

Петербурга к родственникам, Любовь 

Фёдоровна привела в порядок все свои 

«земельные» дела. Земельный участок 

остался в крестьянском хозяйстве родителей. 

В тот период земля приобреталась таким образом: собственник 

участка сначала объединялся с другим крестьянским хозяйством, 

входил в его состав, через несколько лет выходил из состава КФХ с 

получением компенсации за земельный участок, который оставался в 

хозяйстве.  

В ноябре 2004 г. к родителям обратился Лагохин Александр 

Николаевич с просьбой о присоединении его крестьянского 

(фермерского) хозяйства «Алтай» с земельным участком 13,74 га к 

КФХ «Нина» из-за отсутствия техники. Через некоторое время 

Александр Николаевич по состоянию здоровья был исключен из 

состава крестьянского (фермерского) хозяйства «Нина» с выплатой 

ему денежной компенсации соразмерной его доле в общей 

собственности имущества КФХ «Нина» в размере 215000 (двести 

пятнадцать тысяч) руб. 

  С правой стороны от дороги: 0,9 га, принадлежащие ООО 

«Сказка», далее 9,17 га, взятые в аренду у Лебеденко Петра 

Ивановича. Пётр Иванович и его жена Людмила жили на Украине. 

Что удивительно, в поселке, который находился по соседству с 

местом, где родился и жил отец (в Ворошиловградской области)! 

После окончания сельскохозяйственного института по направлению 

приехали работать в станицу Каневскую Краснодарского края. Оба – 

агрономы. Кому только они не сдавали свою землю в аренду, им 

казалось, что нечестно с ними обращаются, пока не попали к 

родителям. Да тут еще и тот факт, что арендатор оказался земляком. 

Отец в кукурузе 



19 

Так и сотрудничали дружно вместе до тех пор, пока арендодатели 

Лебеденко не приняли решение о продаже своей земли. 

За участком Лебеденко – наши первые 18,32 га, полученные в 

собственность по государственному акту согласно постановления 

администрации Каневского района № 509 от 16 ноября 1992 г. По 

просьбе фермеров ООО «Сказка» отец неофициально произвел обмен 

земельных участков. Теперь слева у нас не 18,74 га (5+13,74), а на 0,9 

га меньше – 17,84 га. Зато с правой стороны добавились 0,9 га и 

площадь стала 28,39 га (0,9+9,17+18,32).  

Далее дорога упирается в бывшие у нас в аренде земельные 

участки Гафиатулина Николая с его мамой Василисой, Щербинина 

Валерия, Ленц Светланы, Пинчук Андрея, которые ушли от нас. 

Напротив «фазенды» находится участок 5 га, взятый в аренду у Ивана 

Фененко. По дороге на выезд из хутора находятся еще два участка: 

Зубарь Ольги, арендованный нами, и участок в 5 га, который мы 

купили у мужа Ольги. Очень удобно, что почти все участки рядом. 

Чего не скажешь за приобретенный в 2003 г. земельный участок у 

Шиманской Ларисы Михайловны 22,9 га, который находится на 

другой стороне реки. 

 

 
Рисунок 1 – Участок земли, приобретенный у Л. М. Шиманской  
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До середины 80-х мы жили в поселке Сахзавода нашего района 

на одной улице с Ларисой Михайловной. Кто жил в небольших 

населенных пунктах, тот представляет, что все почти как 

родственники. Поэтому Лариса Михайловна без колебаний и страха 

обратилась к родителям с просьбой о приобретении земельного 

участка. Хочется отметить, что родители никогда не торговались о 

стоимости земли, а выплачивали столько, сколько просил 

собственник участка. Еще и пытались отговорить от продажи: 

«Может, просто в аренду?» 

После приобретения много раз отец пытался произвести обмен 

этого заречного участка на близлежащий. Купить участок было много 

желающих, а обменивать никто не хотел. Продавать же землю не 

было даже в мыслях у отца. 

Но не все фермеры действовали так как родители, принимая в 

аренду земельные участки. Многие, пользуясь юридической  

неграмотностью большинства деревенского населения, сразу же 

вводили арендодателей в состав крестьянского хозяйства, и земля, 

таким образом, попадала в неделимый фонд хозяйства. При выходе 

или смерти собственника участка он или же его наследники получали 

денежную компенсацию. Так и получилось с бабушкиной 

двоюродной сестрой – Мудрак Надеждой Александровной. 

Несколько лет была ее земля в аренде у знакомого фермера. Получала 

она невысокую арендную плату. Однажды обратилась к моей маме за 

советом: что же делать, так как фермер принес новый договор о 

совместной деятельности. Прочитав договор, мама объяснила, что 

если тетушка подпишет его, то земли больше не увидит ни она, ни ее 

наследники. Бабушка Надя не поверила маме, а поверила фермеру. 

Мама оказалась права, но было уже поздно что-либо менять. 

Хочется отметить, что многие представители интеллигенции 

района, получив землю, даже не представляли, как на ней работать. 

Техники нет, знаний тоже, да и желания нет. Единственное, для чего 

земля бралась, как мне кажется, для перепродажи или получения 

кормов после сдачи ее в аренду, для выращивания «живности».  
03.09.2016 Посещение с детьми праздника, посвященного 92-й 

годовщине образования Каневского района и 222-летия станицы Ка-

невской. Это, ставшее уже традиционным на протяжении более два-

дцати лет мероприятие, организаторы праздника стараются насытить 

интересными и запоминающимися конкурсами, ярмарками, выстав-

ками и концертами. Полюбившиеся всем станичникам мероприятия, 
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без которых не обходится ни один День станицы в Каневской: «Сва-

дьба в Малиновке» – гулянье в казачьем курене Каневского сельского 

поселения; «Еще раз про любовь...» – поздравления молодоженов в 

казачьем курене; «Кубанские казаки» – выставка-ярмарка хлеба, ме-

да, каневских разносолов и сладостей; «Город мастеров» – районный 

фестиваль народных художественных промыслов и ремесел; «Бере-

гись автомобиля» – выставка ретро автомобилей из кинофильмов; 

«Наше кино» – демонстрация российского художественного фильма 

«Экипаж» [19].  

13.09.2016 Мы приступили к уборке подсолнечника. Комбайнер и 

техника были наемные. На реализацию продукции у отца были уже 

заключены договоры. Подсолнечник увозили сразу с поля. За много 

лет крестьянско-фермерской деятельности отец твердо усвоил, что 

масличный подсолнечник выгоднее реализовывать с поля: меньше за-

трат, больше прибыли. 

25.09.2016 Подготовка к севу: сплошная культивация поля. В ка-

бине трактора, как всегда, отец. 

04.10.2016 Поле местами покрылось сорняками. Значит, узнаём 

мы с мужем, пришло время для второй предпосевной культивации. 

Сегодня же муж отправился в местный Аграрно-технологический 

колледж «Каневской»(КАТК) для подачи заявления на обучение по 

специальности «Тракторист-механизатор». 

05.10.2016 Начался сев озимой пшеницы. И, необходимо доба-

вить, что уже не первый год родители в сельскохозяйственных рабо-

тах используют информацию о нахождении Луны в знаках Зодиака и 

ее четвертях (новолуние, растущая Луна, полнолуние, убывающая 

Луна). Знак Стрельца – один из лучших знаков для сева зерновых 

культур. Плюсом к этому положению Луны является еще и растущая 

фаза светила. 

06.10.2016–08.10.2016 Продолжение сева, боронование поля. 

10.10.2016 Освободившись на время от полевых работ, мы с су-

пругом занялись организацией досуга наших старших детей.  

Хочется отметить, что на селе многие секции являются бюджет-

ными. В станице есть и спорткомплекс современной постройки с 

множеством разных секций, и плавательный бассейн, доставшийся в 

наследство муниципалитету от бывшего колхоза, и Дом культуры с 

библиотекой и разными кружками. В соседней станице Каневской, 

являющейся районным центром, также много школ и детских секций 

для занятий спортом и творчеством. Выбрав несколько направлений 
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для своих детей, мы тем самым сократили пребывание их в виртуаль-

ном мире и негативное воздействие на них улицы. 

11.10.2016 Говоря о проблемах и достижениях наших фермеров-

овощеводов, не могу не сказать несколько слов о качестве их продук-

ции. Ведь совсем недавно, в 2013 г. краевые власти выгоняли ферме-

ров–мигрантов с кубанской земли, объясняя это тем, что овощи, ко-

торые выращивают приезжие, – опасны, иностранцы травят землю и 

урожай нитратами. Тогда эксперты считали, что такая политика вер-

нет позиции кубанским фермерам, вытесненным с рынка мигрантами, 

установившими низкие цены. Хозяйства, в которых обнаружили зем-

ли, перекачанные нитратами, получили предписания устранить 

нарушения в течение трех месяцев. С точки зрения властей, мигран-

ты-аграрии злоупотребляли химикатами, чтобы получить богатый 

урожай. Они же, по данным краевого Россельхознадзора, загрязнили 

нитратами 17,64 га земли в нескольких районах Краснодарского края, 

при этом ущерб составил 61,5 млн руб.  

Продукция фермеров, которые применяют мало нитратов, сохра-

няется всего неделю. Знакомый фермер из нашего Каневского района, 

пожелавший остаться инкогнито, и вспоминающий те времена, рас-

сказывает, что себестоимость его томатов составляла в 2013 г. 25–

30 руб. за 1 кг, предприниматель продавал урожай по 35–40 руб., ми-

гранты же сбивали цену до 16–18 руб. за 1 кг. «С вступлением в ВТО 

местные производители стали проигрывать импорту», – говорит фер-

мер, – затем появились китайские фермеры, которые «вбухивают» в 

почву много химикатов, не думая о будущем земли, и уже выигры-

вают у импорта по себестоимости за счет снижения издержек на до-

ставку. Нам, местным фермерам, невозможно тягаться с такими кон-

курентами». Снизит ли огласка вреда спрос на продукцию китайских 

фермеров? Эксперты разделились во мнениях: одни считают, что рос-

сияне привыкли к потоку информации о вреде подобных продуктов, 

другие, что на ажиотаже вокруг опасных овощей заработают нату-

ральные хозяйства. В супермаркетах спрос не изменится: люди, в 

большинстве своем думают, что торговые сети проверяют продук-

цию. «Народ привык к постоянной и противоречивой информации с 

экранов телевизоров о вреде тех или иных продуктов и уже не обра-

щает на это внимания». По мнению фермера-овощевода, покупатели 

не отличают овощи, перекачанные химикатами, от нормальных. 

Предприниматель считает, что местные аграрии смогут выиграть на 

рынке у фермеров-мигрантов, если модернизируют производство, 
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что, в свою очередь, затратно. Тем не менее, спрос на экопродукцию, 

выращенную без применения химикатов, только на органических 

удобрениях, по словам участников рынка, растет ежегодно на 15–

20 %.  

19.10.2016 Дорога из дома на нашу производственную базу 

проходит в основном по Ейской трассе, но в районе станицы 

Новоминской, бывшего райцентра, поворачивает влево в 

направлении ст. Должанской через ст. Новодеревянковскую. 

Расстояние от дома до 

«фазенды» составляет 35 

км. 

Начиная сбавлять 

обороты двигателя 

автомобиля заранее перед 

предстоящим поворотом, я 

обратила внимание, что 

полоска пшеничного поля 

вдоль лесополосы уже 

скошена. А рядом стоит 

знакомый комбайн «ДОН» 

Серёжи Вареца. Отметила 

про себя, какой он 

хозяйственный: собирает  

урожай в первую очередь с 

дальних полей, и лишь 

потом, на случай непогоды 

либо непредвиденных 

поломок, поля, расположенные рядом. А география полей этого 

знакомого мне фермера достаточно обширна. Вот это поле, где он 

работает сейчас, находится западнее его базы приблизительно в 

районе 17 км. Владеет Серёга землями и в другом противоположном 

направлении.  

Конечно, сумбур в вопросе земельного собственничества 

добавили нулевые годы XXI в., когда количество фермеров в стране 

начало сокращаться, а площади обрабатываемой земли за счет 

присоединения других хозяйств, стали увеличиваться. 

В нашем районе в процессе укрупнения многие КФХ заимели 

земли не всегда удобно для них расположенные. Но, осознавая 

Рисунок 2 – Дорога от дома к производственной базе  
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ценность земли как ресурса, фермеры, если позволяла финансовая 

составляющая, не отказывались от паёв.  

Например, основные поля (35 и 33 га) Юры Симонова, как и у 

нас, расположены на противоположной от базы стороне реки. Только 

два поля находятся пределах 5 км (12 и 10 га).  
 

 
Рисунок 3 – Близлежащие поля КФХ «Нина» 
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Поля Николая Пронченок (9 га, 5 га и 10 га) расположены в трех 

направлениях от хутора Красный Очаг, где он оставляет технику, но 

все в пределах пятикилометровой зоны. 

Земли, обрабатываемые ООО «Сказка», в объеме 500 га 

находятся в ближайших полевых клетках, поэтому ребятам проще 

работать, чем другим фермерам. 

Новиков Владимир с сыном трудятся также поблизости.  

Сизоненко Валентин почти за три десятилетия фермерской 

деятельности объем своей земли не увеличил. Занимается, в  

основном, овощеводством на участке рядом со своим фермерским 

подворьем. 

Пулинец Сергей имеет одно поле в пределах 3-х километров от 

места хранения техники площадью 9 га. 

Все это позволяет сделать вывод, что процесс распределения 

земельных паёв фермерам носил хаотичный характер.  

21.10.2016 От недостатка информации о чем-либо, люди зача-

стую пребывают в иллюзиях. Так было и со мной. Прожив двадцать 

лет в городе и имея опыт обращения с землей только на собственном 

приусадебном участке размером в 10 соток, я страстно желала вопло-

тить все освоенные мной агротехнологии и в масштабах фермерского 

хозяйства. Делясь своими идеями, а это, в основном, технологии ор-

ганического земледелия, с домочадцами, я подвергалась отчаянной 

критике со стороны мужа и отца. Они дружно посмеивались над моей 

наивностью в желании перенести опыт огородничества на поля. По-

добная реакция научила меня не озвучивать свои мысли об улучше-

нии экологической обстановки в нашем КФХ, но мечтать на этот счет 

мне никто запретить не мог. И я по сей день мечтаю приблизить те 

времена, когда люди смогут обходиться без агрохимии. 

29.10.2016 Проехали мимо поля озимой пшеницы и убедились, 

что появились всходы.  

30.10.2016 Так как отопление на «фазенде» дровяное, каждый год 

приходится заготавливать дрова. В лесополосе, закрепленной за кре-

стьянским хозяйством, за год появляется много деревьев, которые 

или засохли от старости, или были повалены сильным ветром. Фер-

меры и жители хутора проводят очистку лесополос от упавших дере-

вьев. Потом эти деревья распиливают на дрова, а на их место сажают 

новые.  
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             Дети с орудием для заготовки дров 

 01.11.2016–04.11.2016 Заготовка дров. В связи с тем, что на ху-

торе не у всех жителей есть разрешение на очистку лесополос и соот-

ветствующая техника, нередко приходится помогать друг другу. Так 

у Щербинина Алексея нет никакой техники, как и у его сестры Свет-

ланы, матери пятерых детей. Они всегда просят о помощи в этом во-

просе, поэтому заготовка дров обычно занимает несколько дней. 

05.11.2016 Перестановка техники на зимние места, смазка, где 

необходимо, побелка резины (шин на инвентаре, механизмах). 

06.11.2016 На базе нашего фермерского хозяйства постоянно 

проживают два местных жителя: Алексей и Надежда. 

Некогда неплохой механизатор и работница кухни, готовившая 

еду для рабочих фермы, превратились в обычных пьяниц. Свое лич-

ное домовладение они довели до нежилого состояния. Для того, что-

бы топить печку нужны дрова, а их необходимо заготавливать или 

покупать. Но у этих людей весь доход от их случайных заработков 

моментально превращался в самогон. В результате они докатились до 

того, что в печку пошел весь забор, огораживающий их домовладе-

ние. А впоследствии, и деревянные полы. Вот в таком состоянии они 

и были приняты отцом на проживание, да еще и с частичным содер-

жанием (питание, одежда, ограниченное количество алкоголя, сига-

реты). Но нутро человеческое уже было, видимо, не изменить. После 
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того как Алексей и Надежда отмылись, отъелись и «почувствовали 

твердую почву под ногами», они стали жить по принципу: «охранять 

хозяйское добро и не иметь ничего с этого – это неправильно». Отец 

начал замечать, что пропадает инструмент, что в баках техники стало 

не доставать топлива, появились следы отбора урожая из хранилища. 

Так продолжалось несколько лет. В силу своего скудоумия эти люди 

не сделали выводов, когда из-за воровства работников в хуторе были 

закрыты МТФ и тракторная бригада. Отец, конечно, все замечал, но в 

силу мягкости своего характера терпел и не принимал решительных 

мер. 

После того, как мы переехали из Краснодара, эти наемные работ-

ники, жившие на всем готовом и при этом получавшие финансовое, 

продовольственное и вещевое содержание, некоторое время продол-

жали жить прежней жизнью, приворовывая в нашем КФХ. Последней 

каплей стал случай, когда мы, поставив на территории наш «КАМАЗ» 

с полностью заправленным топливным баком, через неделю обнару-

жили его пустым. По «странному стечению обстоятельств» все это 

время наши «жильцы» ходили полупьяные, с наглой улыбкой на ли-

це, дерзко отвечая на любые вопросы, что не могло не вызывать у нас 

справедливого негодования их хамским поведением. Но в тот день, 

когда обнаружилась кража дизельного топлива на сумму десять ты-

сяч рублей, стала понятна и причина «веселого» настроения и наглого 

поведения наших «приживателей». Оба были немедленно вызваны 

для серьезного разговора. Но в полупьяном состоянии, полные 

хмельной дерзости, со словами: «Без нас не обойдетесь! Будете 

упрашивать вернуться!» – они развернулись и ушли вглубь хутора.  

В этот же день нами было принято решение полностью огородить 

территорию, смонтировать систему видеонаблюдения и перевести хо-

зяйство на режим современной интерактивной охраны. Вся наиболее 

ценная техника была убрана с территории в ангар. Для  реализации 

задуманного нам потребовалось две недели, в течение которых ого-

раживалась территория и монтировалась система видеонаблюдения, 

что стало своего рода сенсацией. Хутор есть хутор. До нас подобных 

работ там никто не проводил, и каждая установленная видеокамера 

обсуждалась во всех соседних дворах.  

Спустя две недели на объекте появились и наши бывшие жильцы. 

Ровно настолько им хватило денег от реализации украденной соляр-

ки. Сначала они умоляли вернуть их назад с уверениями и клятвами, 

что подобное больше никогда не повторится, но получив жесткий от-
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каз, попросили разрешения забрать свои вещи и удалились. Сразу по-

сле этого у нас на душе стало легче и мы вернулись к повседневным 

делам.  

16.11.2016 Ночью выпал снег. Небольшой морозец позволил 

пройти по озимому полю на проверку наличия мышей. «Да, – сказал 

отец, – мышки уже появились, но не так много». Значит, через не-

сколько дней будем травить. Сначала необходимо к этому подгото-

виться: приобрести отраву, обработать ею пшеничку, проверить ин-

струмент. 

21.11.2016 Присутствуя при разговоре отца с подъехавшими 

фермерами, слышу, как каждый из них периодически произносит од-

ни и те же фразы: «после уборки хочу купить…», «продам зерно, и 

приобрету…» и подобные. Мне вспоминается старинное изречение: 

«Крестьянин всегда собирается разбогатеть в следующем году». 

На обратном пути домой делюсь с отцом своими наблюдениями. 

Смеется и отвечает, что, если бы крестьянин не надеялся на лучшее в 

следующем году, у него руки бы опустились уже в этом. Так и живем, 

из года в год, от сева до уборки, от одного урожая до другого, надеясь 

на то, что «завтра» будет лучше, чем «вчера». 

25.11.2016 Ночью был мороз – 2°С. Поднялись сегодня порань-

ше, так как до «фазенды» 35 км еще надо проехать, и пока мороз – 

пройти по полю, положив в мышиные норки отраву. Отец говорит, 

что, если этого не сделать, потери будут очень большими, так как 

мыши  быстро размножаются и поедают всходы пшеницы. 

По пути на поле встретили знакомого отцу фермера. Им оказался 

Александр Рябыш, на вид лет 40–45, производящий впечатление 

вдумчивого, рассудительного человека. 

 Отец дал ему краткую характеристику: Александр работает при-

близительно на 160 га земли, имеет в собственности несколько трак-

торов (МТЗ-82, МТЗ-1221), комбайн «АКРОС», довольно современ-

ные прицепные навесные орудия для обработки почвы. Урожай пред-

почитает продавать прямо с поля, минуя склад. Хотя склад имеется. 

Еще отец отметил, что у Рябыша, в отличие от множества других 

фермеров, круглогодично в постоянном найме находится один рабо-

чий. Средняя заработная плата которого 30 000 руб., в течение всего 

года, несмотря на то, что в некоторые месяцы работы для него почти 

нет. 

27.11.2016 С учетом расстояния до «фазенды» и в связи с при-

остановкой полевых работ поездки туда теперь не будут такими ча-
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стыми. Тем более, что везде установлены видеокамеры, которые за-

писывают и передают данные на головной компьютер, размещенный 

в станице. Отлично! Теперь сидя дома, за 35 км от «фазенды», можно 

видеть все, что там происходит. 

29.11.2016 Проезжая по улицам станицы Стародеревянковской, 

я замечаю много изменений за время моего проживания в 

Краснодаре. Не доезжая до улицы имени Гагарина, вижу почти на 

обочине дороги кафе «Старая мельница». В ответ на мои расспросы 

отец рассказал о хозяине этого кафе. Вначале 90-х, когда только 

начиналось фермерское движение, в станицу из Прибалтики приехал 

Чернов Василий, изучавший там менеджмент, тогда и слова такого 

здесь не знали. Взял землю в собственность для образования 

крестьянского хозяйства, кроме того, взял в аренду остров в плавнях 

между Каневской и Стародеревянковской. Хотел там создать 

«Казачий хутор» для туристов. Позже эту идею удачно воплотили в 

«Атамани» Темрюкского района. Чернов мечтал построить курени, 

организовать быт казаков до революции, чтобы туристы, прожив по 

желанию несколько дней в этом хуторе, могли ощутить на себе 

прелести «той жизни». 

Но это в будущем он планировал создать, а сначала Василий 

завел хозяйство: бычков и гусей. На земле сельскохозяйственного 

назначения вырастил пшеницу. Но дела пошли не так, как 

планировал. Бычки разбрелись по плавням, ни одного не осталось, а 

гуси, съев пшеницу, улетели в теплые края. Обо всем этом Василий и 

составил отчет в налоговую службу района. Удивительно, что 

претензий к такому забавному отчету от представителей этого 

контролирующего органа не было. После таких животноводческих 

экспериментов он и открыл два кафе: на восточной окраине станицы 

шашлычную «Хуторок» и почти в центре – «Старая мельница». Отец 

еще сказал, что готовят в обоих заведениях очень вкусно. Каждый 

день в обеденное время у них всегда стоят одна-две машины 

сотрудников ГИБДД. Разве это не показатель качества услуг 

заведений? 

30.11.2016 Едем с дочкой на первые соревнования в г. Ростов-на-

Дону. Она занимается бально-спортивными танцами. Вернулись с 

наградами: после исполнения двух танцев Маша заняла первое место. 

В четырех танцах – второе. 
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10.12.2016 Проехали на озимое поле: как там мышки? Пока ниче-

го критичного. На «фазенде» отец с мужем проверили, уже в который 

раз, технику, чтобы по весне не ремонтировать, а сразу – в работу. 

Составили список мелких недоделок, необходимых запасных ча-

стей. А мы с мамой и детишками навели порядок в доме.  

Какой чудный воздух здесь, на хуторе. Кажется, дышишь и не 

можешь надышаться, не то, что в городе. В очень красивом месте 

находится хутор, а огород нашей «фазенды» выходит к реке Албаши, 

в которой много всякой рыбы: судак, сазан, щука, красный и белый 

карась, конечно же, толстолобик и краснопёрка. А иногда наш сад и 

огород навещают зайцы и даже дикие кабаны. К соседям в птичник 

как-то забралась лиса и утащила соседских курочек.  

Муж привез из Краснодара лодку, чтобы с детишками плавать по 

реке. Хуторяне это увидели, и на следующий же день к Андрею обра-

тился Иван Кармазин с просьбой покатать городских гостей, которые 

к нему должны приехать. У Ивана – ЛПХ. Он занимается молочным 

животноводством. У него заключен договор с фирмой «Калория» на 

поставку молока. Некоторые жители хутора также покупают у него 

молоко. Он продает его дешевле, чем в магазине, а качество намного 

лучше. 

Наша лодка на реке Албаши. 
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Кроме крупного рогатого скота Иван занимается кроликовод-

ством. Метод выращивания кроликов у него очень даже необычный. 

Они, как зайцы, пропитание, якобы, добывают себе сами, для жилья 

роют норы. «На вольных хлебах», – как говорит Иван. 

21.12.2016 Сход казаков. Станица Стародеревянковская, как и 

весь Каневской район, исконно казачья. В районе и казачьи школы, а 

в обычных школах – казачьи классы. Никакие дела не планируются и 

не совершаются без участия казаков. Приближается Новый год, будут 

проводиться различные массовые мероприятия. Вот сегодня на сходе 

и рассматриваются варианты по охране этих мероприятий казаками. 

27.12.2016 Отмечаем первый день рождения на селе в нашей се-

мье. Сыну Юрию исполнилось 11 лет. Мы решили провести этот день 

на «фазенде». Замариновали мясо. Учитывая, что фрукты, овощи, го-

рячительные и не очень напитки также свои, расходы на застолье ми-

нимальные в сравнении с празднованием подобного мероприятия в 

городе. Сравнительный анализ жизни в городской и сельской среде 

давал в свое время в произведении «Из деревни» Афанасий Афанась-

евич Фет. «Ступай в деревню, в избу и будешь за 25 руб. в год 

отоплен, освещен, одет и накормлен. Возражать против такого приго-

вора нечего, можно только смягчить его необходимыми объяснения-

ми. Действительно, крайне необходимое, из которого поступиться 

нельзя, для существования человека, к счастию, весьма недорого» 

[36, с. 171]. 

Лишь только наши мужчины разожгли костер, на запах дымка 

потянулись соседи-фермеры. Первым пришел Юра Симонов, наш 

кум-сосед, обрабатывающий примерно 70 га земли, из техники име-

ющий трактор МТЗ–82 и грузовик ГАЗ–53, навесные прицепные ору-

дия для обработки почвы. Занимается он зерновыми, а также овоще-

водством. Имеет теплицы, большой склад для хранения сельскохо-

зяйственной продукции, но при этом урожай реализует с поля. В ходе 

беседы выяснилось, что в сезон Юрий привлекает наемных работни-

ков, которым платит около 10–15 тыс. руб. в месяц. 

Подтянулся еще один сосед – Пётр Страшко, мужчина, лет 60-ти. 

В процессе общения узнаём, что Пётр работает на 70 га пашни, поль-

зуется собственной техникой: МТЗ–82, МТЗ–80 с погрузчиком, ком-

байном «ДОН» и множеством прицепных навесных орудий; имеет 

склад, который очень активно использует – урожай предпочитает 

складировать, держать несколько месяцев для достижения макси-
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мальной цены. Страшко сообщил, что для выполнения разных работ, 

по мере необходимости, привлекает рабочего.  

Подъехали отец и сын Беляевы, оба Владимиры: Владимир Ки-

риллович и Владимир Владимирович. Кирилловичу, как его называет 

отец, 75 лет, младшему Владимиру – 43 года. Крупные, по местным 

меркам, землевладельцы. В их хозяйстве трудятся два поколения се-

мьи: отец, сын и дочь с мужем.  Их КФХ «Иволга» образовано в мо-

мент зарождения фермерства в России. Беляевы обрабатывают около 

500 га земли. Соответственно, имеют большой арсенал техники: два 

Т–150, один «Кировец», МТЗ–1221, МТЗ–82, комбайны «АКРОС» и 

«Нива», автомобиль «КАМАЗ», а также сельхозинвентарь.  

Их база расположена в хуторе Жёлтые Копани Староминского 

района. Там же расположен склад. Продукция реализуется частично – 

со склада, частично – с поля. На одном из полей Беляевы заложили 

сад по традиционной технологии выращивания. Круглогодично рабо-

тают наемные люди. 

Владимир учился в университете, но получать высшее 

образование не стал: отцу на поле нужна была его помощь, и он 

продолжил обучение уже в форме самообразования. Все 

теоретические знания проверял на практике.  

Мои родители, будучи дружны с семьей Беляевых, постоянно 

обменивались сельскохозяйственным опытом. Почти 20 лет назад в 

процессе общения было спланировано объединить два хозяйства, 

породнившись. Подразумевалось, что я и их сын Володя поженимся. 

Но желанию нашего старшего поколения не суждено было сбыться. 

Мы имели абсолютно разные мировоззренческие подходы к жизни. 

Владимир, увлеченно проводил опыты по выращиванию картофеля 

из семян. Для этой цели его мама, Надежда Васильевна, даже 

выделила участок в огороде. И он, экспериментируя с сохранностью 

сорта, ждал вызревания семенных плодов после цветения картофеля. 

Собирал их содержимое, которое после аккуратно высаживалось в 

небольшие ящики. Носился Вова с этими ящиками как с 

новорожденным ребенком, нежно и трепетно растил. Такие же 

манипуляции он проделывал и с семенами клубники, собранными из 

ягод. Эта увлеченность Владимира выведением чистого семенного 

материала в сфере растениеводства была мне очень близка и безумно 

интересна. Но было одно «но». Володя неравнодушен к применению 

всевозможной агрохимии, в дозах, существенно меняющих в пользу 

повышения процент урожайности экспериментируемой культуры. 
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Мне же с юных лет было всегда непонятно: зачем добавлять 

сознательно неорганические вещества, созданные людьми, в будущие 

продукты питания?  

Прошло с тех пор двадцать лет. Владимир – крупный, успешный 

фермер нашего района. При встрече после нашего переезда в станицу 

не скрывает, что таких успехов ему достичь помогает умелое 

использование агрохимии. Хвастается, что может достичь цифр в 

110-120 ц/га по пшенице. Но не воплощает в реальность, так как, 

говорит, что замучаешься такой огромный урожай с поля вывозить. 

«Мини хватэ 65–70 центнер!» - изрекает он. В разговоре узнаю, что 

жена у Володи – учитель химии. Радуюсь, что страстные увлечения 

Владимира разделяются и поддерживаются его второй половинкой.  

Меня же судьба, в лице моего учителя Айтеча Аюбовича 

Хагурова, подтолкнула к участию в проекте «Устойчивое развитие 

сельских территорий», одним из основных лозунгов которого 

является быть ближе к природе.  

И вот сегодня пошли воспоминания… Мама вспомнила, как ра-

ботала с женой старшего Беляева Надеждой Васильевной на Канев-

ском сахарном заводе. Сам Беляев в те, советские времена, там же ра-

ботал начальником ТЭЦ. Даже отец вспомнил, как он пятнадцатилет-

ним мальчишкой – сыном шахтера из Ворошиловоградской области 

Ивана Хворостяного и дочери атамана станицы Новомышастовской 

Краснодарского края Варвары Мищенко – на летние каникулы прие-

хал на Кубань и поступил на работу в колхоз. Так началось его «зна-

комство» с сельским хозяйством. Его отец, конечно, мечтал, что сын 

вернется на родину – пос. Шахты 7/8 Ворошиловоградской области и 

будет шахтером. Ведь у шахтеров и зарплата больше и снабжение 

лучше. Мать же – коренная кубанская казачка, и не мыслила по-

другому: сын должен работать на земле, как работали ее родители, 

деды и прадеды. 

31.12.2016 Сегодня будем встречать Новый год в деревне. У нас 

Новый год – любимый всеми праздник, который принято встречать 

по-семейному, дома. Обязательно устанавливается елка, под которой 

новогодней ночью Дед Мороз оставляет подарки для детворы. 

07.01.2017 Рождество. Благодаря одноклассникам, наши дети от-

крыли для себя сельскую традицию, согласно которой в этот день 

можно ходить по станичным дворам, петь песни, колядки и получать 

за это гостинцы. На Рождество не только дети, но и взрослые, пере-
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одевшись в костюмы, ходят по станице и поздравляют друг друга с 

Рождением Христа. 

14.01.2017 Мы проснулись от стука в ворота. Соседский маль-

чишка Иван спешил поздравить нас с Новым годом. Поздравление 

это сопровождалось посыпанием разного вида зерен и напеванием 

следующих фраз: «Сею, вею, посеваю, с Новым годом поздрав-

ляю…» Закончил он свою речь пожеланиями большого урожая и ми-

ра в нашем доме. В ответ на наши расспросы Ваня рассказал, что 

примета этого утра: в дом должен войти первым именно мужчина. 

Торопясь посетить как можно больше домов, Иван покинул нас. 

Сын же наш, Юра, не мешкая, отправился в сарай за зерном, что-

бы поздравить бабушку и дедушку с Новым годом!  

29.01.2017 Наши мужчины поехали в очередной раз с разведкой 

по полям. Повстречали соседних фермеров Вареца Сергея и Новикова 

Владимира.  

По приезду домой Андрей рассказал о новых знакомых. Сергей 

Вареца – мужчина, со слов мужа, лет пятидесяти пяти, в прошлом 

бригадир полеводческой бригады колхоза, земли обрабатывает боль-

ше 200 га. Владеет несколькими тракторами МТЗ, одним Т–150, ком-

байном «ДОН», старенькими и новыми прицепными и навесными 

устройствами. Работает не один, с сыном, да еще и не отказывается 

от наемных рабочих рук. Кроме растениеводства занимается в не-

большом количестве животноводством (бычки). Хлопотное это дело 

– заготовка сена скоту, но Сергей справляется. Излишки продает. 

Урожай же зерновых Вареца реализует смешанным образом: и с поля, 

и со склада. 

Другой новый знакомый моего мужа – Новиков Владимир – 

энергичный, общительный мужчина лет шестидесяти работает на 

земле площадью более 300 га. Из техники у Новикова имеются трак-

тора Т–150, МТЗ–1221, МТЗ–82, два комбайна «ДОН», автомобиль 

«КАМАЗ», а также множество другого сельскохозяйственного инвен-

таря. Урожай Владимир реализует, в основном, с поля. В бизнесе с 

отцом постоянно работают два сына. Помимо этого, привлекаются 

наемные работники.  

07.02.2017 Андрей с отцом заехали в гости к фермеру Локоть 

Владимиру. Там зашел разговор о том, кто, что сеял в предыдущем 

году и как выгодно смог продать свой урожай. Принимающий фермер 

стал хвастаться, как он посадил крупноплодный подсолнечник и как 
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выгодно сумел его продать. Отец сразу же загорелся идеей посадки 

такого же крупноплодного подсолнечника на наших землях. 

09.02.2017 Годовое собрание фермеров Каневского района, про-

водимое Каневской Ассоциацией крестьянско-фермерских хозяйств. 

В повестке дня годовой отчет за 2016 г. председателя Каневской АК-

КОР. Зайдя в зал после регистрации, мы познакомились с фермерами 

нашей округи.  

Сизоненко Валентин – мужчина лет пятидесяти пяти, занимается 

фермерством еще с начала 90-х гг. У него 9 га земли, которые он ис-

пользует: 50 % – под овощеводство, 50 % – под зерновые культуры. 

Из техники – два трактора Т–40, один МТЗ–82, картофелесажалка, 

картофелекопалка и прочее оборудование, необходимое для сельско-

хозяйственных работ. Имеются теплицы. В сезон Валентин на ого-

родные работы привлекает наемных рабочих, которым платит около 

1 000 руб. в день. Вся продукция реализуется с поля. Склада нет. Ва-

лентин в первые годы своего фермерства несколько раз ездил на по-

бережье Чёрного моря от Геленджика до Сочи, знакомился с хозяе-

вами небольших торговых точек, баз отдыха, кафе. Предлагал по-

ставку овощей по оптовым ценам: картофеля, лука, свеклы, моркови, 

помидор, огурцов. В настоящее время покупатели уже сами приез-

жают в его хозяйство на специализированных автомобилях для пере-

возки овощей. Несколько лет он работал вместе с зятем. Потом раз-

делились. Как говорится: «каждый сам себе голова».  

Общение с фермерами было приостановлено началом собрания. 

Для нас вся полученная информация была крайне интересна в силу 

своей новизны. 

На собрании основными вопросами были: отчет председателя 

Ассоциации крестьянских (фермерских) хозяйств о работе за 2016 г.; 

о страховании; о кооперации КФХ. 

В связи с неустойчивыми погодными условиями нам приходится 

заниматься выращиванием сельскохозяйственной продукции в зоне 

так называемого рискованного земледелия. Поэтому, для получения 

стабильно постоянных доходов, необходимо страховать посевы сель-

скохозяйственных культур: как от внезапных заморозков, так и от 

жары, последствий ее, засухи.  

Объединение фермеров в кооперативы так же может сыграть по-

ложительную роль для дальнейшего развития крестьянско-

фермерских хозяйств.  
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 10.02.2017 Началось, как говорит мама, ее «хождение по мукам». 

Иными словами – попытки произвести страхование посевов. Когда об 

этом говорили на собрании АККОР, все казалось легко и просто. Но 

не так оказалось в действительности. Во-первых, посевов должно 

быть не менее 200 га, что, согласитесь, для «малышей» совершенно 

не реально. Во-вторых, сев необходимо проводить только в присут-

ствии представителя страховой кампании, когда ему будет удобно. А 

бумаг надо составить – огромное количество! Но это был ответ одной 

из страховых компаний – ООО «Росгосстрах–Юг».  

Остальные страховые компании вообще отказались вести перего-

воры на тему страхования посевов. Всем страховщикам очень нра-

вится КАСКО, ОСАГО, страхование недвижимости, страхование 

жизни. Зачем же заниматься страхованием каких-то там посевов? Тем 

более, что зимой бывают морозы с сильным ветром и без снега, вес-

ной случаются заморозки даже в мае, лето без осадков – засуха, осе-

нью иногда приходится сеять в совершенно сухую землю. Вот и не 

хотят страховые компании брать на себя такие риски. 

Так и остались наши посевы незастрахованными в этом году. И, 

учитывая то обстоятельство, что количество земли в нашем крестьян-

ском хозяйстве в ближайшем будущем не увеличится, надеяться на 

их страхование не приходится и в дальнейшем.  

19.02.2017 Следующим этапом на пути реализации ново-

испечпенной идеи о выращивании подсолнечника кондитерских сор-

тов стала покупка сортировочной машины «Петкус». 

21.02.2017–13.03.2017 Вскрыв мешки с приобретенными семена-

ми крупноплодного подсолнечника, Андрей и отец получили «пода-

рок» ко Дню Защитника Отечества – семена оказались неподготов-

ленными к севу: некалиброванными, с сорностью более 10 %. 

Начались наши вечерние «посиделки»: после ужина вся семья за-

нималась ручной сортировкой подсолнечника. Даже двухлетний 

Алёша не мог остаться в стороне от столь важного дела. Это длилось 

на протяжении трех недель.  

14.03.2017 Расстановка сельскохозяйственной техники для удоб-

ного пользования в сезон. Наведение порядка на территории. 

15.03.2017 Культивация почвы под подсолнечник. 

19.03.2017 Внесение азотных удобрений на поля с озимой пше-

ницей.  
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20.03.2017 Доставили на фазенду сортировочный механизм «Пет-

кус». Приступили к его осмотру и запуску, выявили некоторые неис-

правности. 

 

21.03.2017–23.03.2017 Приобрели и выточили у местного токаря 

ряд небольших деталей, осуществили ремонт «Петкуса».  

25.03.2017 Подвели итоги фермерской деятельности за 2016 г.  

Доход – 3212 тыс. руб., в то числе: 

– от выращенной продукции – 2392 тыс. руб.; 

      – от реализации основных средств – 820 тыс. руб. 

Затраты:  

      – на производство сельскохозяйственной продукции – 1341 тыс. руб.; 

– от реализации основных средств – 542 тыс. руб.; 

– расходы от приобретения основных средств – 1020 тыс. руб. 

Прибыль – 309 тыс. руб. 

Налог на прибыль 6 % – 19 тыс. руб. 

29.03.2017–01.04.2017 Внесение удобрений на поля 

предназначенные для сева пшеницы.  

Многочисленные исследования ученых агрохимии показали, что 

использование минеральных удобрений по-разному влияет на состав 

Очередная проверка техники  
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почвы. Отрицательные действия минеральные удобрения оказывают 

в силу несовершенного своего состава. К значительному недостатку 

минеральных удобрений почвоведы относят содержание тяжелых 

металлов (кадмия, свинца, никеля, стронция и др.). Расширение 

производства и применение фосфорных и комплексных удобрений 

ведет к загрязнению окружающей среды соединениями фтора, 

мышьяка. В удобрениях, в отличие от природных фосфатных руд, 

фтор находится в виде растворимых соединений и легко поступает в 

растение. Повышенное накопление фтора в растениях нарушает 

обмен веществ, отрицательно действует на фото- и биосинтез белка, 

развитие плодов. Фтористые соединения весьма опасны для здоровья 

людей и животных. Повышенные дозы фтора угнетают развитие 

животных, приводят к отравлению; у человека при содержании в воде 

фтора больше 2 мг/л разрушается эмаль зубов, а при 8 мг/л 

развивается остеосклероз. Однако важно понимать, что не сами 

минеральные удобрения как источники биогенных элементов 

загрязняют окружающую среду, а их сопутствующие компоненты [2, 

c. 42–54]. 

Что касается другого вещества – азота – уже доказано, что 

максимально растениями усваивается 40 % внесенного удобрения, а 

остальное превращается в газ, а также вымывается водой из почвы в 

прилегающие к полям водоемы. Подобная картина складывается и с 

фосфором. Оказываясь уже в водном пространстве эти вещества 

способствуют повышенному росту растительности, и тем самым 

наши реки и озёра быстрее превращаются в болота. Действо 

продолжается, когда отмирают планктон и водоросли, 

осаживающиеся на дне водоемов и выделяющие метан, сероводород, 

а самое главное, сокращающие содержание в воде кислорода. А со 

следующим этапом сталкивается практически каждый потребитель – 

гибель рыбы. 

Исследования российского села ясно демонстрируют, что 

фермерам нравится их образ жизни, что по-другому они и не мыслят 

пребывать в масштабах Вселенной. И это прекрасно, так как польза 

от крестьянской жизни не только самим ее обладателям, но и 

множеству потребителей результатов их труда. Интересный момент 

получается, новые российские крестьяне хотят и любят так жить, но 

своей деятельностью наносят непоправимый вред всем эко 

сообществам – флоре, фауне, почве.  
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Вспоминая произведения русской классической литературы, у 

нас всплывает в голове четкий образ крестьянина, поклоняющегося 

природе, любящего Землю-матушку. Но уже весь XX в. проходит со 

словами Ивана Мичурина «Мы не можем ждать милостей от 

природы. Взять их у неё – наша задача». Эти слова не отображают 

истинный образ жизни самого ученого, потому что он любил 

природу, поклонялся ей. Но, видимо, так «пришлись они к столу» 

потребителю нашего времени, что мы используем землю только для 

обогащения. Земля производит достаточно, чтобы удовлетворить 

потребности, но недостаточно, чтобы насытить жадность.[8] И 

вдвойне горько, что люди, дело которых ближе других к природной 

стихии, не осознают последствий своей деятельности. 

Общаясь с разными фермерами, слышу их выводы по 

результатам труда о количестве центнеров с гектара, количестве 

внесенных удобрений на те же гектары. Наблюдаю, как они 

рассуждают об окупаемости своих агрохимических внесений. О том, 

что после одной культуры экономически целесообразно посеять ту 

или иную, так как в прошлом году было внесено столько-то сульфата 

аммония или нитроаммофоски, что грех не использовать, например, 

под подсолнечник.  

Но я ни разу не слышала, чтобы кто-то из фермеров выразил 

сожаление, о том, что так нещадно используются наши родимые 

кубанские земли. Сомнений даже никто не выражает… А так ли я 

действую? Напротив, если кто-либо «недосыпает» минеральных 

удобрений, то о нем в округе бытует мнение, как о недостаточно 

понимающем роль агрохимии в повышении урожайности. Или все 

сочувственно говорят: «Финансы не позволяют растить нормально».  

Понятно, что политика государства настроена поддерживать 

агрохимическую отрасль, наращивающую год от года свои 

мощности. Но как же сами земледельцы позволяют манипулировать 

их сознанием? Идеология денег прочно засела в их головах, и в 

головах людей всех других профессий. «У каждого семья, дети – 

привыкли рассуждать мы, - все принципы отложим на потом». Но 

этого «потом» может и не быть. К изменению экологических 

показателей планеты фермеры имеют самое непосредственное 

отношение.  

Еще не поздно остановиться. Уровень содержания гумуса в 

наших хваленых черноземах не достиг пока критического. Но очень 

быстро сокращается. 
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У нас в крае был принят закон, обязывающий собственников 

земель сельскохозяйственного назначения, обрабатывающих более 

100 га, высевать многолетние бобовые травы. А также закон о 

животноводстве, предполагающий увеличение поголовья скота. Что 

подразумевает рост объема вносимых на поля органических 

удобрений.  

 Мы знаем, как в России законы соблюдаются… К тому же, как 

фермеру, имеющему 100 га, засеять многолетними травами 10 % 

своего участка? Люцерна будет расти, давать несколько укосов в 

сезон. Но этого недостаточно. Фермер может вскоре обанкротиться.  

Момент, на который хочется обратить внимание: собственникам 

земли предложено не реже одного раза в пять лет проводить 

мониторинг качества земли. Причем, за свой собственный счет. А из 

рассказов тех землевладельцев, кто уже вложился в эту новую затею 

государства, узнаём, что мониторинг носит, зачастую, общий, 

поверхностный характер, и ценной информации по отдельным полям 

людям не дает. 

06.04.2017–08.04.2017 Предпосадочная подготовка почвы под 

подсолнечник: вторая культивация. Завтра планируем сеять подсол-

нечник. 

9.04.2017 Внезапно умер отец.  

11.04.2017 В день похорон отца наш двор не смог вместить всех, 

кто приехал почтить его память. Большая часть людей была пред-

ставлена фермерами Новоминского и Новодеревянковского сельских 

поселений. С частью из них мы уже были знакомы. Многие подходи-

ли и предлагали свою помощь в дальнейшем ведении хозяйства.  

С предложением обращаться в любой момент за советом и помо-

щью к нам подошли семьи Беляевых и Симоновых, Подгайний Вла-

димир Михайлович. Также, пришли выразить нам свои соболезнова-

ния Сизоненко Валентин, Пронченок Николай и Колесникович Па-

вел. Колесникович, один из немногих фермеров Каневского района, 

имеет предприятия по переработке сельхозпродукции: маслоцеха, 

мельницу. Количество его земель доходит до 1 тыс. га.  

12.04.2017 Муж поехал разбираться с устройством сеялки в 

надежде начать сев. Свою помощь в наладке сеялки предложил фер-

мер-сосед Симонов Юрий. Наладив агрегат, успешно провели сев 

подсолнечника. 
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19.04.2017 Примерно в трех километрах от хутора Красный Очаг 

находится хутор Восточный, на котором есть даже таксофон в рабо-

чем состоянии. На этом же хуторе размещена база ООО «Сказка».  

Вот краткая справка из истории этого общества с ограниченной 

ответственностью. В начале 90-х гг. было создано КФХ «Компани-

ец», в котором трудились отец Компаниец Константин Павлович и 

его сын Владимир. В 2002 г. они объединились еще с несколькими 

фермерами, земли которых располагались вблизи хутора Восточный, 

создав общество с ограниченной ответственностью «Сказка». Сейчас 

в «Сказке» работают Компаниец Владимир и его двоюродный брат 

Самойленко Павел. Директор ООО – Павел. В настоящее время в 

этом ООО более 500 га земли. Ребята ее обрабатывают двумя тракто-

рами Т–150, несколькими МТЗ, имеют комбайн «АКРОС» и совре-

менные навесные и прицепные устройства. Склад имеется. Урожай 

реализуется со склада с небольшим придержанием после сбора. В по-

стоянном найме несколько рабочих и сторож. 

23.04.2017 Поехали на рынок в Каневскую, заказали 100 штук 

месячных цыплят с доставкой на дом. К зиме вырастут: будет и мясо, 

и яйца. Тем более что корма свои.  

24.04.2017 Выполняя работы по химической обработке озимой 

пшеницы, мыслями муж был на поле с подсолнечником: подходил 

срок, когда должны были появиться всходы. А их все нет. 

 
Химическая обработка пшеницы 
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26.04.2017 Появились первые всходы, очень редкие. Но надежда 

не умирала: все-таки подсолнечник крупноплодный имеет свои осо-

бенности развития, отличающиеся от масличного. 

27.04.2017 Между хутором Красный Очаг и станицей Новодере-

вянковской с правой стороны трассы находится база крестьянского 

(фермерского) хозяйства Баранова Павла, на ней даже есть весовая, 

которой пользуются многие фермеры при отгрузке своей продукции. 

В самой станице Новодеревянковской два крупных фермера: Ко-

лесникович Павел и Кочарян Валери. Кроме производства сель-

хозпродукции, оба занимаются и ее переработкой. Создали общества 

с ограниченной ответственностью, выручка которых, как видно по 

данным сайта налоговой службы, у каждого более 500 млн рублей. У 

ООО «Виктория» (Колесникович) прибыль около 18 млн рублей, у 

ООО «Прибой» (Кочарян) – около 630 тыс. рублей. Реализуют, в ос-

новном, муку, растительное масло, а также принимают от фермеров 

на переработку пшеницу и подсолнечник. 

30.04.2017 Вечером на очередном семейном совете приняли ре-

шение: если до 5 мая не взойдет весь подсолнечник, то необходимо 

закультивировать хотя бы 10 га и посеять масличный, который изна-

чально был запланирован для сева этого года. Ведь весь необходи-

мый арсенал агрохимии был закуплен вместе с семенами заранее. 

02.05.2017–06.05.2017 Первая междурядная культивация взо-

шедшего подсолнечника. Такая «ювелирная» работа – это первый 

опыт мужа в сельском хозяйстве. 

Вся семья, а особенно муж, последний месяц находились в состо-

янии стресса. Оказавшись как котята, брошенные в воду, мы стара-

лись научиться плавать, чтобы добраться до берега. 

07.05.2017 В процессе культивации выяснили, что культура взо-

шла редко, а на куске земли примерно в 10 га всходов нет вообще. 

Андрей принял решение срочно пересеять эти гектары.  

11.05.2017 Часто приходится слышать, что никак не сдвигается 

«с мертвой точки» кооперация. На мой взгляд, не хотят фермеры объ-

единяться еще и потому, что боятся рейдерских захватов. Думают, 

что пока их хозяйства мелкие, они не представляют интереса для 

крупных агрохолдингов. И определенная логика в их рассуждениях 

есть. В Каневском районе первыми были скуплены самые большие и 

успешные сельскохозяйственные предприятия, входившие в сотню 

лучших в России. Мне удалось пообщаться с одним из бывших заме-

стителей директора ЗАО «Племзавод «Колос», который был свидете-
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лем того, как в 2009 г. Николай Иванович Ткачёв, отец Александра 

Николаевича Ткачёва, в бытность последнего губернатором Красно-

дарского края, приезжал к их руководителю Кузовлеву Анатолию 

Тихоновичу, с предложением войти в состав Выселковского Агро-

комплекса. Оказывается, в ту пору только три крупных хозяйства се-

верной зоны края оставались не присоединенными к Агрокомплексу. 

Это – «Колос» Каневского района, СПК «Знамя Ленина» Щербинов-

ского района, во главе с Хараманом Ю. Г., и ЗАО «Победа» Брюхо-

вецкого района, во главе с Гарбуз А. М. В результате, в 2009 г. в со-

став Агрокомплекса вошла «Победа», в 2013 г. – «Колос». А вот СПК 

«Знамя Ленина» работает самостоятельно по сей день. 

После общения с бывшим замом Кузовлева я решила узнать по-

больше информации о «ткачёвском» семейном бизнесе. «Агроком-

плекс» Выселковский, которым владеет семья Ткачёва, входит в де-

сятку крупнейших в России агрохолдингов. В январе прошлого года 

депутат Госдумы Александр Хинштейн на очередном заседании под-

нял вопрос о личной заинтересованности должностного лица, мини-

стра сельского хозяйства РФ. Хинштейн отметил, что за время рабо-

ты Александра Ткачёва в должности министра, дела у «Агрокомплек-

са» намного улучшились, прибыль составила 6,6 млрд руб., площадь 

земельных угодий удвоилась, «охватывая» многие районы Красно-

дарского и Ставропольского краев, Ростовской области, Поволжья, в 

центральной части России и даже в Сибири. Скуплены сахарные за-

воды, птицефабрики, мясокомбинаты и т.д. Правительство не нашло 

никаких нарушений, никакого конфликта интересов у министра сель-

ского хозяйства России. 

«Присоединение» все новых и новых сельхозпредприятий 

продолжается. Под управлением «АГРОКОМПЛЕКСА», 

«МИРАТОРГА» и еще 28 таких же крупных землевладельцев 

находится около 7,2 млн га земли. 

17.05.2017 Фермеры, с которыми приходится пересекаться по ра-

боте, в большинстве своем заявляют, что субсидии, выделяемые гос-

ударством для поддержки сельхозпроизводителей, часто не доходят 

до них, а оседают, в большинстве своем, в крупных агрокомплексах и 

концернах. Во время проведения очередного «круглого стола», орга-

низованного на днях в Краснодаре, представители фермерского со-

общества призвали власти справедливо распределять выделяемые 

средства. В свою очередь, власти агитировали фермеров создавать 

кооперативы для защиты своих прав и решения проблем. 
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Кубанские фермеры регулярно сообщают, что на протяжении по-

следних четырех лет сталкиваются с проблемами рейдерских захва-

тов своих земель. По их словам, на Кубани крупные агрокомплексы 

фактически «захватили все аграрные предприятия и обанкротили их, 

а теперь взялись за фермеров». 

18.05.2017 Вторая междурядная культивация крупноплодного 

подсолнечника. 

27.05.2017 Поле с крупноплодным подсолнечником приобрело 

желтый цвет. Но не от цветения подсолнечника, а от цветения сорня-

ка сурепки. Несмотря на огромную высоту сорных трав, Андрей 

предпринял еще одну попытку механического их удаления – третья 

культивация с одновременным окучиванием культурных растений. 

Вся сложность ситуации в том, что сорняки на участках, засаженных 

подсолнечником кондитерских сортов не подлежат химической обра-

ботке. 

Культивация в борьбе с сорняками ничего не дала. В четвертый 

раз наша техника по техническим причинам не смогла зайти на поле. 

28.05.2017 Мысли об отказе в будущем от гербицидов, не поки-

давшие меня ни на секунду, дали трещину. Сразу вспомнился 

А. Эйнштейн, настаивавший на относительности всего сущего. Ведь 

если нашему хозяйству сейчас отказаться от гербицидов, высока ве-

роятность потери земли, так как власти ее изымут. Осознавая этот не-

оспоримый факт разумом, понимаю, что пока мы не готовы перейти к 

столь желанному для меня органическому земледелию.  

30.05.2017 Химическая обработка 10 га пересеянного подсолнеч-

ника от сорняков. 

06.06.2017–07.06.2017 Культивация масличного подсолнечника 

на 10 гектарах. 

 Привезла обед супругу, жду в теньке у лесополосы, когда он 

сделает «круг» и подъедет пообедать. Выйдя из машины, срываю 

травинку. И мне вспоминается работающий в поле герой романа Тол-

стого Левин, задумывающийся об устройстве нашего мира и роли 

каждого из нас на Земле. «Разве не то же самое делаем мы, делал я, 

разумом отыскивая значение сил природы и смысл жизни человека?» 

продолжал он думать [30]. 

Почему единение с природой располагает к подобным мыслям? А 

может эти мысли и есть то главное, ради чего мы живем? В послед-

ние годы, организуя вместе с мужем экспедиции по горам края и рес-

публики Карачаево-Черкесии, я уже испытывала это чувство едине-
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ния с природой и удивительного покоя, когда не нужно никуда бе-

жать, спешить и суетиться. И вот опять. Но на поле… «Он никогда не 

жаловался ни на что ни себе, ни людям, а, огорченный чем-нибудь, 

только уходил к общей нашей матери-природе, которая всегда умеет 

в меру успокоить оскорбленное эстетическое чувство или восстано-

вить разрушенный мир с самим собой» [11, с. 5]. 

08.06.2017–20.06.2017 В связи с образовавшимся «окном» в про-

ведении сельскохозяйственных работ, мы всей семьей отправляемся в 

запланированную ранее экспедицию «Кавказские тропы – 2017», ор-

ганизаторами которой сами же и являемся.  

Карачаево-Черкесия! Горы, реки, озёра! У подножия Эльбруса, на 

высоте более 2 тыс. м, открываем для себя «дикие» нарзанные ванны. 

Со стороны КЧР они бесплатные, со стороны Кабардино-Балкарии 

окультуренные, платные. В Карачаево-Черкесии говорят, что их «ди-

кие» бесплатные ванны всех излечивают, а в КБР – нет. Может пото-

му, что они – коммерческие? 

В ходе экспедиции, знакомясь с местной природой, культурой и 

бытом жителей КЧР, мы сравнивали их сельскохозяйственный уклад 

с нашим. Человек так устроен, что не может не сравнивать.   

Природа этой части России не позволяет заниматься растение-

водством в том классическом понимании, как это свойственно сосед-

ним регионам с равнинным ландшафтом. Горы, лесная раститель-

ность и многочисленные альпийские луга более пригодны для живот-

Дети и лошади в КЧР 



46 

новодства. И, проезжая разные районы республики, мы видим отары 

овец, стада крупного рогатого скота и табуны лошадей, мирно пасу-

щиеся на горных склонах. Общаясь с пастухами, узнаём, что некото-

рые из них горожане. Живут в Карачаевске или Черкесске, а в сезон 

уезжают на заработки в кошары – так называются места в горах, где 

ночуют пастухи и содержатся животные. Хозяева кошар удивительно 

гостеприимны. Территориальная удаленность никак не сказывается 

на их жизнелюбии и открытости миру. 

Разговорившись с чабанами, понимаем, что большинство из них 

люди не бедные. В хороший сезон, удачно продав свое стадо, могут 

приобрести квартиру в крупном городе республики. В общем, моти-

вация их пребывания в суровых горных условиях железобетонная. Да 

и привыкли они так жить веками. Территории ущелий и гор поделены 

между кланами уже не одно столетие. И здесь люди живут в едине-

нии с природой, слушают ее, не противоречат ей, так как понимают 

ее силу и могущество. «Иногда случается, – рассказывают чабаны, – 

не продашь живность, а зима уже наступает. Тогда сгоняем стада 

вниз, где ветра и лавины уже не страшны, и ждем своего покупате-

ля». 

Встречая одиноко проживающие семьи в тех или иных уголках 

КЧР, отмечаю про себя их главное человеческое качество – трудолю-

бие. Животноводство не терпит лени, так как уход за животными 

процесс очень трудоемкий. Наградой же служат всегда качественные 

и натуральные продукты питания, что в наш век довольно большая 

редкость.  

Растениеводство в этих краях представлено в очень ограничен-

ном виде. В основном это выращивание белокочанной капусты. За-

глядывая с высоты кабины нашего внедорожника во дворы жителей 

местных аулов, вижу аккуратно сложенные горки из каменных валу-

нов, которыми природа щедро награждает жителей гор. Карачаевцы и 

черкесы веками расчищают участки для земледелия от камней. Это 

видно и за пределами населенных пунктов, где уже никто ничего не 

выращивает, а кучи камней, кем-то ранее кропотливо собранные, по-

прежнему лежат.  

Зато капуста во дворах – просто шикарная! Ее карачаевцы и чер-

кесы, наравне с дагестанцами, везут на наши городские оптовые рын-

ки фурами. А дальше в дело вступают местные перекупщики. Навер-

ное, поэтому я чувствую такое единство с этими людьми, расстаю-
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щимися со своим товаром так же, как и мы со своей пшеницей – по 

бросовой цене. Вот такая она, судьба российского производителя… 

Только прибыли домой, и Андрей тут же умчался осматривать 

поля. 

21.06.2017 Вторая междурядная культивация масличного подсол-

нечника на площади 10 га. По сравнению с крупноплодным, всходы 

этого подсолнечника чистые, ровные. Даже не верится, что так может 

быть. Почему же мы побоялись пересеять весь заросший подсолнеч-

ник?!  

23.06.2017 Наш хутор представляет собой одну улицу и, мало то-

го, дома на этой улице расположены только с одной стороны. Причем 

географически улица повторяет контур реки Албаши. От трассы ст. 

Новоминская – ст. Должанская к хутору ведет единственная, не ре-

монтировавшаяся с советских времен, асфальтированная дорога. И, 

поскольку он вытянут в одну нитку, эта дорога подходит к нему пер-

пендикулярно, точно посередине. Так как молочно-товарная ферма в 

свое время располагалась на правом краю хутора, при коммунистах 

асфальт проложили именно туда. В левую же сторону провели только 

водопровод и электричество. На данный момент в левой части, из 

двадцати четырех домов, жилых осталось только десять. В подавля-

ющем большинстве в них доживают свой век пенсионеры, в числе 

которых крепкие хозяйственники Кармазины и малоземельные фер-

меры Шептюки.  

Из истории семьи Шептюков. Старший Николай, отец, трудился 

в колхозе, прекрасный механизатор, освоил всю технику времен Со-

ветского Союза. В тот период, когда началось фермерское движение, 

вышел из колхоза и забрал паи своих родителей. На том и начал хо-

зяйствовать. Но самостоятельно вести фермерское хозяйство при 

столь малом количестве земли в современных реалиях тяжело. По-

этому Шептюки вошли в состав фермерского хозяйства другого 

нашего хуторянина – фермера Пронченок Николая. Одно время Шеп-

тюк-старший даже работал у него комбайнером. В принципе, если 

наша власть не будет торопить людей и не будет спускать им сверху 

бездумные установки, такие примеры ранних зачатков добровольной 

кооперации могут перерасти в полноценное кооперативное движение.  

01.07.2017–21.07.2017 На территорию нашей базы Андрей при-

гнал комбайн «Нива», который еще отец запланировал купить у ООО 

«Сказка». Был договор, что их комбайнер, знающий эту технику, 

вместе с мужем проведет ТО и обучит Андрея, хотя бы в течение од-
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ного дня, работе на комбайне. Муж технические знания схватывает 

быстро, поэтому уже на следующий день работал один: косил, возил 

зерно на склад, выгружал и вновь возвращался на поле. Мы с детьми 

находились на окраине поля, у тракторов с бочкой воды и плугом, 

подогнанным сюда на случай возникновения пожара.  

Мужу было очень тяжело справляться со всеми этими работами в 

одиночку, поэтому я настояла на своем непосредственном участии в 

уборке. И вот я уже сижу за штурвалом комбайна. В течение двухча-

совой стажировки в кабине я усвоила расположение и назначение ры-

чагов управления механизмами и процессами. Затем, запомнив лишь 

общие признаки стабильной работы комбайна, я получила от мужа 

строжайшее указание: в случае изменения хотя бы одного из этих 

признаков, немедленно останавливать работу, глушить двигатель и 

дожидаться его возвращения (Андрей в это время возил зерно на са-

мосвале).  

Такая огромная машина слушается меня! Работая в течение дня, 

вижу, как по скошенному уже краю поля бегут какие-то люди, разма-

хивают руками. Когда подъехала поближе узнала, что это мама с од-

ноклассниками. Все они видели Андрея за рулем «ЗИЛа», направля-

ющегося на склад, и у них возник законный вопрос: а кто же тогда за 

штурвалом комбайна? Когда он сказал, что Таня, они и размахались 

«крыльями», начали делать снимки на смартфоны.  

Смена комбайнеров 
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За период уборки мы столкнулись со множеством препятствий: 

это и возникавшие технические неисправности нашего комбайна – 

неоднократно рвущиеся ремни вариатора и ходовой части, и заби-

вавшаяся жатка, и невозможность ссыпать зерно на склад по причине 

его переполненности, и экстренный поиск покупателей для реализа-

ции пшеницы, и самостоятельная ее отгрузка… Препятствия мы пре-

одолели. Пшеница была убрана с 50-гектарного поля в двухнедель-

ный срок. Для нас, как для новичков в этой отрасли, да еще и на ста-

реньком комбайне, это был, по словам местных знатоков, относи-

тельно неплохой результат.  

Наблюдали за нами все. Ведь городские приехали! А когда узна-

ли, что муж по образованию юрист и экономист, но никак не агроном 

и не механизатор, а я – доцент кафедры социологии и культурологии, 

кандидат философских наук, интерес крестьянско-фермерского со-

общества к нам возрос. 

23.07.2017 Затрагивая тему семеноводства среди фермеров, 

узнаю, что в стране пропагандируется для выращивания 

сельскохозяйственной продукции использование элитных семян. 

Государство даже субсидии выделяет на это.  

Семена подразделяются на оригинальные, суперэлиту, элиту. 

При последующих пересевах элиты получаются: репродукция 1, 

репродукция 2 и т. д.  

Иногда фермеры покупают семена суперэлиты или элиты в 

небольшом количестве. Сеют и получают на будущий год семенной 

материал для себя и желающих купить дешевле, чем в 

семеноводческих хозяйствах.  

Несколько реже случается, что фермер заключает договор с 

НИИ о сотрудничестве. По договору сельхозпроизводитель после 

сбора урожая 50 % собранного зерна отдает в институт. А остальным 

распоряжается по желанию. Мои родители несколько раз заключали 

подобные договоры. В обиде не остались. 

Сев оригинальными семенами экономичен: при высеве любой 

репродукции расход составляет от 200 до 300 кг на гектар, 

оригинальными же – 100 кг на гектар. Единственное, что сдерживает 

распространение такого метода общения с научно-

исследовательскими институтами, это обязательство, данное 

производителями институту не продавать выращенную продукцию 

как семенной материал (суперэлита). Отец, все равно, реализовывал, 
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но без указания в документах, что это семена. Российский крестьянин 

всегда найдет выход из любого сложного положения. 

25.07.2017 Произведена замена зерновой жатки на комбайне, на 

жатку для уборки подсолнечника. 

26.07.2017–28.07.2017 Уборка склада, подготовка к принятию 

подсолнечника.  

29.07.2017 Приобретение дизельного топлива в фирме ООО 

«ЭКОДИЗЕЛЬ» на предстоящий цикл сельскохозяйственных работ в 

объеме 5 м3 на сумму 152,8 тыс. руб., а также масла ЭМ10ДМ 220 л 

на 20 тыс. руб. 

31.07.2017 Посещение агронома-семеновода селекционного хо-

зяйства «Скиф» ст. Староминской, с целью получения консультации 

по выбору семенного материала озимой пшеницы для сева под уро-

жай 2018 г. 

01.08.2017–05.08.2017 Изучение информации по сортам и ценам 

озимой пшеницы из разных источников. 

В этот период мне вспомнилась бабушка, тщательно и 

скрупулезно подходившая к вопросу семеноводства. Она, мало того, 

что сама не покупала семена растений, так еще и щедро делилась с 

другими огородниками-любителями. Я в детстве любила момент, 

чаще всего в конце зимы, когда она приносила свой чемоданчик со 

всякими коробочками, баночками, мешочками и пузырьками. 

Доставала все содержимое на большой кухонный стол, проверяла 

наличие, планировала посадки огородных и цветочных культур. 

Происходило, как мне тогда казалось, некое таинство.  

В 90-е гг., когда в семенной индустрии страны начали 

происходить изменения, на торговых прилавках появились яркие 

привлекающие покупателя пакетики с семенами. Мне, как 

неравнодушной уже в детстве к растениям особе, хотелось все 

купить. Бабушка останавливала, выражала сомнения по качеству 

семенного материала, которые меня тогда не убеждали. Выбора не 

было, приходилось соглашаться. Но в душе я ощущала себя 

ущемленной. Бабушку долго не понимала. 

Только недавно оценила ее подход по сохранению 

продовольственной безопасности нашей семьи. Как же она, 

оказывается, была права! А я должна была продолжить собирать 

семенной материал, но жизнь в городе, да и приоритет иных 

ценностей на тот период моей жизни, сделали свое дело в утрате 

многих наработок близкого мне человека. Но некоторые семена 
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сохранились. Мы до сих пор сеем тыкву семенами, собранными ее 

ручками. И всхожесть растений удивляет! 

Разочарования по утрате семенного фонда нашей семьи – 

мелочь по сравнению с утратой качественного материала в 

масштабах страны. В семеноводстве России ситуация трагична. 

Государство взяло на себя лишь функцию контроля в этой отрасли. А 

создание семенного фонда досталось физическим и юридическим 

лицам, владеющим землями сельскохозяйственного назначения и 

жаждущим сиюминутной прибыли. Но в семеноводстве, при 

качественном выведении семян, сиюминутно не получится. А вопрос 

качества товара в России уже никого не волнует. Мы все играем в 

рулетку.  

В последние десятилетия так повелось, что производством 

семян может заниматься человек, не имеющий профильного 

образования. В вузах страны перестали выпускать агрономов-

семеноводов. Оставшиеся дисциплины «Семеноводство», «Селекция» 

урезали в часах до невозможного. А в связи с острой недостачей 

квалифицированных кадров в соответствующе плачевном состоянии 

находится и система государственного испытания сортов.  

Сортообновление – это замена старых сортов на новые. Как 

часто это нужно делать? Современные семеноводческие хозяйства 

«кричат» в один голос: «Не реже, чем один раз в три года. Иначе 

урожай на полях не найдете…» Звучит устрашающе. Не каждый 

землепользователь решится проверить. Ведь в случае обещанного 

неурожая, год не протянешь. Семеноводы объясняют целые теории, 

которые передаются фермерами из уст в уста об этапах селекции, о 

том, что урожайность оригинальных семян, суперэлиты и элиты 

выше, чем их репродуктивных сородичей.  

Важным пунктом во всех этих рассуждениях является то, что 

цена на элитный семенной материал в два раза выше, чем на не 

семенную, например, пшеницу. Но крестьяне стремятся, тянутся 

соответствовать заданным правилам этого семенного бизнеса. Иногда 

берут кредиты, веря в щедрый урожай будущего года.  

Напрашивается вопрос: как человечество обходилось без 

частого обновления одного сорта раньше? Веками, тысячелетиями… 

Тут без ученых интересующей нас отрасли не халтурно 

подходящих к своему делу, не обойтись.  

Сорт – генетически сложная, неоднородная система, 

находящаяся в состоянии динамичного равновесия. И единственная 
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задача семеноводства – удерживать эту систему в первоначальном 

состоянии, когда была проведена оценка сорта по морфологическим, 

хозяйственно-биологическим свойствам и он был рекомендован для 

возделывания в производстве. 

Сорт в процессе репродуцирования всегда изменяется, 

возникают новые мутации, рекомбинации, наблюдается сдвиг в 

количественном соотношении биотипов внутри сорта, происходит 

его засорение, поражение болезнями и вредителями. 

Установлено, что при длительном репродуцировании могут 

происходить как положительные (с точки зрения человека), так и 

отрицательные изменения сорта в зависимости от направления 

естественного отбора и особенностей его генетической структуры. 

В процессе репродуцирования, благодаря, прежде всего, 

действию естественного отбора, сорт все более приспосабливается к 

условиям произрастания, что повышает его адаптивность. 

Кроме этого, благоприятные агроэкологические условия 

выращивания способны вызывать положительную модификацию 

урожайных свойств семян. 

Но одновременно может происходить вырождение сорта. Он 

теряет исходные качества, за которые и был рекомендован 

производству. 

В принципе, невозможно предсказать, как поведет себя сорт в 

тех или иных природно-климатических, агроэкологических условиях 

и будет ли превалировать его улучшение или ухудшение. 

Установлено, что интенсивность изменения сорта зависит от: 

− типа и условий опыления; 

− степени соответствия направленности искусственного и 

естественного отборов; 

− метода выведения сорта; 

− уровня и методов работы в семеноводческих питомниках; 

− способа выращивания элиты; 

− почвенно-климатических условий; 

− условий агротехники и организаций семеноводства в 

сельхозпредприятии. 

Эти условия специфичны для каждого отдельного хозяйства 

даже в пределах одной природной зоны, поэтому говорить о едином 

сроке обновления семян, с чисто научной точки зрения, невозможно. 

Как скоро может наступить хозяйственно значимое ухудшение 

сорта? 
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Исследования показали, что этот процесс, как правило, 

достаточно длительный, если не считать случая засорения сортов в 

результате небрежности [34]. 

Практика зарубежных стран показывает, что при хорошо 

поставленном семеноводстве значение репродукции не столь уж 

важно. Например, в Швеции репродукции разрешали пересевать 

неограниченно долго, если семена отвечали стандарту по сортовой 

чистоте и посевным качествам. Еще в ГДР семена пересевали с 

момента их обновления 11 раз и только 12-е поколение 

рекомендовалось менять. Такое же отношение к репродукциям было 

и в других странах. Оно не изменилось и до сих пор, поскольку 

неизменны закономерности эволюции геномов сортов и 

теоретические основы их семеноводства [33]. 

09.08.2017 Произведена оплата за семена озимой пшеницы сорта 

«Баграт» 5500 кг за 88000 руб. и их предпосевную обработку от бо-

лезней и вредителей в сумме 6 тыс. руб. 

10.08.2017 Поездка в ЗАО «Староминскагропромхимия» для вы-

писки счета, необходимого для оплаты за минеральные удобрения 

под посев и выращивание озимой пшеницы: селитра аммиачная – 

6816 кг на сумму 108 тыс. руб., нитроаммофоска – 5400 кг на сумму 

102 тыс. руб., аммофос – 3200 кг на сумму 83 тыс. руб. 

12.08.2017 Оплата за минеральные удобрения всего – 292 тыс. 

руб. и доставка их на нашу базу – 10 тыс. руб.  

13.08.2017–24.08.2017 Покраска сельскохозяйственной техники и 

инвентаря. 

25.08.2017 Уборка базы, покос прилегающих территорий. 

Заключение договора с Иваном Кармазиным на продажу двух раз 

в неделю по фляге молока, по цене значительно дешевле рыночной. 

Андрей очень доволен. Теперь у нас будут не только мясо и яйца, но 

и домашнее молоко. Купили электрический сепаратор, начали делать 

сметану, творог, масло сливочное. Несколько раз сделали даже сыр! 

Вкус продуктов собственного приготовления не идет ни в какое срав-

нение с продуктами из магазинов! Вся семья в восторге. А наши ку-

мовья из Краснодара: Наташа и Павел, приехав к нам в гости и отве-

дав этих «сельских деликатесов», попросили, чтобы к каждому их 

приезду мы заказывали молоко у фермера. Они будут его перераба-

тывать и забирать в город уже не молоко, а продукты его переработки 

(сметану, творог и сыворотку). 

27.08.2017–31.08.2017 Дискование поля после озимой пшеницы. 
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11.09.2017 Обкосы подсолнечного поля. Определение влажности 

зерна – основной показатель того, что можно начинать уборку.   

12.09.2017–13.09.2017 Уборка 10 га пересеянного масличного 

подсолнечника. Завоз его на склад. 

Мы ошиблись с определением сроков уборки этой масличной 

культуры, и поэтому сорность зерна получилась выше нормы. Сор 

представлял собой, в основном, обломки «шляпок» пересохшего под-

солнечника. 

14.09.2017 Приступили к уборке крупноплодного подсолнечника. 

Выгрузив в самосвал первый же бункер комбайна, мы увидели, что 

засоренность семенами амброзии составляет 90 %, а зерна подсол-

нечника при этом пустые. Уборка была приостановлена. Обратились 

за советом к опытным фермерам ООО «Сказка». Оценив ситуацию, 

те дали однозначный совет: задисковать поле. 

15.09.2017–19.09.2017 Пошли под дисковку 23 га. Дисковал Ан-

дрей пять дней подряд «от зари до зари», с небольшими перерывами 

на еду. Спешка была связана со сроками сева озимой пшеницы. 

Сложности в процессе работы добавляли высокие заросли амброзии 

на поле. Но мы шутили: происходит обогащение почвы растительны-

ми остатками, что тоже положительно. 

21.09.2017 К нашему полю подъехал трактор, остановился. Из не-

го вышел сосед-фермер, Пулинец Сергей. В местной округе его счи-

тают не серьезным человеком, который много дел начинает, но ни 

одно из них не заканчивает. У Пулинца около 20 га земли, два ста-

реньких трактора – Т–25 и ЮМЗ–5, устаревшее прицепное и навесное 

оборудование, имеется склад. Продукцию реализует, в основном, с 

поля. Занимается выращиванием зерновых и технических культур, а 

также укропа по договору с местным Албашским консервным пред-

приятием «Дядя Ваня». Есть сторож. На сезонные работы по уборке 

укропа привлекает жителей хутора. 

Сергей остановился, чтобы уточнить: пытались ли мы отделить 

от сорных примесей крупноплодный подсолнечник, зная, что у нас 

есть «Петкус». Когда услышал от нас, что почти все зерна подсол-

нечника были пустые, Сергей сказал, что для выращивания подсол-

нечника кондитерских сортов необходимо держать вблизи поля не-

сколько пасек для опыления культуры.  

Уже садясь в трактор, Сергей задал еще один вопрос: «А дэ 

симина крупноплодныка бралы?» Услышав наш ответ, о том, что 

семена были приобретены у знакомого отцу фермера из Кущёвского 
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района и, что мы всей семьей почти месяц вручную их калибровали, 

Пулинец покачал головой: «Так нэ трэба. На качество нада обращать 

внимание в пэрву очиридь. От ёго и урожай завысыть».   

Сергей отъехал, а мы с мужем задумались: почему его считают 

несерьезным человеком. Ведь рассуждает он вполне здраво. 

Так мы узнали еще о своих ошибках в выращивании крупно-

плодного подсолнечника… 

22.09.2017 Начали сев озимой пшеницы. 

В добрую почву упало зерно – 

Пышным плодом отродится оно![16, с. 4]  

33 га были засеяны за 5 дней. В силу того, что старшие дети 

находятся на учебе в школе, мама на работе, в севе принимают уча-

стие три члена нашей семьи: муж, я и младший сын Алёша, которого 

из-за сезонной ОРВИ мы не можем водить в детский сад. Андрей ра-

ботал на тракторе с сеялкой, мы с Алёшей помогали загружать сеялку 

зерном и удобрениями. Работа с механизмами сыну по душе. После 

завершения посевных работ Алексей много раз просился в поле и де-

лился со своими детсадовскими сверстниками и воспитателями раз-

личными нюансами проведения сельскохозяйственных работ.  

27.09.2017 Прикатывание засеянных озимой пшеницей полей. К 

вечеру пошел дождь. Наверное, никто так этому не радуется, как кре-

стьянин только что закончивший сев! Тем более, что сев проводился 

в сухую землю. Ни с чем не сравнимое ощущение какого-то блажен-

ства, счастья и надежды на новый урожай! 

02.10.2017–16.10.2017 Муж приступил к обработке полей под бу-

дущий сев подсолнечника чизельным плугом.  

В нашей семье 9 лет поля не пашутся. У родителей в свое время 

на тему пахоты было множество дискуссий, в результате которых они 

пришли к выводу: не пахать, а только дисковать поля и, где более тя-

желая почва – обработать глубокорыхлителем (чизелем). Необходимо 

добавить, что для создания крестьянско-фермерского хозяйства роди-

тели получили землю в 1992 г., на начальном этапе раздачи земли из 

колхозов, преобразовывавшихся тогда в акционерные общества. На 

тот момент земля выдавалась фермерам не самая лучшая: неудобья, 

подтапливаемые низины, суглинистые участки, овраги. Поэтому пе-

реход на так популярный в конце первого десятилетия XXI в. – No-till 

был невозможен. Родители ограничились минимальной обработкой 

почвы. Это же направление продолжили и мы с мужем. 
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Не все поля нашего хозяйства расположены близко к базе с тех-

никой. Имеется одно поле, удаленное от «фазенды» на 15 км. В мо-

мент приобретения его родителями, туда вела очень хорошая грунто-

вая дорога через балки и реки. В связи с полной передачей этих 

«неудобий» в частные руки, все проезды были запаханы. Поэтому, в 

настоящий момент существует одна единственная дорога, которая 

проходит с выездом на трассу Краснодар – станица Должанская. Это 

значительно усложняет перегон сельскохозяйственной техники, по-

скольку теперь необходимо каждый раз брать разрешение для выезда 

на трассу в Управлении сельского хозяйства района. По этой же при-

чине увеличились и сроки обработки дальнего поля. Для выполнения 

работ на нем Андрею приходится выезжать в 4:00, чтобы не создавать 

помех на дороге. 

 

 
Рисунок 4 – Дорога к «дальнему» полю 

18.10.2017 Едем с Андреем осматривать поля, засеянные озимой 

пшеницей. Почти месяц прошел после сева. «Дружные» всходы по-

явились на всех полях. Мышек пока не видно. 

Встретив по дороге фермера Локоть Владимира, «заразившего», в 

свое время, отца идеей сеять подсолнечник кондитерских сортов, мы 

не стали скрывать наших неприятностей, связанных с этой культурой.  
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Выслушав нас, он предположил, что мы не соблюли все нюансы 

технологии возделывания этих капризных сортов, вследствие чего 

нас и постигла неудача. 

 Соблазнившись ценой при реализации семечек крупноплодного 

подсолнечника, мы, действительно, не представляли технологию воз-

делывания данной культуры. Оказывается, поля готовятся за не-

сколько лет до ее сева, строго выполняется севооборот, очень много 

внимания уделяется борьбе с сорняками, хорошо удобряется почва. 

Ничего этого у нас, конечно, сделано не было. Плюс ко всему ошибка 

с опылением, и мы имеем то, что имеем.  

Но ни один из нас «не повесил нос», а неудачи мы восприняли 

как прививку от тяжелой и страшной болезни. Возможно, этот опыт 

поможет нам в будущем не допустить еще более горьких ошибок. 

20.10.2017 Налаживание процесса сортировки и калибровки 

убранного подсолнечника масличных сортов. Муж обнаруживает, что 

установленные в «Петкусе» решета не обеспечивают качественную 

очистку от мусора. Андрей включается в активный поиск необходи-

мых решет. Ищет с помощью знакомых, в Интернете, на базах сель-

скохозяйственных запчастей в Краснодаре и Ростове. Наконец, нахо-

дит и заказывает решета в интернет-магазине. Доставку обещают в 

течение 10 дней, однако ее сроки затягиваются.  

23.10.2017 Прошло уже 25 лет после получения земли, 10 лет, 

как нет с нами бабушки Прасковьи Матвеевны. А мама все 

рассказывает, как была возмущена бабушка процессом раздачи земли 

в начале 90-х. Не знаю, как в стране, а у нас в Каневском районе 

якобы вся земля была поделена на паи. Один пай – это 4,58 гектара. 

Бралась списочная численность работников сельхозпредприятий, 

умножалась на 4,58 га, вот площадь земли, которая закреплялась за 

данным предприятием.  Остальная земля распределялась между 

жителями района, желающими получить ее для создания 

крестьянского (фермерского) хозяйства. Подав заявление на 

получение земельного участка, если ты не специалист по сельскому 

хозяйству, надо было пройти обучение в Каневском учкомбинате. 

Обучение бесплатное. После учебы бабушка попросила выделить 

землю поблизости от станицы. Вокруг станицы Стародеревянковской 

были земли двух колхозов, «Россия» и «Кубань», 

преобразовывавшихся в акционерные общества. Последовал ответ 

секретаря сельского совета, что поблизости земли свободной нет, уже 

вся распределена. Каково же было удивление бабушки, когда она 
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узнала, что земля вблизи станицы, оказывается, распределена между 

работниками сельского совета! Мама вспомнила, что у нее в 

организации работал Черкасский Геннадий Гаврилович, который 

получил землю одновременно со своим кумом, председателем 

Каневского сельского совета Харченко Владимиром Ильичём и, 

конечно, рядом со станицей Каневской! 

Интересную информацию я узнала, пообщавшись с женой 

жителя станицы Каневской Геннадия Ивановича Коваленко.  

 В 90-х Геннадий Иванович работал в Каневском межколхозном 

откормочном комплексе (МОКе), который был создан в советское 

время для увеличения производства мяса в стране. До определенного 

времени телята были в колхозах, а потом их отправляли на 

доращивание в МОК. Всем предприятиям района доводился план по 

сдаче сена в комплекс. Принимали и в сыром виде в пересчете на 

установленный коэффициент. Косили все. Косили в лесных полосах, 

косили по берегам рек. Даже анекдот ходил в стране: «Полетел 

Брежнев в Японию, спускается по трапу, встречает его японский 

премьер, представляется «Коси Сукаcено». Брежнев отвечает: «Коси, 

сука, сам!», разворачивается и идет в самолет. Визит окончен».  

Так вот в МОКе пай был около 11 га! Когда началась скупка 

предприятий, земельных долей, к Геннадию Ивановичу обратились с 

предложением, которое выглядело скорее, как требование о продаже 

земли за сорок тысяч рублей. А он уже знал, по какой цене продается, 

покупается земля, и соответственно, был возмущен такой ценой. Ему 

пригрозили, если сейчас не продаст, то через некоторое время сам 

приползет с участком в зубах. И Геннадий Иванович, конечно, 

продал.  

02.11.2017 Захотели дети, да и Андрей, приобрести собачку 

породы «хаски». Поехали мы на рынок в Каневскую, но такой породы 

собачек не было. Грустные возвращаемся к машине. На стоянке 

встретили местную знаменитость – писателя Деревянко Степана 

Павловича. Узнав о причине грусти, он нам дал телефон продавца 

собачек. Супруг сразу же стал звонить. В ожидании результата мы 

разговорились со Степаном Павловичем. Мама вспомнила еще то 

время, когда он работал редактором газеты в колхозе имени 

Калинина, переименованном позднее в «Колос», потом крановщиком 

башенного крана в Управлении механизации. После этого стал 

председателем Каневской АККОР. В середине 90-х АККОР 

действительно помогала крестьянам реализовывать продукцию 
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подороже, объединяя их небольшие партии в единое целое. 

Вспомнили, как родители выращивали сахарную свеклу, сдавали ее 

на завод, получали сахар, а патоку и жом не представляли вообще, 

куда же их деть, кому предложить? А сахарный завод требовал 

выбрать продукцию. Степан Павлович искал покупателей не только 

для нас, а и для многих фермеров района. Он для всех был как отец 

родной.  

А когда я рассказала, что работаю в лаборатории по социальным 

проблемам сельских территорий КубГАУ под руководством Айтеч 

Аюбовича Хагурова, выяснилось, что Степан Павлович знает его не 

только, как ученого, но и как писателя. Оба – члены Союза писателей 

России.  

07.11.2017 Многие из нас еще со школы помнят основные 

лозунги Великой Октябрьской революции 1917 года: «Фабрики и 

заводы – рабочим!», «Земля – крестьянам!». Не последнюю роль эти 

лозунги сыграли в победе большевиков, их провозгласивших. 

Крестьяне поверили и, получив землю, с радостью принялись на ней 

трудиться. С весны 1921 г. в стране – НЭП, просуществовавшая до 

1929 г., когда была объявлена сплошная коллективизация. Таким 

образом, у крестьян опять отбирали землю, которую они получили 

всего лишь двенадцать лет назад, да еще и имущество, нажитое 

тяжелым трудом. А спустя 62 года после этого, опять изменения в 

земельных вопросах: вся земля поделена на паи и доли, бери, 

крестьянин, работай, занимайся производством сельхозпродукции. 

Моя прабабушка Нина, услышав такое, была одновременно и 

обрадована, и возмущена. Сколько крестьян, не желавших вступать в 

колхозы, погибли в ссылках, сколько пострадало семей! И все же 

землю надо брать. Мы живем на селе и поэтому должны работать на 

земле. 

Проходит опять примерно двенадцать лет, новые изменения в 

земельных отношениях. Разбогатевшим в «лихие» 90-е разрешили 

скупку земель разорившихся и не только колхозов и совхозов. Теперь 

эти гиганты называются аграрными холдингами. Прошло 100 лет, а 

лозунг «Земля – крестьянам», так и остался лозунгом не 

претворенным в жизнь. 

09.11.2017–01.12.2017 У нас в хозяйстве началась очистка под-

солнечника. Процесс оказался длительным по нескольким причинам. 

Муж наотрез отказывался от привлечения наемных рабочих, мотиви-
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руя это тем, что деньги должны остаться в семье и никто, кроме него, 

не выполнит данную работу качественно.  

Ему приходилось работать за четверых: за тракториста, напол-

нявшего и поднимавшего ковш зерна до уровня «Петкуса», подсобно-

го рабочего, ведрами перегружавшего подсолнечник из тракторного 

ковша в «Петкус», рабочего, принимавшего уже очищенную партию 

зерна в мешки, а также грузчика, переносившего эти мешки в «КА-

МАЗ». 

На третий день работы Андрей отвез первый грузовик c «семеч-

кой» на Ленинградский маслозавод (ООО «Уманские масла»). Засо-

ренность подсолнечника соответствовала установленным нормам 

приема, масличность тоже – 49.8 %.  

Еще три дня напряженного труда, и муж приходит к выводу ре-

конструировать «Петкус», установив на приемочную часть механиз-

ма расширенный бункер, позволяющий снизить трудозатраты. 

Андрей продолжал работать в таком же темпе на протяжении 

трех недель. Также же, как муж, мыслил и живший в позапрошлом 

веке наш отечественный ученый химик А. Н. Энгельгардт. «Посе-

лившись в деревне, я решился не заводить ни кучеров, ни поваров, ни 

лакеев, то есть всего, что составляет принадлежность помещичьих 

домов, что было одною из причин разорения небогатых помещиков, 

не умевших после «Положения», повести свою жизнь иначе, чем 

прежде, что было одною из причин, почему помещики побросали хо-

зяйства и убежали на службу. Поселившись в деревне, я повел жизнь 

на новый лад» [43, с.12]. 

02.12.2017–03.12.2017 После отгрузки подсолнечника вся наша 

семья приехала наводить порядок на складе. Муж очищал механизмы 

от грязи и пыли, раскладывал инструменты по местам хранения. Мы 

с детишками гребли, подметали, грузили мусор в мешки и в трактор-

ную тележку для вывоза на свалку. Два дня работы и склад в порядке! 

В воскресенье во второй половине дня подъехал Юра Симонов, с 

предложением «посидеть, поговорить, пожарить шашлыки». 

Дети, услышав такие речи, с радостными криками «ура» начали 

тащить дрова к мангалу. Мы тоже были не против пообщаться с 

опытными сельхозпроизводителями, да и к тому же привезли с собой 

кастрюльку с замаринованным мясом. Симонов приехал не один, а 

вместе с женой Валей. Вообще, нельзя не отметить, что фермеры 

очень дружны между собой и в сложных ситуациях оказывают друг 

другу посильную помощь. Однако, когда разговор заходит о коопера-
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ции, в ответ слышишь лишь одно: «не для того я, в свое время, вышел 

из колхоза, чтобы теперь кому-то подчиняться».  

Во время застолья, я рассказала Симоновым о своей поездке в 

Германию, о том, как мы проезжали Польшу, как во время остановок 

общались с сельскими жителями. Поляки нам говорили, что живут на 

хуторах, имеющих, в основном, по одной улице. Позади домов, за 

огородами, у них земельные наделы, на которых они выращивают 

продукцию, каждый отдельно. А для сбыта создают кооперативы, так 

как, чем больше партия, тем дороже ее можно продать. Кооперативы 

диктуют цены на сельскохозяйственном рынке. Штат кооператива 

составляют 2–3 человека, зарплата которых напрямую зависит от до-

ходов производителей – чем они выше, тем выше и их зарплата.  

Наши фермеры говорят, что у нас таких штатов в кооперативе 

быть не может, поскольку у нас штаты любой структуры всегда ис-

кусственно «раздуваются». Вот и процветают в России перекупщики, 

получая доход больше, чем производители и переработчики сельско-

хозяйственной продукции. 

 

Заготовка кормов польскими фермерами. 



62 

Разговор получился интересный, а для нас особенно, так как мы 

узнали много тонкостей о процессе выращивания сельхозпродукции, 

о других фермерах, их семьях. Почти все живут в соседних станицах 

Новодеревянковской и Новоминской, находящихся, соответственно, в 

семи и пятнадцати километрах от хутора Красный Очаг – фермерской 

«ставки», где расположены базы и склады. 

Проезжая мимо этих баз и видя почти на каждой такое огромное 

количество разнообразной сельскохозяйственной техники, я вспом-

нила слова бабушки, Прасковьи Матвеевны, которая, кстати, была 

организатором и первым главой нашего крестьянского (фермерского) 

хозяйства: на 100 га земли должно быть не более одного трактора, ес-

ли больше – это уже намного сокращает прибыль от производства. А 

еще лучше, мечтала она, создать одну общую мощную базу, как в со-

ветское время – МТС. Создание МТС намного снизило бы себестои-

мость производимой продукции. Эти все «премудрости» бабушка 

усвоила во время учебы, перед получением земли. Прошло уже более 

25 лет после создания хозяйства, а ничего почти не изменилось: каж-

дый сам себе хозяин.  

Некоторые пытались работать сообща. Отец работал несколько 

лет вместе с Юрием Симоновым, у которого на момент объединения 

было земли в три раза меньше. Да и техники негусто: трактор МТЗ–

82 с тележкой, плуг, комбайн «Нива». У родителей же: Т–150, МТЗ–

82, МТЗ–1025, Т–40 (так называемый «девешёнок»), комбайн «Нива», 

плуг, две сеялки, два культиватора, два дискатора, бороны, катки, 

РУМ, два опрыскивателя, бочки от 0,5 м3 до 8 м3. А главное, была ба-

за, был построен ангар, жилой дом, гараж, помещения для ведения 

подсобного хозяйства и животноводства. Когда начинали совместную 

деятельность, родители сразу предложили все полученные доходы, за 

минусом произведенных расходов, делить пополам, а не на гектар 

принадлежащей земли. Их решение объяснялось тем, что они были 

старше Симоновых на пятнадцать лет и, соответственно, физически 

не смогли бы работать с ними на равных. Поэтому, справедливости 

ради, и предложили малоземельным партнерам компенсировать их 

более высокие трудозатраты равными долями в прибыли. Так про-

должалось несколько лет. Все, как будто, были довольны. Оба хозяй-

ства обновили парк сельскохозяйственной техники, всевозможного 

инвентаря, легковые автомобили. Юрий приобрел на хуторе домик по 

соседству. 
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Вот тут и начались противоречия. Симоновы стали требовать 

большую часть прибыли. Родители предложили нанимать рабочих, 

чтобы те вместо них выполняли работу, которую они уже не могли 

выполнить сами (платить заработную плату рабочим родители соби-

рались из своей доли прибыли). Однако и такое предложение не 

устроило партнеров. Тогда отец предложил работать отдельно, разде-

лить технику и все приобретенное за время совместной работы иму-

щество. Решение принято. Через несколько дней после этого к роди-

телям домой приехали арендодатели земельных участков: Щербинин 

Валерий, Пинчук Андрей, Гафиатулин Николай. С виноватым видом 

они сообщили, что до них дошли слухи, якобы, отец работает с зем-

лей, совсем не внося удобрений, и они опасаются, что со временем 

земля истощится. Под этим надуманным предлогом все наши арендо-

датели, за исключением Зубарь Ольги и Фененко Ивана, перешли к 

Юрию Симонову. Но через два года многие ушли и от него.  

Зато к нам присоединился еще один арендодатель — Лебеденко 

Пётр. В 2013 г. у него очень сильно заболела жена Людмила. На ее 

лечение срочно нужны были деньги. Отец выплатил ему арендную 

плату за несколько лет вперед. В 2015 г. Пётр с Людмилой приехали 

к родителям с благодарностью за помощь и просьбой купить их зем-

лю. Надумали приобрести квартиру для детей в Краснодаре. Догово-

рились, что кроме стоимости земли (из расчета 120,0 тыс. руб. за гек-

тар), родители заплатят еще за один год арендную плату. Вот так ра-

ботал наш «кооператив».  

Муж, конечно, ни о каких таких совместных «экспериментах» и 

думать не хочет: «уже пробовали». Кто обжегся на молоке, дует и на 

воду. 

Почти 150 лет назад российский химик, впоследствии ставший 

землевладельцем, А. Н. Энгельгардт, в точности описал подобную 

ситуацию: крестьяне – народ предельно эгоистичный, смотрящий в 

чужой огород, боящийся «переработать». Но при этом, будущее де-

ревни Энгельгардт видел не в труде одиноких землевладельцев, а в 

артельном общинном хозяйстве. 

10.12.2017 Позабыли мы о мышках. Андрей прошел по полям, 

посмотрел. Уже есть, но немного. Решили проверить еще дней через 

десять. 

11.12.2017 В течение недели искали качественные семена под-

солнечника. Сравнив цены у нескольких поставщиков, решили при-

обрести семенной материал индийского сорта «Хайсан» в ООО «ТД 
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АгроПрогрессЛипецк». Заключив по электронной почте договор на 

поставку семян и получив счет на предоплату 100 %, производим 

оплату в этом 2017 г. – 265.7 тыс. руб. с получением в апреле 2018 г. 

Страшно, конечно, тем более, что поставщик «новый». Но как гово-

рится «кто не рискует, тот не пьет шампанское»! 

13.12.2017 Андрей все не успокаивается. Подсчитал сколько 

необходимо минеральных удобрений на весну и поехал на их поиски 

по складам «химии». Через несколько дней привез счет на оплату 

семь тонн селитры аммиачной и пять с половиной тонн нитроаммо-

фоски на общую сумму 210 тыс. руб.  

14.12.2017 Перечислили деньги за удобрения. Пошли дожди, 

подъездная дорога, конечно, есть, но не для огромных грузовиков. 

Теперь возникла новая проблема: как же завезти их на склад. На ху-

торской «гравийке» есть место, где разворачиваются школьные авто-

бусы, приезжающие за детишками, чтобы отвезти их в школу, в ста-

ницу Новоминскую. Вот там муж и решил временно выгрузить удоб-

рения. А потом собственным тракторным погрузчиком грузил в 

«ЗИЛ» и так постепенно, за несколько рейсов, все перевез. 

Разговорившись с водителем, доставившим нам удобрение, 

узнаю, что у него земельный участок 25 га в аренде в бывшем МОКе 

(межколхозном откормочном комплексе) и за год он получает почти 

170 тысяч рублей. Очень доволен и не собирается ничего менять. 

Пересчитываю нашу арендную плату. Если бы мы брали в аренду не 

пять, а 25 га земли, то, согласно нашим выплатам, люди бы получали 

не 170 тыс. руб., а 250 тыс. руб. И это из расчета, что мы даем одну 

тонну зерна пшеницы за один гектар земли. При условии, что 

стоимость 1 кг пшеницы 10 руб. (25 га × 1000кг × 10руб.). И это без 

учета сахара, муки и масла. 

17.12.2017 Осталось еще одно очень важное дело, которое по до-

говору аренды необходимо выполнить до конца года: отвезти в счет 

арендной платы арендодателям пшеницу, из расчета одна тонна зерна 

за один гектар земельного участка, а также по 20 л растительного 

масла, по 25 кг муки, по мешку сахара. Мне кажется, что они очень 

довольны, так как никто из фермеров столько не платит за аренду 

земли. Кроме всего этого, еще и все налоги за наших арендодателей 

платим мы сами.  

19.12.2017 Заготовка дров на зиму. Все предыдущие годы мы за-

готавливали дрова со Щербининым Алексеем и его племянниками. 

Но в этом году племянники все разъехались, и Андрей пригласил 
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Юрия Симонова с охранником. В общем, образовалась довольно 

дружная компания! Три дня продолжалась заготовка. В последний 

день к нам подъехали мама с тетей Людой Слюсаренко, женой моего 

крестного. Тете Люде было очень интересно, как мы устроились, и 

она очень удивилась, увидев, что у нас дом со всеми удобствами, 

кроме сетевого газа, так как хутор Красный Очаг (несмотря на краси-

вое и уютное название) не газифицирован. Когда, осуществляя вы-

полнение первоочередных национальных проектов, газифицировали 

станицы Новоминскую, Новодеревянковскую и близлежащие хутора, 

газовая труба из Новоминской в Новодеревянковскую была проложе-

на по полям, вдоль левой стороны трассы Краснодар – Должанская. А 

наш хутор, расположенный вдоль правой стороны трассы, не газифи-

цировали. О его жителях просто никто не подумал. После этого мно-

гие хуторяне поняли, что им больше нечего ждать и решили уезжать 

кто куда. Некоторые переехали в города Краснодар или Ейск, дру-

гие – в станицы Новодеревянковскую или Новоминскую.  

К такому решению их подталкивало и то обстоятельство, что не 

ремонтировавшаяся с советских времен асфальтированная дорога, со-

единяющая хутор с трассой, постепенно превратилась в гравийку, а 

затем и вовсе стала как «путь-дорожка фронтовая», по которой не на 

всякой легковой и проедешь. Жители хутора, особенно заинтересо-

ванные многодетные семьи, неоднократно писали письма о необхо-

димости ремонта этой дороги даже председателю правительства 

Дмитрию Медведеву. Но ответа так и не получили. Каждый раз, пе-

ред очередными выборами главы района, кандидаты давали обещания 

обязательно отремонтировать злополучную дорогу после их избра-

ния. Но, как говорится, «воз» и ныне там. Последним обещающим 

был кандидат на пост главы Каневского района Владимир Лыбанев. 

Сейчас он почетный гражданин района. Эти выборы были последни-

ми, на которых главы района избирались прямым голосованием. Те-

перь их выбирают депутаты Каневского районного Совета депутатов, 

всего 30–40 человек. А дорогу так и не отремонтировали. Вот и едут 

крестьяне в города, увеличивая и без того большое городское населе-

ние страны. А кто же будет кормить горожан, если все уедут из села? 

Неподалеку от нашей базы стоит дом Майи Харламовой, у кото-

рой ЛПХ. Она занимается молочным животноводством. Имеет пять 

коров. Молоко частично сдает в Стародеревянковскую фирму «Кало-

рия», частично продает хуторянам и фермерам. Молоко очень вкус-

ное. Живет Майя вместе с родителями, которые и помогают ей вести 
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хозяйство. Дом у них добротный, симпатичный, весь в зелени и цве-

тах. Хозяйственные постройки тоже ухоженные, животные красивые 

и чистенькие. Да и сама хозяйка очень симпатичная молодая женщи-

на лет 35–40. У такой и молоко покупать приятно. Майя имеет квар-

тиру в Сочи, где периодически отдыхает в летний период. В эти ко-

роткие моменты отдыха заботу о подопечных дочери берут на себя 

родители. 

25.12.2017 В процессе работы над исследованием села, неодно-

кратно приходится обращаться к данным переписи населения. В кра-

евом отделе статистики объясняют сокращение сельскохозяйствен-

ных земель тем, что многие участки были отведены под строитель-

ство жилья и олимпийских объектов. 

Сократилось количество сельскохозяйственных организаций (на 

23 %). Это связано с их присоединением к крупным агрохолдингам. 

Сокращение числа крестьянско-фермерских хозяйств (на 42 %) свя-

зано с тем, что некоторые из них закрылись, другие объединились в 

более крупные хозяйства или перерегистрировались в индивидуаль-

ных предпринимателей. 

30.12.2017 Повезли детей на новогоднюю елку в станицу Канев-

скую. Им очень понравилось, особенно трехлетнему Алёше, который 

был в костюме Деда Мороза. Пели, танцевали вокруг огромной елки. 

Потом получили подарки и фото на память с Дедом Морозом и Сне-

гурочкой. 

31.12.2017 Встреча Нового года. Конечно, для нас в этом году 

праздник не такой радостный, как всегда. Наша семья понесла невос-

полнимую утрату: не стало отца. Но ради детей мы продолжаем се-

мейную традицию. 

22.02.2018 Накануне Дня Защитника Отечества Андрей, приехав 

в очередной раз за молоком к Ивану Кармазину, услышал за чашеч-

кой чая грустный рассказ хозяина о недавнем прошлом нашего хуто-

ра. 

 Оказывается, еще пару десятилетий назад все его жители рабо-

тали в одном колхозе. При хуторе была тракторно-полеводческая 

бригада и молочно-товарная ферма. Подавляющее большинство муж-

чин работало в тракторной бригаде, женщины трудились на молочно-

товарной ферме. Несколько мужчин работали на МТФ скотниками. 

Кроме того, в хуторе была начальная школа, детский сад, фельдшер-

ско-акушерский пункт и магазин.  
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Практически в каждом дворе было свое хозяйство, которое со-

стояло не только из кур, уток и гусей, но и из крупного рогатого ско-

та. Каждое утро скотину собирали в стадо и назначенный или дежур-

ный пастух гнал его на пастбища, расположенные в окрестностях ху-

тора. Красный Очаг жил и процветал. В массе своей, его жители были 

достаточно обеспеченными людьми. Они имели работу, получали 

зарплату и дополнительный доход от ведения личного подсобного 

хозяйства.  

«Дикий» капитализм докатился сюда с некоторым запозданием. 

Еще в середине 90-х гг. все было тихо и спокойно, по-советски. Но, 

чудес не бывает... Разруха всегда начинается сначала в головах, а уже 

потом в клозетах. Все мы помним, какие идеалы стали преобладать в 

нашей стране с началом 90-х. Честный труд стал не в почете, СМИ 

пропагандировали праздный и шикарный образ жизни, богатство лю-

бой ценой. Воровство перестало быть презираемым и осуждаемым в 

обществе. А воровство на родном предприятии вообще стало нормой 

жизни.  

Постепенно этот порок в полной мере овладел и жителями хутора 

Красный Очаг. Трактористы с полей прицепами увозили урожай по 

домам, комбайнеры в период уборки подъезжали к лесополосам, вы-

ставляли выгрузные шнеки на комбайнах и ссыпали зерно прямо на 

траву, чтобы ночью приехать за ним и загрузить его в коляску мото-

цикла или багажник автомобиля. Причем больше половины этого 

зерна оставалось брошенным на месте из-за невозможности собрать 

его целиком. Но это уже никого не останавливало, жажда наживы и 

легких денег брала свое. 

Работники МТФ также воровали на своих рабочих местах. И это 

безобразие переходило все разумные границы. Доходило до абсурда. 

Каждое место размещения коровы на ферме оборудовано автомати-

ческой поилкой (поилка представляет из себя чашку, на дне которой 

установлен клапан). Корова, ткнувшись мордой в чашку, нажимала 

клапан и в поилку автоматически подавалась вода. Так вот доярки, 

положив в эту чашку булыжник, и тем самым активировав клапан, 

клали в эту же поилку доильник (часть доильного аппарата, которая 

одевается на вымя коровы и через которое вакуумом сдаивалось мо-

локо). Молокопроводы на ферме были выполнены из стекла и руко-

водство фермы неоднократно наблюдало, как по ним вместо молока в 

молочные емкости текла водопроводная вода, покрывая тем самым 

недостачу украденного молока. Но возможность наказать работников 
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у руководства МТФ была очень ограничена. Дело в том, что зарплаты 

в тот период были невелики, а сдача молока приемщикам с лихвой 

покрывалась лишенной премией за это же самое воровство. Уволить 

же этих работников администрация не могла, так как других работ-

ников в округе просто не было. И понимая это, рабочие в лицо смея-

лись руководству на их угрозы и предупреждения. «Вы им указывае-

те на известное зло только потому, что явилась возможность на него 

указать. Они сами знают, что зло вековое, хотя встречаться с ним не-

приятно. А вы, как нарочно, на него указываете. Уничтожить его не-

чем. Средств на это под руками нет, а то давно бы их употребили» 

[43, c. 167]. 

В начале 2000-х весь этот абсурд достиг своего апогея. При таком 

массовом воровстве молока, жители хутора перестали держать своих 

собственных коров. Зачем напрягаться, ухаживая за скотиной, когда 

молоко можно просто украсть. И люди почти полностью избавились 

от своего молочного стада. Но приемщики как собирали молоко на 

частных подворьях, так и продолжали его собирать. Сложилась пара-

доксальная ситуация: люди коров не держат, но молоко при этом 

продолжают сдавать. Руководство фермы, как могло пыталось сгла-

живать данную ситуацию. С одной стороны, угрожало работникам 

закрытием фермы, с другой, собирало взятки и всякого рода сель-

хозпродукцию, которой делилось с лабораторией, проверяющей на 

жирность привозимую с фермы воду белого цвета. А лаборатория, за 

взятки, ставила цифры жирности продукции по стандарту. 

Все это безобразие, конечно, не могло продолжаться бесконечно 

и, в конце концов, было принято решение ферму закрыть, а стадо пе-

регнать на центральную усадьбу. После вечерней дойки трудовому 

коллективу объявили о том, что на следующей день после утренней 

дойки стадо будет перегоняться на другие молочно-товарные фермы, 

на что работники фермы дружно рассмеялись в лицо заведующему. 

Они до последнего не верили, что администрация решится на такой 

шаг.  

На следующий день, после утренней дойки к ферме подъехали 

автобусы, из которых вышли рабочие, которые собрали все поголовье 

коров, быков и телят в одно стадо и погнали его в сторону станицы 

Новоминской. И вот тут у работников МТФ наступил шок! После 

этого бригады рабочих «вырезали» весь металл с фермы, который 

был отправлен на металлолом. Далее, посередине поля экскаваторами 

была вырыта огромная яма, в которую самосвалами свезли выворо-
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ченные стены и фундамент МТФ, конструкции силосохранилищ и 

прочих хозяйственных построек. И все это было сверху засыпано 

землей и выравнено бульдозерами. Рекультивация. В настоящее вре-

мя это место в народе называют «графские развалины».  

С описанного момента и начал «умирать» хутор Красный Очаг. 

Работникам фермы было предложено переехать в станицу Новомин-

скую. При этом вопрос жилья решался следующим образом: работ-

ник сам находил себе жилье, на 50 % стоимости которого колхоз вы-

делял ссуду, а 50 % работник должен был изыскивать сам. Часть жи-

телей воспользовалась этим предложением и уехала в станицу, где 

находилось правление колхоза и более крупные инфраструктурные 

объекты сельхозпредприятия.  

Вскоре судьбу МТФ разделила и тракторно-полеводческая бри-

гада, с той лишь разницей, что ломать здание, в котором она базиро-

валась, начали только в нынешнее время. В дальнейшем были закры-

ты начальная школа, детский сад, фельдшерско-акушерский пункт и 

магазин. Работы в хуторе Красный Очаг не стало. В результате насе-

ление хутора, условно, разделилось на три категории: первая катего-

рия, как сказано выше, уехала в другую станицу, вторая категория 

выживает за счет подсобного хозяйства (огород, выращивание птицы, 

свиней, крупного рогатого скота), третья – опустилась морально, 

спилась и перебивается случайными заработками, нанимаясь сезон-

ными рабочими в фермерские хозяйства. 

21.03.2018 На семейном совете подвели итоги работы за 2017 г.  

Доход от реализации продукции составил 2052 тыс. руб., в том числе: 

– от реализации пшеницы озимой – 1618 тыс. руб.;  

– от реализации подсолнечника – 434 тыс. руб. 

Затраты (семена, ГСМ, СЗР) – 1445 тыс. руб. 

Прибыль – 607 тыс. руб. 

Единый сельскохозяйственный налог 6 % от прибыли – 36 тыс. руб. 

09.04.2018 Уже год, как с нами нет отца. Надо бы помянуть, но не 

тут-то было, попал этот день на второй день Пасхи. По церковным 

канонам после Пасхи неделю вообще нельзя поминать, так как эта 

неделя радостная, связанная с воскрешением Иисуса Христа. 

11.04.2018 Культивация поля под сев подсолнечника. 

12.04.2018 Сев подсолнечника сорта «Хайсан», который подле-

жит химической обработке против сорняков. По нашей просьбе Ан-

дрей оставил несколько соток внутри поля для посева бахчи.  
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22.04.2018 Дождавшись, когда взойдет подсолнечник, мы: я, ма-

ма, тетя Люда – жена моего крестного отца, тетя Оля Слюсаренко – 

мамина одноклассница – поехали на поле и посеяли арбузы и дыни 

вручную, несмотря на предложение мужа оказать нам механизиро-

ванную помощь.  

29.04.2018 Химическая обработка подсолнечника от сорняков, а 

также листовая обработка препаратом «Борогум» против стресса.  

02.05.2018 Первая прополка бахчи. Слишком много, наверное, у 

нас было семян. Пришлось не только полоть сорняки, но и прорежи-

вать всходы дынь и арбузов. Мы посеяли бахчу в подсолнечных ря-

дах. Поэтому, когда муж обрабатывал подсолнечник от сорняков, он 

бахчу гербицидами не обрабатывал. Только «бором» по листу.  

06.05.2018 Мы едем в г. Ростов-на-Дону на турнир по бально-

спортивным танцам – «Бал Победы». По графику турниров в мае 

каждого года перед Днем Победы проходит «Бал Победы». На этот 

турнир съезжаются танцоры не только из ЮФО, но и других регио-

нов. На турнире мы в финал не вышли, что ничуть не омрачило нас. 

Пара только сформировалась, проходит «обкатку». Победы ждут нас 

впереди. 

21.06.2018 Генеральная уборка склада. Работают все: повышен-

ная сорность нам ни к чему.  

Муж готовит технику, «наращивает» борта на ЗИЛе. Шутит: «Это 

машина для нашего философа». Сам планирует быть в кабине ком-

байна, так как техника старенькая, экспериментировать не время.  

04.07.2018 Проехали по полям пшеницы. Оценили состояние зер-

на – завтра приступаем к жатве. И необыкновенное чувство ответ-

ственности за процесс, от которого зависит весь год, и романтический 

настрой особого образа жизни во время страды захлестнули меня.  

Люблю дымок спаленной жнивы 

В степи ночующий обоз, 

И на холме средь желтой нивы 

Чету белеющих берез. [10]  

05.07.2018 Уборка пшеницы. К концу первого дня жатвы у мужа 

резко испортилось настроение. Комбайн передвигаясь по «барханам» 

поля, лишь изредка опустошал бункер.  
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Дома вечером Андрей заявил, что этой осенью собирается пахать 

землю. Много лет поля не видели плуга – в этом супруг видел причи-

ну невысокой урожайности. Общение на повышенных тонах и споры 

продолжались всю уборку на протяжении трех недель. 

Мама была категорически против. Я оказалась меж двух огней. 

Понимая позицию родителей, на протяжении почти десяти лет не ис-

пользовавших плуг, и, в то же время, желая, чтобы в семье воцари-

лось спокойствие, я предложила мужу детально изучить данный во-

прос. В ход пошла информация из Интернета, журналов и газет.  

Технология No-till очень интересная, она еще недостаточно изу-

чена. В связи с изменением климата, пытаясь сохранить влагу в поч-

ве, а заодно и снизить издержки, некоторые аграрии уже несколько 

лет осваивают нулевую технологию обработки, при которой исклю-

чается пахота и ряд других манипуляций на земле. Как признают 

фермеры, прошедшие этот путь на практике, No-till позволяет не 

только сократить себестоимость зерна, но и увеличить плодородие 

почвы. Они проводили комплексное агрохимическое обследование, 

мониторинг плодородия: содержание гумуса в почве увеличивается. 

Сокращение себестоимости полученной продукции достигается за 

счет экономии ГСМ (при «классике» расход – 75 кг/га, при No-till – 

17 кг/га), отсутствие трудозатрат (нет дополнительных работ на ме-

Уборка пшеницы 
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ханизмах – нет затрат на зарплату рабочим), сокращение нормы вы-

сева семян на гектар. 

К явным «минусам» нулевой технологии относят дороговизну се-

ялки, увеличение затрат на гербициды и отсрочка по времени в полу-

чении полноценного урожая.  

Таким образом, те фермеры, что решили встать на путь нулевой 

технологии обработки почвы, должны знать главное: No-till – это 

кардинальное изменение системы обработки почвы, меняется и тех-

нологическое обеспечение, и сроки сева, и нормы высева, и принци-

пы внесения удобрений. Проблема в том, что многие крестьяне отка-

зываются от внедрения новой технологии после первых же неудач, 

так как ждут быстрого результата, так называемой «сиюминутной» 

выгоды. В полную меру оценить No-till можно лишь лет через десять, 

не раньше. 

Все источники информации, и научные, и публицистические, не 

оказали совершенно никакого влияния на настрой мужа. Он опериро-

вал тем, что приведенные данные касаются других регионов, а надо 

опираться на практику обработки земли именно в нашем районе.  

ОАО «Россия» Каневского района уже более десяти лет исполь-

зует No-till не смотря на насмешки со стороны всех сельхозпроизво-

дителей округи, привыкших к традиционным технологиям. Мы дого-

ворились встретиться с экспертом в спорной для нас области. Им стал 

главный агроном Краснокутский Сергей Витальевич, приглашенный 

главой хозяйства из Белгородской области, где нулевая технология 

используется уже на протяжении более десяти лет. Сергей Виталье-

вич отработал в ОАО «Россия» уже 5 сезонов. До него в хозяйстве 

были другие специалисты, но ими допускался ряд ошибок, невоз-

можных при No-till: передвижение техники по полю во время уборки, 

тогда как только комбайну разрешается быть там; неравномерное 

распределение растительных остатков; измельчение растительных 

остатков; посев в слишком влажную почву; обработка поля глифоса-

том после посева, а не до него; высокая скорость при посеве [29]. 

На протяжении уже нескольких лет ОАО «Россия» применяет в 

работе рекомендации профессора Небавского Валерия Андреевича, 

который 2–3 раза в месяц приезжает в хозяйство. Валерий Андреевич 

работает ведущим в конструкторском бюро по созданию отечествен-

ной сеялки «Берегиня». Она уже прошла «боевое крещение» в срав-

нительных испытаниях с заокеанскими и европейскими образцами. 

«Берегиня» мало в чем уступает «иноземцам» по техническим воз-
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можностям. Более того, она лучше приспособлена к работе на отече-

ственных почвах. Сеялки востребованы и приобретаются земледель-

цами, осваивающими революционную технологию нового тысячеле-

тия [68]. 

При встрече с агрономом мы узнаём: при одинаковой урожайно-

сти культур у ОАО «Россия» и других хозяйств, затраты при No-till 

намного ниже, чем при «классической» обработке почвы, а прибыль, 

соответственно, выше. Просвещая нас о технологии No-till, Сергей 

Витальевич поведал и о двух приобретенных посевных агрегатах ар-

гентинского производства стоимостью около 7 миллионов рублей 

каждый. 

Беседа с агрономом не убедила Андрея о необходимости приня-

тия решения о переходе на нулевую обработку почвы. Огромным ми-

нусом, с которым объективно соглашалась и я, была стоимость спе-

циальной сеялки.  

03.08.2018. Первый сбор урожая бахчи. Мы собрали почти все 

дыни и арбузы, поспевшие к этому времени и вывезли их с поля. Раз-

делили на три части и развезли по домам. Даже не верится, что мож-

но есть бахчевые и не думать о риске отравления! 

04.08.2018. Отгрузка озимой пшеницы. Четыре машины ООО 

«Артис-агроЭкспорт», оплатившим 26 июля за 100 т по цене 9500 

руб. за 1 т – 950 тыс. руб. Договор такой: сначала производится пред-

оплата за 100 тонн, после отгрузки – окончательный расчет. Работаем 

только по перечислению. Никаких наличных!  

Договор с покупателем был заключен на тот момент, когда цена 1 

кг пшеницы была 9.50 руб. От подписания договора до момента 

оплаты стоимость зерна изменилась и стала 11 руб. за 1 кг, а в день 

отгрузки – 11.50 руб. Недобросовестность покупателя на лицо. 

Мы с мужем занимались отгрузкой пшеницы, а у мамы сегодня 

важнейший в этой пятилетке, да что там говорить «пятилетке» – в пя-

тидесятилетии день. Сегодня у нее встреча одноклассников – юби-

лейная. Прошло 50 лет после окончания средней школы № 5. Да-да, 

как раз той именно школы, в которой теперь учатся наши дети. В 

школах принято проводить встречи одноклассников зимой – в 

первую субботу февраля, а выпускники 1968 года Стародеревянков-

ской СШ № 5 договорились встречаться летом, в первую субботу ав-

густа. Дата назначена не спонтанно, выпускники пришли к ней, исхо-

дя из жизненных практических соображений: во-первых, лето пора 

отпусков, не надо специально отпрашиваться, во-вторых, посещая 
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родные места, можно объединить это с пребыванием на море, которое 

почти рядом в общероссийских масштабах, ну, и наконец, учитывался 

период вступительных экзаменов будущих детей, заканчивавшийся 

как обычно к августу. Первая встреча состоялась через 15 лет, а по-

том уже через каждые пять лет в первую субботу августа звенел зво-

нок в школе. Приезжали одноклассники, приходили к нам домой, 

ведь мама была бессменным комсоргом класса, обсуждали детали 

встречи, получали задания и – вперед… На встречах всегда были и 

учителя. Так уж получилось, что у 10 «А» 1968 года выпуска на 

встречах были две «классных»: Щербань Нина Прокофьевна и Кряч-

ко Анна Михайловна. На юбилейной встрече все было так, как все-

гда. Особенно интересны были воспоминания о мечтах каждого в да-

леком шестьдесят восьмом. И когда все рассказали о них, то оказа-

лось, что почти у всех мечты одинаковые: поехать по призыву Роди-

ны, партии на народные стройки, строить Саяно-Шушенскую ГЭС, 

БАМ, жить в тех местах «где на сопках багульник цветет…» 

Ценности тех поколений, их энтузиазм, восприятие мира и «же-

лание отдавать» не могут не удивлять в нашем «монетизированном» 

мире. 

15.09.2018 Уборка подсолнечника, находящегося в пределах 1 км 

от базы. Андрей – на комбайне, выгружает «семечки» в стоящий на 

окраине поля «ЗИЛ», а я следом за уборочной техникой дискую осво-

бодившиеся площади, готовлю поле к предстоящему севу озимых. 

20 га убираем 3 дня.  

На этом поле у нас находится бахча. Скосив подсолнечник, мы 

открыли доступ к нашим оставшимся арбузам и дыням для всех же-

лающих. Но мои беспокойные крестные родители – тетя Люда и дядя 

Боря – собрали и вывезли продукцию с поля самостоятельно.  

В процессе очистки и подготовки комбайна для перегона на 

дальнее поле муж выясняет, что комбайн неисправен, а его ремонт 

займет несколько дней.  

18.09.2018 Мы с Андреем проехали на дальнее поле подсолнеч-

ника. Проверили влажность и определились, что подсолнечник надо 

срочно убирать. Семейно принимаем решение об обращении за по-

мощью к кому-нибудь из знакомых фермеров.  

Сделав несколько звонков, мы договариваемся с Беляевым Вла-

димиром. Многолетняя дружба наших родителей сыграла свою по-

ложительную роль в цене уборки 1 га. Если у всех фермеров она – 

3.000–3.200 руб., то с нас Володя взял 1.500 руб. за 1 га. А наш кум, 
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Симонов Юрий, оказал бесплатную помощь в перевозке подсолнеч-

ника с поля на базу. 

19.09.2018 23 га подсолнечника убраны за полдня новым комбай-

ном Беляевых. 

Вечером фуршет. В процессе празднования окончания уборки 

Владимир поделился опытом, приобретенным за годы фермерства. 

Мы узнали о роли фосфора, серы, цинка, марганца и множества мак-

ро- и микроэлементов в растениеводстве. Володя подсказал, что поле, 

на котором сегодня работали не даст достойного урожая кукурузы, 

как изначально планировал муж, и настойчиво советовал посеять там 

пшеницу. А также отговорил нас от сева гороха, сои и других бобо-

вых до тех пор, пока не избавимся от сорняков. 

28.09.2018 Оказавшись волею судьбы на селе, и имея определен-

ный багаж лет, прожитых в городе, с его потребительскими запроса-

ми, я пытаюсь понять: а как же селяне, как фермеры себя ощущают в 

этом мире массового потребления. Интересный момент всеобщего 

удобства несут торговые сети, представленные на селе немного в 

меньшем ассортименте, чем в городах. Но они не только сделали 

жизнь селян проще и удобнее, они коренным образом ее изменили. 

Теперь уже не сеет тетя Маша морковь и свеклу, не сажает лук сосед 

дядя Витя. «Зачем? – рассуждают он, – поливать, ухаживать, бороться 

с вредителями и болезнями огородной культуры, если недорого в су-

пермаркете можно купить все овощи круглый год». Трудозатратность 

и нерентабельность «перевешивают в головах» современных селян 

чашу весов с качеством продукции. А ведь то, что предлагают торго-

вые сети сомнительного качества, мои земляки это понимают. Но от-

вет, у них тоже готов: «Нас уже травили-перетравили. Ничего нам не 

страшно. Мы уже как колорадские жуки мутируем». 

Чрезмерное потребление товаров промышленного производства 

также приветствуется на селе. Единственным ограничителем, как, 

впрочем, и в городе, является недостаток денежных средств.  

Наблюдая образ жизни фермеров в заявленном ключе, прихожу к 

более оптимистичным выводам. Эти люди, связавшие свою жизнь с 

землей, приближенные к стихии природы с ее ритмами и циклами, в 

некоторой степени, меньше подвержены бесконечному потреблению, 

царящему в нашем обществе. Близко общаясь со многими фермера-

ми, отмечаю, что они равнодушны к брендам, маркам в сфере одеж-

ды, внешнего вида. Им достаточно быть в чистом, удобном, возмож-

но даже, старомодном «обмундировании». Транспорт по работе на 
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каждый день воспринимается только как средство передвижения. Нет 

никакого желания произвести эффект, главное экономическая состав-

ляющая – расход топлива и общие затраты на содержание автомоби-

ля. Но общемировая манипуляция сознанием масс и работа маркето-

логов сделали свое дело. И почти у каждого более-менее успешного 

фермера есть презентующий его состояние автомобиль, для так назы-

ваемых выездов семьей.  

Важным моментом в плане трат фермера является покупка тех-

ники, и здесь нынешние крестьяне вдвойне экономят каждую копей-

ку. Малоземельные фермеры просто не могут себе позволить поку-

пать новые модели, они вообще редко пополняют свой парк техники. 

Их доход идет, в основном на проживание семьи. Фермеры со сред-

ним достатком достаточно редко вкладываются в технику, только 

прибывшую с завода, предпочитая достатком распорядиться в пользу 

усовершенствования собственного быта либо процесса производства 

с помощью б/у механизмов. А зажиточные землевладельцы делятся, 

на мой взгляд, на две категории. Первые считают, что, покупая не но-

вую технику, они, попадают в финансовую яму с вечными затратами 

на ее ремонт, отсюда вынужденными простоями и возможными поте-

рями урожая. И подчеркивают, что нельзя еще забывать о зарплате 

механизатору во время ремонта. Поэтому не экспериментируют, бе-

рут только новое. Говорят, что наремонтировались уже в своей жиз-

ни. Теперь хотят работать, а не проверять каждые полчаса механизм. 

Другие представители крупных фермеров придерживаются точки 

зрения, что нет смысла переплачивать. Взяв, например, импортный 

«бэушный» культиватор за оптимальную цену, отремонтировав и по-

красив его, если требуется, можно на сэкономленные деньги содер-

жать тех. средство, платить зарплату механизатору при ремонтах, и 

все равно останешься с прибылью. Вот такие мнения бытуют у нас на 

селе. 

02.10.2018 Продолжая фермерское дело, начатое родителями, 

мы получили уже созданную и продуманную до мелочей отцом 

техническую базу. Понимая, что ничего вечного в нашем мире не 

существует, мы стремимся поддерживать весь необходимый для 

работы на земле инвентарь, технику, склады и другие помещения в 

порядке для продления срока их службы.  

Сегодня пришло время уделить внимание нашему большему по 

объему ангару, а точнее его крыше. Дело в том, что профнастил, из 

которого она изготовлена начал покрываться ржавчиной. Причина 
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этого явления нам не ясна (либо заводской брак, либо неподходящие 

условия эксплуатации данного укрывного материала). Перекрывать 

наш склад – дело очень затратное и не стоит в перечне 

первостепенных задач на сегодняшний день. А вот сохранить как 

можно дольше крышу непротекающей нам по силам. Принимаем 

решение покрыть начинающие ржаветь участки антикоррозийной 

краской. 

Сложность осуществления данного процесса в том, что самая 

высокая лестница в нашем хозяйстве не достает до перекрытия 

склада. Андрей, не раздумывая, подгоняет трактор с куном 

(погрузчиком), предлагая сыну Юрию забраться внутрь ковша. 

Несколько секунд и Юра на крыше. Следующим рейсом отправилась 

наверх я. В моем случае экономическая целесообразность продления 

срока службы перекрытия ангара перевесила страх высоты, 

сопровождающий меня всю сознательную жизнь. Три часа работы на 

высоте и материал крыши нашего зернохранилища на какой-то 

период времени защищен от воздействия окружающей среды. 

10.10.2018–16.10.2018 Сев озимой пшеницы.  

 

 

Для получения хорошего урожая необходимо учитывать несколь-

ко влияющих на это факторов. Одним из важнейших на первом этапе 

процесса возделывания культуры, является правильная настройка се-

ялки под рекомендованную норму высева. Делается это путем про-

Подсчёт высеваемого количества семян  
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таскивания сеялки по твердому участку почвы, с включенным высе-

вающим аппаратом и последующим подсчетом семян на метровом 

отрезке почвы. 

18.10.2018 Внесение органических удобрений, собранных Ива-

ном Кармазиным на поля под кукурузу. «О будущей жизни он тоже 

никогда не думал, в глубине души нося то унаследованное им от 

предков твердое, спокойное убеждение, общее всем земледельцам, 

что как в мире животных и растений ничто не кончается, а постоянно 

переделывается от одной формы в другую – навоз в зерно, зерно в 

курицу, головастик в лягушку, червяк в бабочку, желудь в дуб, так и 

человек не уничтожается, но только изменяется» [32]. 

21.10.2018 Пахота. Андрей счастлив. Он добился своего, и ис-

кренне верит, что внедрение данной технологии повысит нашу уро-

жайность. «Мой дед землю пахал, – с надменною гордостию отвечал 

Базаров. – Спросите любого из ваших же мужиков, в ком из нас – в 

вас или во мне – он скорее признает соотечественника» [35].  

22.10.2018 На этапе пахоты у Андрея появился помощник. К нам 

приехали в гости кумовья из города: Наташа и Паша, с дочкой 

Настей. В своей обычной, городской жизни Павел – руководитель, 

отличается завидным трудолюбием и хозяйственностью. После ве-

черних посиделок с дегустацией домашних настоек, наши мужчины 

рано утром уехали пахать.  

Весьма ограниченное употребление мужчи-

нами, накануне вечером, спиртных напитков, за-

ставило меня, неожиданно, задуматься.  Сегодня 

не дает оценку отношения россиян к спиртным 

напиткам, пожалуй, только ленивый. А на селе, 

так и подавно все пьют, бытует общераспростра-

ненное мнение.  

Известный реформатор агросферы Пётр 

Столыпин тоже считал, что пьянство – это соци-

альное бедствие России и оно может погубить 

страну. А единственным решением этой вечной 

проблемы, предлагал создание сильных фермер-

ских хозяйств. И, считаю, был прав. Сама реаль-

ность доказывает данный тезис. Настоящий хо-

зяин не позволит себе выпить лишнюю рюмку, 

если на завтра у него запланированы неотлож-

ные сельскохозяйственные работы.  

Павел за рулем МТЗ 

ММТЗ1025 
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Любопытна статистика начала прошлого столетия: среднедуше-

вое потребление алкоголя в сфере городского пролетариата, задей-

ствованного в промышленности, в несколько раз выше, чем в кругу 

землевладельцев. А когда крестьянами осуществлялся переход из се-

ла в город, сразу увеличивался расход на спиртное пропорционально 

доходам. Конечно же, Столыпин это знал. Только занятый своим, 

увлекающим его делом человек противостоит соблазнам пьянства. 

Спустя век ничего не изменилось. Я наблюдаю крепких хозяйствен-

ников-фермеров, равнодушно посматривающих на выпивающих ча-

стенько работников или иных селян, не имеющих в частной соб-

ственности ничего. 

Павел не в первый раз принимает участие в наших сельскохозяй-

ственных работах. И всегда отдается делу с душой, выполняя любую 

поставленную перед ним задачу.   

03.12.2018 Второй сезон у нас при перегоне техники на «дальнее» 

поле возникают проблемы, если для выполнения работ необходимы 

несколько механизмов. И, соответственно, мне приходилось садиться 

за один из тракторов и, нарушая все законы и правила дорожного 

движения, ехать на поле.  

Создавшаяся ситуация могла бы разрешиться только получением 

мною водительского удостоверения категории «С» и удостоверения 

тракториста. И мы с мужем идем в Каневской Аграрно-

технологический колледж (КАТК), в котором учился муж два года 

назад. Заключаем два договора на обучение. 

07.12.2018 Позвонили из колледжа и сообщили, что сегодня сбор 

всех обучающихся. Реакция всего мужского сообщества группы трак-

тористов превзошла все мои ожидания. Собрание вели мастер по 

обучению и заведующий отделения. Последний попросил меня за-

держаться. Когда все разошлись, мне был учинен допрос: зачем жен-

щине учиться на тракториста и водителя грузовиков? Не успев дать 

ответ, я услышала две «громких» версии заведующего: хвастовство 

перед окружающими о наличии указанных удостоверений или же за-

ключенное «пари». 

Мой ответ о собственном крестьянско-фермерском хозяйстве, в 

котором я активно помогаю мужу на тракторах и самосвалах, обраба-

тывая почву, вывозя с поля урожай, не имея при этом удостоверений 

ни «Тракториста-машиниста», ни «Водителя категории С» внес яс-

ность в ситуацию, но при этом не удовлетворил здорового любопыт-

ства администрации колледжа о том, как будут проходить практиче-
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ские занятия женщины ХХI в. на тракторах и механизмах начала вто-

рой половины ХХ в. 

«На послабление не стоит рассчитывать, – изрек заведующий, – 

При оценивании в вас я буду видеть не женщину, а тракториста!» 

На этом наша встреча закончилась. Началось обучение. 

И теперь муж шутит, что мое включение в группу гарантирует 

высокую посещаемость занятий другими участниками учебного про-

цесса.  

12.12.2018 На семейном совете принято решение использовать 

базу, построенную для свиноводства, для выращивания кроликов, ис-

пользуя их не только для производства мяса, но и для уничтожения 

сорняков и поросли в старом саду. В связи с этим возникла необхо-

димость с целью сохранения живности установить забор на меже с 

соседями. Сказано – сделано! 

Муж поехал на металлобазу в ООО «Сантехсервис» для выписки 

счёта за профильную трубу. В этот же день была произведена оплата 

за металл в сумме 93 тыс. руб. и его доставка на «фазенду».  

13.12.2018 Поставщик доставил семена кукурузы – 35 посевных 

единиц (по 80 тыс. шт. зерен в каждой). Перед нами задача: сохра-

нить зерно примерно до середины апреля, когда прогреется почва до 

+10…–+12 ̊C. Мы с Андреем пришли к выводу, что самым лучшим 

местом хранения являются фермы ангара, заложив в которые метал-

лическую квадрат трубу и образовав тем самым «полку», мы ограни-

чим доступ к зерну грызунов, а также создадим доступ воздуха к се-

менам, улучшив условия для их хранения.  

Цель поставлена – приступаем к ее реализации. В ковш трактора 

МТЗ–82 муж загружает мешки, потом выставляет трактор в удобное 

положение для укладки мешков на нашу «полку» и сам тоже садится 

в ковш. Я – в кабине трактора опускаю рычаг и, тем самым, подни-

маю ковш на высоту ангара. Андрей укладывает мешки на металли-

ческие полки и подает сигнал, я опускаю ковш. Такой набор операций 

и маневров нам пришлось проделать девять раз. Семена в безопасно-

сти на высоте!  

14.12.2018 Произведена оплата за семена кукурузы по факту по-

лучения в сумме 175 тыс. руб. и предоплата за СЗР в сумме 97.7 тыс. 

руб. с получением их в марте – апреле 2019 г. 

17.12.2018 Перечисляем за дизельное топливо – 193 тыс. руб. 

Срочная оплата за дизтопливо нужна для того, чтобы пока по утрам 

небольшие морозцы воспользоваться этим, и завезти горючее на «фа-
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зенду». Андрей уже договорился, и в семь часов утра будет встречать 

бензовоз. 

И еще. Сегодня позвонила тренер нашей дочери Маши по баль-

но-спортивным танцам, Светлана Валерьевна Ерёменко, и сообщила, 

что в среду – 19 декабря в Краснодаре произойдет награждение побе-

дителей 2018 г. – в номинации «Лучшая пара» в соответствующей 

возрастной категории. Приглашены и Машенька со своим партнером 

Егором. 

18.12.2018 Бензовоз приехал не в 7:00, а с опозданием в 7:50. Эти 

утренние часы и даже минуты особенно дороги для преодоления по 

морозцу кубанского внедорожья. Но четко следуя указаниям Андрея, 

заехал на базу без проблем, в обратный путь двинулся водитель 

слишком самоуверенно, уже не слушая мужа. И, конечно же, забук-

совал… Да так, что оба наших трактора не смогли его даже сдвинуть 

с места. Пришлось ждать соседа, который лишь трактором Т–150 вы-

тащил бензовоз. 

19.12.2018 Поехали в Краснодар на награждение. Маше с Егором 

был вручен кубок и медали, как «Лучшей паре 2018 года».  

24.12.2018 Андрей поехал на «фазенду» бурить отверстия под 

столбы для ограды для кроликов. И вдруг – звонок, и я слышу взвол-

нованный голос мужа, сообщивший что ночью на хуторе был пожар, 

почти сгорел домик Сергея Пулинца. 

 У него проживали в качестве сторожей жители хутора. Андрей 

заезжает в хутор, справа – поле, слева – дома хуторян вперемежку с 

фермерскими базами. Все как обычно. Так как асфальт разбитый, а 

местами его нет вообще, скорость движения очень медленная. Едет 

муж, думает о своем и вдруг боковым зрением замечает: из хатки, 

расположенной на базе одного из наших фермеров, поднимается лег-

кий дымок, а точнее не дымок, а пар, какой бывает после того, когда 

костер заливают водой. Сосредоточив взгляд на этой хатке, он понял, 

что окон на ней нет, а выше окон на стенах – черные, закопченные 

куски, тянущиеся до крыши. И возле дома ходит хозяин, фермер Сер-

гей Пулинец. Муж подъехал. Сергей полностью опустошенный, по-

терянный. С его слов ситуация была такова: в 24:00 соседка услыша-

ла непонятный треск из-за забора, присмотревшись, увидела, что го-

рит хата соседа-фермера. Как обычно в таких случаях, была вызвана 

пожарная служба. Надо отдать им должное, они приехали «оператив-

но» – через 40 мин. Результат – два трупа. Полиция проводит рассле-

дование. 
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Как хорошо, что мы, по настоянию Андрея, установили видеока-

меры и у нас никто не проживает! И еще скажу, что в нашем хозяй-

стве не было украдено ни одного гвоздя, ни одного грамма дизельно-

го топлива после установки камер и удаления «приживальщиков».  

27.12.2018 День рождения сына Юры. Ему исполнилось 13 лет. 

Он изъявил желание провести этот вечер в кафе «7 пятниц», поиграть 

с друзьями в боулинг. Приехал из Краснодара и старший сын Мак-

сим. Он учится в институте культуры на переводчика художествен-

ных текстов. 

28.12.2018 Все жители хутора поражены новостью. Одним из 

знаменательных событий за период нашего хозяйствования оказалось 

выбытие одного из фермеров нашего хутора. Решил покончить с 

фермерской деятельностью один из ветеранов данного движения 

Пётр Страшко. Он начинал, как и мои родители с одного пая. Прошел 

все этапы становления современного фермера, этапы эти были весьма 

интересны и сложны. В самом начале практически никто из фермеров 

не имел ни техники, ни орудий, ни фермерской базы. Фермеры, раз-

добыв кто трактор, кто плуг, кто культиватор, зачастую собранный из 

«металлолома», пытались объединяться в группы для совместного 

использования имущества. Потом эти группы очень часто распада-

лись с обидами друг на друга, с подозрениями в непропорциональном 

участии в совместной деятельности, непропорциональном разделе 

финансового результата. Параллельно шло накопление средств, при-

обреталась новая техника, строились фермерские базы, укрупнялись 

земельные участки фермеров за счет выбывающих, не выдержавших 

испытаний фермеров. Все эти пути в полном объеме прошел и Пётр 

Страшко. Нарастив количество обрабатываемой земли до 70 га, по-

строив ангар для хранения урожая, приобретя комбайн, трактор, са-

мосвал, имея большие планы на будущее, он вдруг резко решил по-

кончить с крестьянской деятельностью. Новость эта вызвала шок у 

всех соседей. Буквально в течение месяца он продал соседу-фермеру 

Новикову Владимиру свой ангар, трактор и несколько орудий для об-

работки почвы. В личной собственности у него было около 35 га зем-

ли, остальная земля – в аренде. Вернув арендные земли назад, теперь 

уже он сдал свои земли в аренду. Что послужило причиной для тако-

го кардинального шага в его жизни, он оставил в секрете. Но пережи-

вал он свой уход от фермерской деятельности очень тяжело. Приез-

жал в хутор, но уже не на свою базу, сам не свой, с очень потерянным 

видом.  
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29.12.2018 Сегодня позвонили из ЗАО «Староминскагропромхи-

мия» и сообщили, что привезут аммиачную селитру, которую мы 

оплатили несколько дней назад. А ночью был снег, утром пошел 

дождь. Андрей принимает решение повторить прошлогоднюю вы-

грузку удобрений на остановке автобуса, с последующей перевозкой 

своим транспортом в ангар на «фазенду». 

02.01.2019 Во второй день Нового года мы занялись переобору-

дованием бывшего свинарника в будущий крольчатник. С учетом 

наличия больших территорий, Андрей отверг идею клеточного со-

держания зверьков. Коряги, оставшиеся от реконструкции старого 

сада, муж предложил использовать как основу для кроличьих доми-

ков. Укрыв их сверху огромными пластами соломы, мы занялись обу-

стройством «столовой» для будущих жильцов. 

07.01.2019 Рождество – Великий праздник. На селе это особенно 

ощущается. Накануне (6 января), во второй половине дня носят «ве-

черю», ее носят крестники своим крестным родителям, которые ода-

ривают детей сладостями и всевозможными подарками. Утром 7 ян-

варя за столом собралась вся семья. Закончился рождественский пост. 

А вечером пришли дети и взрослые, пели колядки, сообщая всем, 

«Иисус Христос родился! Радуйся!». Получают за свои песни сладо-

сти, подарки, деньги и бегут по станице дальше. У родителей заведе-

но так, что 7 января приходят друзья, одноклассники, поют песни, 

прославляя Рождение Иисуса, потом все вместе ужинают. Разговорам 

и воспоминаниям, кажется, нет конца. 50 лет прошло после оконча-

ния школы, а глядя на них, в это не верится, как будто это было толь-

ко вчера. Как же они дружны! 

8.01.2019 Муж отправился в соседний Староминской район с це-

лью приобрести несколько кроликов. Взял одного 

самца и четыре «подруги» ему. Выпустил ново-

испеченное хозяйство в подготовленный загон. 

Надо сказать, что они не испугались незнакомого 

места, а сразу набросились на еду. И все же про-

сторы манили, и новоселы, отвлекшись от тра-

пезы, направились их изучать. 

9.01.2019 Накануне вечером разгулялась стихия: 

порывы ветра достигали 20–25 м/c. Утром Ан-

дрей обнаружил распахнутую дверь в крольчат-

ник и отсутствие зверьков. После недолгих поис-

ков, он занялся укреплением дверных запоров. В Наши питомцы 
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этот же день муж отправился за новой партией кроликов уже к дру-

гому заводчику.  

Приобрел кроликов «калифорнийской» породы, прославившейся 

изысканным вкусом мяса. Доставив их на «фазенду» и открыв дверь в 

крольчатник, Андрей увидел, что здесь одна крольчиха от первой 

партии сидит возле кормушки. Выпустив вновь привезенных пятерых 

кроликов, муж отошел и стал наблюдать. Конфликта не случилось, 

все дружно расселялись по «домикам». 

13.01.2019 Праздник продолжается! После 14:00 начинают бегать 

дети, поют «щедривки», получают сладости, подарки и радостные бе-

гут дальше по станице. После 17:00 наступает время взрослых: не-

большими группами по 3–4 человека «водят Меланку», то есть все 

«ряженые», переодетые, поют песни, заканчивая их словами: «Доб-

рый вечер!  Щедрый вечер! Добрым людям на здоровье!» А в пол-

ночь раздается салют в честь встречи Старого Нового года. К маме 

опять пришли друзья, соседи, одноклассники: вначале пели во дворе 

под окошком, потом зашли в дом, поставили самовар. Разложили все-

возможные сладости. И пошли разговоры, воспоминания, прерывае-

мые песнями далеких 70-х: о школе, о любви, о Родине… В общем, 

«как молоды мы были…». 

27.01.2019 Наводим порядок с Андреем на территории сада, а те-

перь уже и территории выгула наших кроликов. Сносим ветки, обре-

занные еще с осени в костер, производим побелку нижней части 

стволов деревьев и периодически останавливаемся посмотреть на 

огонь, нещадно поглощающий принесенные нами ветви. Засмотрев-

шись на огонь в очередной раз, слышу от супруга, поправляющего 

костер, фразу: «Как хорошо, что мы переехали». Киваю, улыбаясь в 

ответ. 

Понимаю, как много значат эти слова для человека всю свою 

жизнь проведшего в городе. Понимаю, что в каждом из нас дремлет 

потенциал, который реализуется в определенных условиях. На при-

мере любимого мужа наблюдаю изменения, происходящие в нем: и 

любовь к труду, и заражающий всех окружающих энтузиазм, и муже-

ство в принятии решений, требующихся постоянно в сельскохозяй-

ственной отрасли. И мне невольно вспоминается Гоголь: «Надобно 

иметь любовь к труду; без этого ничего нельзя сделать. Надобно по-

любить хозяйство, да! И, поверьте, это вовсе не скучно. Выдумали, 

что в деревне тоска… да я бы умер от тоски, если бы хотя один день 

провел в городе так, как проводят они! Хозяину нет времени скучать. 
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В жизни его нет пустоты – все полнота. Нужно только рассмотреть 

весь этот многообразный круг годовых занятий – и каких занятий! 

занятий, истинно возвышающих дух, не говоря уже о разнообразии. 

Тут человек идет рядом с природой, с временами года, соучастник и 

собеседник всему, что совершается в творенье» [3]. 

07.02.2019 Оплачивая членские взносы в Каневской АККОР, 

узнаю, что глава администрации района будет делать отчет за 2018 г. 

Я решаю посетить данное мероприятие.  

Александр Герасименко отметил, что муниципалитет хотя и 

сельская, но современная территория, которая нуждается в развитой 

социальной инфраструктуре и бесперебойно работающем жилищно-

коммунальном хозяйстве. У главы не сходят с повестки дня такие во-

просы: газификация, ремонт дорог, освещение населенных пунктов, 

озеленение, благоустройство. Но есть и масштабные цели – оздоров-

ление экономики, привлечение инвесторов, стабилизация бюджета. В 

2018 г. темп роста собственных доходов в консолидированный бюд-

жет края составил 109 %, по объемам промышленного и сельскохо-

зяйственного производства район занимает значительную долю в 

экономике региона, а по отгруженной сельхозпродукции крупных 

предприятий – район на втором месте в крае. 

 

 Основой экономики района является агропромышленный ком-

плекс, в нем трудится около 30 % занятого населения. Почти 300 млн 

А. В. Герасименко 
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руб. – сумма субсидий, выданная каневским сельхозникам. Еще 25 

млн руб. выделено на развитие кооператива «Трёхсельский» Новоде-

ревянковского сельского поселения для строительства кондициони-

руемого хранилища овощей и фруктов. Район лидирует в северной 

зоне края в производстве зерновых культур, в регионе каневчане – 

лучшие по надоям молока. В 2018 г. начато строительство мегафермы 

на 3.000 голов в акционерном обществе «Родина» ст. Челбасской. 

Данный шаг позволит увеличить производство молока на 25 тыс. т в 

год и ввести 150 рабочих мест. 

Малые формы хозяйствования сработали с плюсом в производ-

стве мяса, молока, овощей, увеличили площади многолетних плодо-

вых и ягодных культур. Главами КФХ и кооперативом получены 7 

грантов на общую сумму более 52 млн руб., что в 2 раза больше гран-

товой поддержки фермеров за шесть предыдущих лет. 

После доклада главы я еще долго находилась под впечатлением, 

что у района есть потенциал, некий запас прочности и все это благо-

даря людям, живущим и трудящимся здесь раньше, живущим и тру-

дящимся сейчас. 

10.02.2019 Наша крольчиха Чернушка привела первое потомство. 

В гнезде мальцов не сосчитать: они тщательно укутаны пухом.  

12.02.2019 Специалистом управления сельского хозяйства по ма-

лым формам хозяйствования Дмитрием Павловичем Дубовым созда-

на группа общения в WhatsApp. В ней выложены для ознакомления 

участников льготные условия для приобретения основных средств 

для ведения бизнеса в АО «Росагролизинг» в 2019 г. Эта государ-

ственная программа называется «Обновление парка техники». Про-

центная ставка – 3 %, срок лизинга – до 7 лет с отсрочкой оплаты ли-

зингового платежа – 6 месяцев. Минимальная сумма финансирования 

лизингополучателя от 1 млн руб., периодичность платежей – ежеме-

сячно. Предоплаты на приобретение комбайнов, тракторов, автомо-

билей сельскохозяйственного назначения – нет, для орудий произ-

водства – 10 %.  

Позже мы узнаём из чата: в 2019 г. планируется предоставление 

субсидий КФХ на орошение (осушение) земель сельхозназначения в 

рамках регионального проекта «Экспорт продукции АПК Краснодар-

ского края». Выделены бюджетные (краевые) средства в размере 

340,2 млн руб. на создание новых оросительных систем площадью 

3400 га.  
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Наблюдение за участниками переписки, позволяет сделать вывод, 

об их пассивности, связанной со страхом оформления большого ко-

личества документов. 

21.02.2019 Приняв решение заниматься кролиководством, мы 

осознавали, что необходимо заготавливать сено для наших питомцев. 

Покупаем семена люцерны и засеваем участок земли размером 0,5 га 

от сада до реки. 

27.02.2019 Прошло почти три недели с момента появления у нас 

крольчат. И мы наблюдаем за процессом знакомства их с новым 

окружающим миром при первом покидании гнезда. В первый день 

кролики отходят лишь на несколько метров от материнского ложа. 

Но потом любопытство толкает их вперед на изучение всего кроль-

чатника. 

В первом выводке от пяти крольчих в сарае у нас находилось 27 

крольчат. По мере взросления, найдя выход наружу, кролики стали 

пропадать.  

В ходе расследования Андреем причин пропажи, было выявлено, 

две версии: огородив часть сада металлической сеткой размером 

5×5см, мы не предполагали, что эти месячные пушистики могут с 

легкостью прошмыгнуть сквозь отверстия в ограждении; второй, еще 

более пугающей причиной пропажи наших зверьков, стало обнару-

жение незнакомого кота, тащившего в зубах кролика. 

Андрей сделал засаду у крольчатника и на протяжении несколь-

ких ночей подстерегал домашних хищников, с целью отпугнуть их с 

нашего двора с помощью «воздушки». В итоге мужу это удалось, но 

мы сохранили лишь 13 кроликов. Учитывая данный плачевный опыт, 

было принято решение, в крольчатнике выделить зону для «детского 

сада», и отправлять выпускников на свободу только при достижении 

ими полутора – двух месяцев. 

12.03.2019 Начало второго окрола произошло через 32 дня после 

первого. Появилось 33 крольчонка. Приняв решение отделять малы-

шей от общего стада, мы для себя определили степень их взросления: 

когда они вслед за своими родителями подходят к кормушкам и 

начинают есть сухие корма. 

Второй окрол – единственный окрол, где нам удалось сохранить 

100 % народившегося поголовья.  

21.03.2019 Общее годовое собрание Ассоциации крестьянских 

хозяйств Каневского района. Повестка дня состояла из нескольких 

вопросов: отчет председателя АККОР Сыса В. Н. за 2018 г.; выборы 
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нового руководства АККОР; выбор делегатов на собрание краевой 

АККОР. 

В своем выступлении Сыса В. Н. сообщил, что в Каневском рай-

оне по состоянию на 01.01.2019 зарегистрировано 204 крестьянско-

фермерских хозяйства, из которых лишь 98 являются членами ассо-

циации. А взносы оплатил только 41 фермер. Площадь земли, обраба-

тываемая КФХ – 32,5 тыс. га, что на 4,5 тыс. га больше чем в 2017 г. и 

составляет 18 % от земель сельскохозяйственного назначения Канев-

ского района. Вклад фермеров в копилку сельхозпродукции района 

составил 96,5 тыс. т зерна. Посевы подсолнечника у каневских агра-

риев составляют 23 % от общего количества фермерской земли, что 

превышает норму на 10 %. 

Теплицы занимают более 4,6 тыс. м3, сады – 53 га (яблони – 26 га, 

сливы – 20 га, вишни – 4 га, груши – 1,5 га, другие – 1,5 га), картофе-

леводство и овощеводство увеличились в 3 раза за последние 3 года. 

Так, фермер Шумило заключил контракт с фирмой «Лэйс» на постав-

ку картофеля и посадил более 80 га этой культуры.  

Отчитался глава Каневской АККОР за расходы от деятельности 

ассоциации: 72 тыс. руб. сдали в краевую АККОР, 107 тыс. руб. – 

зарплаты бухгалтеров, затраты на связь – 20 тыс. руб., канцелярские 

товары – 5 тыс. руб. 

 Сыса В. Н. уведомил собравшихся фермеров о необходимости 

расчистки лесополос, расположенных рядом с землями сельхозназна-

чения, находящимися в собственности крестьян; напомнил о штрафах 

при использовании земли у рек; обозначил основные задачи для фер-

мерского движения на ближайший период: увеличение объема про-

дукции, улучшение ее качества, создание кооперативов, соблюдение 

севооборота, развитие животноводства. 

Сергеев Виктор Васильевич, глава краевой АККОР, также высту-

пил на собрании. Фермерское движение вступило в юбилейный трид-

цатилетний рубеж с момента своего создания: ожидаются итоговые и 

краевые, и всероссийские собрания АККОР. Со слов Сергеева сама 

жизнь объединяет нас, подводит к созданию кооперативов, ассоциа-

ций. Малоземельным фермерам по-другому не выжить. Одной из ос-

новных проблем на сегодня являются проигрыши в торгах на землю 

фермеров по отношению к агрохолдингам. Причем, отметил, что 500 

хозяйств в крае имеют от 500 га и выше. Всего в структуре Краевого 

АККОР находится от одного пая (4,5 га) до 7,5 тыс. га, из них 70 % – 
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малоземельные. В 2019 г. приоритетными направлениями развития 

являются животноводство и садоводство. 

Предоставил Виктор Васильевич информацию о мерах государ-

ственной поддержки в 2019 г. Итак, в крае выделено денежных 

средств на грантовые поддержки на 2019 г: 

– на развитие семейных животноводческих ферм 212 млн руб. (на 

развитие направления «Семейная животноводческая ферма» предо-

ставляется грант главам КФХ, зарегистрированным более 2-х лет 

назад, суммой до 30 млн руб., участие государства составляет 60 % и 

40 % финансирование КФХ, при этом 30 % могут быть кредитные и 

10 % собственные); 

– начинающим фермерам 110 млн руб. (предоставляется грант 

главам КФХ, которые осуществляют свою деятельность не более 

двух лет с начала регистрации, сумма до 1,5 млн руб. на любое разви-

тие в сельскохозяйственном направлении, кроме КРС); 

– на развитие кооперации 230 млн руб. (грант на развитие начи-

нающего снабженческо-сбытового кооператива, который зарегистри-

рован не более одного года составляет сумму до 50 млн руб., при 

этом участие государства составляет 90 % и 10 % участие кооперати-

ва; грант на развитие действующего кооператива, который зареги-

стрирован более одного года предоставляется сумма до 70 млн руб., 

при этом участие государства 60 % и 40 % участие кооператива,  в 

том числе 30 % могут быть кредитными и 10 % собственных 

средств); 

– на поддержку ЛПХ и КФХ за произведенную продукцию 330 

млн руб. (на развитие направления КРС предоставляются гранты до 3 

млн руб., при этом участие государства составляет 90 % и участие 

фермера 10 %; грант «Малый сад» предоставляется на сумму до 3 

млн руб. для закладки садов интенсивного типа площадью не менее 3 

га, участие государства 90 % и собственных средств 10 %). 

22.03.2019 Вернувшись домой и просматривая прессу, обратила 

внимание в газете «Крестьянин» на выступление фермера из поселка 

Берёзовая Роща Кагальницкого района Ростовской области Юрия 

Кузнецова по вопросу, как раз субсидий. Он считает, что крестьянам 

субсидии и гранты давать не надо. Ведь на деле субсидии из 

бюджета, с точки зрения Юрия, получают, в основном, агрохолдинги. 

А государство просто должно вкладывать средства в развитие или 

восстановление сельских населенных пунктов. Когда на селе будет 
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создана инфраструктура, будет работа, и молодежь в город не 

потянется, и на земле будет кому трудиться.  

24.03.2019 Мы подвели итоги своей деятельности за 2018 г.  

1. Выручка от реализации сельскохозяйственной продукции со-

ставила 2212 тыс. руб.:  

в том числе от реализации пшеницы озимой – 1112 тыс. руб.; 

от реализации подсолнечника – 1100 тыс. руб. 

2. Себестоимость реализованной продукции (ГСМ, минеральные 

удобрения, средства защиты растений) – 1596 тыс. руб. 

3. Услуги банка – 22 тыс. руб. 

4. Кроме дохода от реализации от сельскохозяйственной продук-

ции получен ещё и доход от продажи 200 акций ПАО «Каневскса-

хар», принадлежащих крестьянско-фермерскому хозяйству – 96 тыс. 

руб. 

5. Всего доход – 2308 тыс. руб. 

6. Прибыль – 690 тыс. руб. 

7. Перечислен налог на прибыль – 43 тыс. руб. 

Но 690 тыс. руб. – это прибыль только для целей налогообложе-

ния, фактически она значительно ниже, так как не учтены расходы, 

уже произведенные для получения урожая 2019 г. (семена пшеницы 

озимой, семена кукурузы, минеральные удобрения, ГСМ, СЗР) 

05.04.2019 Муж, изучив прогноз погоды на несколько ближай-

ших дней, поторопился на «фазенду», чтобы провести культивацию 

поля под сев кукурузы. Культивация всегда проводится перед севом 

для того, чтобы сорняки не выросли раньше посеянной культуры. За 

два дня все подготовительные работы были выполнены. Значит зав-

тра – сев.  

07.04.2019 Сегодня – Благовещение Пресвятой Матери Богоро-

дицы – праздник, и как говорила моя прабабушка Нина: «В этот день 

птица гнезда не вьет, девка косу не плетет». Да, надо сказать, что это 

в честь прабабушки у нашего крестьянского фермерского хозяйства 

такое название – «Нина». Она была основным вдохновителем органи-

зации крестьянского хозяйства, всегда говорила: «Будете на земле 

трудиться – с голоду не помрете, но и большого жирка не нагуляете, 

да и не нужен он. Живите просто, радуйтесь каждому новому дню, 

благодарите БОГА за все». Прабабушка родом из большой казачьей 

семьи, в которой было 11 детей: 9 мальчиков и только 2 девочки. Зе-

мельные наделы в размере 10 десятин выдавались казакам при рож-

дении мальчиков – будущих защитников Отечества. Семья была за-
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житочной еще и потому, что не надо было нанимать работников. Все 

работы выполняли сами.   

По весне почти вся семья выезжала в поле, кроме родителей, ко-

торые занимались домашним хозяйством, ухаживали за скотиной, 

птицей. Вот действительно справедливо было выражение: «На рабо-

ту, как на праздник!» Каждый выезд в поле был праздником, о чем 

свидетельствовала общая фотография выезжающих с надписью: «Да 

здравствует свободный труд! Ура!»  Эта фотография в период кол-

лективизации сыграла злую роль для семьи. Увидев это фото, власти 

его изъяли с возмущением: «Как, вам свободный труд дороже кол-

лективного?» И прадедушка Матвей Сидорович, как враг народа, был 

отправлен в ссылку. А через некоторое время пришли и за прабабуш-

кой, говорили, что у них есть план сколько человек арестовать за 

ночь. Но дело в том, что после ареста прадедушки, прабабушка силь-

но заболела, почти не могла ходить. «Тётка ты срываешь нам план, 

иди быстрее», подталкивали они ее винтовками. Потом посовещались 

и решили, что придут за нею в другой раз. Во второй их приход исто-

Крайние слева - родители моего прадедушки 
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рия повторилась: прабабушка опять возвратилась домой. Она говори-

ла, что это ОН – БОГ ее спас, значит, еще нужна на земле. Через не-

сколько месяцев после ареста прадедушки она получила от него ве-

сточку о том, что он пока еще живой, что есть возможность спастись: 

жениться на местной женщине «со связями». Бабушка дает ответ, что, 

если это тебя спасет – женись. Через месяц Матвей приехал в станицу 

и сразу к прабабушке: «Я ее брошу и вернусь к тебе». Прабабушка 

была непреклонна, говоря, что привез женщину, значит ты за нее в 

ответе. А в это время в станицу приехал мужчина из Семипалатин-

ской области Никитенко Иван с тремя братьями Марком, Семёном и 

Львом. Прабабушка ему сразу же понравилась, так как была жалост-

ливая, как раньше говорили сердобольная. Иван предложил ей выйти 

за него замуж. Не думая ни о чем, кроме одного, лишь бы отстал 

Матвей, не дававший ей проходу, Нина согласилась. Прожили они 

вместе более 50 лет. 

А для нас с Андреем сегодня праздничный выезд на сев кукурузы. 

Пока муж загружал удобрения, подсоединял к тракторам: к одному – 

сеялку, к другому – тракторную тележку с удобрениями, мы с детиш-

ками пошли к кроликам. Какие они хо-

рошенькие! А «папа» кроликов – просто 

красавец! Зимой был сериал «Султан». 

Не знаю уж чем кролик показался нашей 

куме Наталье из Краснодара похожим на 

султана, но она назвала его Султаном! 

Наверное, потому, что у него тоже га-

рем. 

Ну, вот, и Андрей зовёт, значит, по-

ра ехать на поле. Хорошо, что оно нахо-

дится всего в 500 м от фазенды. Подъе-

хали к полю, муж сразу же начал сев, а я 

на тракторе с тележкой остановилась на 

краю поля возле лесопосадки. В 13:00 

подъехали мама с Машенькой, привезли 

нам обед, но Андрей только рукой пома-

хал: никаких перерывов. И так до самого 

вечера, остановки только для загрузки 

кукурузы и удобрений. 

 Наталья с потомком Султана 
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08.04.2019 Пришло время, и я сдала экзамен по тракторам в аг-

рарном колледже. Казалось бы, все позади, но не тут-то было, надо 

еще сдавать экзамены в Гостехнадзоре, а старший инспектор этого 

ведомства сегодня заявил, что не будет принимать экзамены у меня, 

так как согласно трудового законодательства женщин нельзя привле-

кать к работе на тракторе, соответственно, нельзя обучать профессии 

«тракторист-механизатор». А как же правительство приняло закон, 

согласно которому женщины, отработавшие трактористами в сель-

ском хозяйстве 15 лет, имеют право на досрочную пенсию? Мне по-

чти все советуют, все-таки, пойти завтра на экзамен. Если Н. В. Пи-

данов, инспектор Каневского отделения Гостехнадзора, откажет, 

пусть отказ обоснует письменно. Потом с ним надо будет судиться. 

Но судиться не пришлось: Пиданов Николай Владимирович ска-

зал, что экзамены у меня он примет, но работать трактористом я не 

могу, так как президент РФ подписал указ, запрещающий привлекать 

женщин к работе на тракторе.  

Экзамены по теории я сдала на удивление инспектора неплохо: 

допустила только одну ошибку. В этот же день сдала практику по 

трактору МТЗ. Через несколько дней сдача практики по трактору Т–

150.  

Не знаю с чьей подачи Каневское телевидение узнало об этом эк-

замене, но они прибыли на полигон без опозданий. Как мне потом 

Сдача экзамена на Т-150 
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сказал инспектор Николай Владимирович, что приехали они, в ос-

новном, из-за меня. Говорит, что не было в современном периоде ис-

тории Каневского района женщин, обучающихся на тракториста-

машиниста, да еще и кандидатов наук. Очевидно, в целях популяри-

зации рабочих профессий видео со сдачи экзамена и интервью со 

мной по местному телевидению показывали несколько раз, а также 

разместили в сети Интернет. 

Теперь осталось только сдать в ГИБДД экзамены для получения 

прав водителя категории С (ПДД и вождение). Но, как говорят, чело-

век предполагает, а Бог располагает. Заболел наш младшенький – 

Алёша. Уже второй день температура около 40  ̊С. 

Ознакомившись с законами в данной области, узнаю, что экзаме-

ны можно сдавать даже через 10 лет после учебы. Конечно, десять не 

десять, а на какое-то время придется отложить сдачу экзаменов. 

09.04.2019 Уже прошло два года, как умер отец. Как странно вос-

принимается время! Мама говорит, что это случилось будто бы вчера, 

не верится, что прошло два года. А нам с мужем кажется, что прошло 

намного больше лет: так насыщенна наша жизнь всевозможными со-

бытиями. 

30.04.2019 В этом году муж не оставил нам земли среди кукурузы 

для сева бахчи. Говорит, что слишком близко хутор, и нам может ни-

чего не остаться от выращенных дынь и арбузов. На «дальнем» поле 

есть примерно соток 30 земли свободной от пшеницы. Мы с тетей 

Людой поехали на это поле и посадили бахчу.  

01.05.2019 Впервые за период существования фермерского дви-

жения фермеры Каневского района приняли участие в Первомайской 

демонстрации. Основными организаторами этого события были: мой 

муж и еще два социально активных фермера. Всего в Первомайской 

демонстрации приняли участие около 70 предприятий района. Не 

секрет, что руководители многих предприятий дополнительно моти-

вируют своих сотрудников к участию в Первомайской демонстрации. 

Наша же колонна собиралась добровольно, многие фермеры пришли 

с семьями. Были подготовлены праздничные и не очень плакаты, от-

ражающие реальное положение дел в сельском хозяйстве и в фермер-

ском движении, в частности. Организуя фермерскую колонну, было 

решено поставить во главе ее всеми узнаваемый символ крестьянско-

го труда – трактор. А всеобщим решением управлять трактором, воз-

главляющим колонну, было поручено мне. Испытывая массу смуще-

ний и внутреннего страха – не справиться с возложенными на меня 
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обязанностями, но осознавая ответственность перед людьми, дове-

рившими мне это задание, я села в трактор.  

 

04.05.2019 Проезжая каждый день мимо кукурузного поля, муж с 

грустью наблюдал, как быстро растут сорняки, опережая рост куку-

рузы. А обрабатывать нельзя пока не появятся 3–4 настоящих листка. 

По приезду на «фазенду» он, наладив культиватор, поехал на поле и 

начал междурядную культивацию кукурузы. 

06.05.2019 В этом году губернатор Краснодарского края Вениа-

мин Кондратьев объявил 7 мая нерабочим днем, для того, чтобы 

население края могло спокойно пойти на кладбище помянуть своих 

умерших родственников. В станице почти все пошли на кладбище се-

годня – в понедельник – «как ходили наши отцы и деды». А у нас в 

университете рабочий день.  

14.05.2019 Приехав нашей дружной бригадой, ряды которой за 

год не поредели, на поле, где мы посеяли двумя неделями ранее арбу-

зы и дыни, намереваемся совершить прополку. Но разочарование 

настигло нас. Все наши взошедшие ростки были оплетены повили-

Колонна фермеров 1 мая 2019 г. 
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кой, так называемым, надземным паразитом, тело которого преврати-

лось в нитевидный вьющийся, желтоватый стебель и лишено корней, 

так как питается и прикрепляется к растению-хозяину при помощи 

присосок. «Борьба с повиликой бесполезна, – заключила тетя Люда, - 

едем домой». Увидев мою реакцию, пояснила, что мы потратим кучу 

времени и сил, а ничего не получим. Авторитет тети Люды в делах 

хозяйственных для меня беспрекословен, поэтому мужественно осо-

знаю, что в этом году будут наши семьи без собственно выращенных 

плодов бахчи. 

16.05.2019 Сменив городскую жизнь на сельскую, я открывала 

для себя многие явления, которые в детстве не воспринимались из 

ряда вон выходящие, по-новому. Таким явлением стал для меня язык. 

Говор, на котором изъясняются станичники, сильно отличается от 

того как говорят горожане. Вспоминаю, как долго меня перекривлял 

однокурсник Максим Шишкунов, когда я произносила фамилию 

первого космонавта. Изучая дисциплину «Логика» на философском 

отделении, приходилось часто приводить примеры. И для примера с 

частным суждением как нельзя лучше подходил Гагарин с 

прославившим его на весь мир полетом. И каждый раз, произнеся его 

фамилию, я не могла понять реакции своих однокурсников: они не 

могли удержаться от смеха. Потом разобралась, что виной всему мое 

звучное «гэ» как у Николая Кондратенко. Стала следить за своим 

произношением, контролировать себя. Потом и вовсе забыла.  

Но по переезду в станицу, уже мой слух резало произношение 

окружающих. Вспоминала Шишкунова, и думала, что это же красиво, 

что люди так говорят. Не надсмеиваться надо, а изучать! Но не 

только звуки меня завораживали. Язык жителей района представляет 

собой слитые воедино два великих языка: русский и украинский. 

Этот диалект имеет название – балачка. Раскатиское «гэ» не 

единственное чем может похвастаться наш край. Старшее поколение 

селян «шокают», местоимение «их» получило замену «ихние», 

дорого кубанскому сердцу сдабривать слова гласным звуком «ы».  

Погрузившись в фермерскую, в основном, мужскую среду, часто 

приходится наталкиваться на нецензурную лексику. Почему 

наталкиваться, да потому что, при мне почти все не демонстрируют 

таких способностей. За что им огромное спасибо. 

Интересный вывод получился у меня из наблюдений за 

внедрением станичного говора в лексикон супруга. Он сам того, не 

контролируя, общаясь с балакающими собеседниками, 
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подстраивается под их манеру изъясняться. Но насколько мило и 

забавно он произносит слова из «балачки», это надо слышать. Его 

«нихай» или «цибуля» с мягким произношением очень выделяются в 

разговоре. Это слышу не только я. Другие балакающие фермеры тоже 

замечают, но не озвучивают, так как понимают, что человек 

подсознательно желает быть «равным среди равных».  

Таким образом, язык сельской местности Кубани самобытен и 

ярко проявлен среди населения старше 50-ти лет. Его певучесть 

завораживает, а популярность среди других диалектов страны вне 

конкуренции.  

24.05.2019 В станице Каневской состоялись съемки программы 

«Поедем, поедим». Знаменитый телеведущий Джон Уоррен познако-

мился с традициями и обычаями казаков. Творческими коллективами 

Каневского района был воспроизведен казачий свадебный обряд. Фо-

ном для инсценирования были казачьи песни, исполненные участни-

ками. По душе ведущему программы пришлись и угощение, и само-

стоятельно приготовленные вареники с творогом и клубникой, а так-

же природа Кубани. В эфир передача вышла 15 июня. 
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О мероприятии с участием федерального телевидения я узнала от 

мужа маминой одноклассницы, Кузнецова Станислава Ивановича. Он 

более 20 лет является участником Стародеревянковского духового 

оркестра и народного фольклорного хора, всегда в центре празднич-

ных и досуговых мероприятий, организуемых местным Домом куль-

туры. Вот и в этих съемках без него не обошлись! 

25.05.2019 Проводя прошлой осенью профориентационную рабо-

ту в школах, я рассказывала старшеклассникам о КубГАУ им. 

И. Т. Трубилина и акцент всегда делала на аграрных, инженерных 

специальностях, которые непопулярны в последнее время у нас в 

стране. Призывала школьников не идти на поводу у моды, востребо-

ванности той или иной специальности на данный момент, а предлага-

ла слушать себя, выбрать в жизни ту дорогу, по которой хочется ид-

ти, отдаться делу, которое любо.  

А сегодня я узнаю, что мой крестник Даниил выбирает для по-

ступления факультет агрономии КубГАУ и не желает учиться больше 

нигде. Радости моей не было предела! Ведь я с 2011 г. занимаюсь ис-

следованиями в сфере не востребованности аграрных специальностей 

современной молодежью, нежеланием отучившихся по указанному 

направлению, все же ехать в село работать! Крестником горжусь! Он 

утверждает, что по окончании обучения вернется в станицу и будет 

работать в местном хозяйстве агрономом.  

В последние десятилетия количество выпускников высшего обра-

зования превысило все необходимые в стране нормы. Родители стре-

мятся определить своих чад в вузы, а иначе – «жизнь не удалась»! 

Почему мы позволяем этому мифу «подминать» под себя наши жиз-

ни? Достаточно посмотреть вокруг, как живет весь окружающий мир, 

«оглянуться» в историю. Далеко не все становятся руководителями, 

полководцами, кому-то надо и хлеб выращивать, и пол мыть. И что 

самое главное, удовлетворение от своей профессиональной реализа-

ции, построения карьеры испытывают тоже немногие. Прекрасно об 

этом говорит русский классик: «Когда я кошу, то чувствую себя, зна-

ете ли, здоровее и нормальнее, – сказал он. – Если бы меня заставили 

довольствоваться одной только умственной жизнью, то я бы, кажется, 

с ума сошел. Чувствую, что я не родился культурным человеком! 

Мне бы косить, пахать, сеять, лошадей выезжать…»[38] 

Вспоминая как происходил процесс выбора специальности при 

поступлении в вузы СССР, мама рассказала, как она поступала. Это в 

ее жизни было дважды. В первый раз – в 1968 г. сразу же после вы-
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пускного бала она уехала в Москву поступать в МГУ им. 

М. В. Ломоносова на факультет журналистики. Мечтала стать журна-

листом-международником, ездить по «горячим точкам». Когда ей 

подсказали, что в этом году на «журналистике» предпочтение оказы-

вают абитуриентам мужского пола, и попросили переписать заявле-

ние на любой другой факультет: филологический или романо-

германский, может даже «хинди», она отказалась – или журналисти-

ка, или ничего! 

 В результате – через два месяца вернулась домой, в деревню. 

Второй заход – в 1972 г., после окончания Краснодарского кредитно-

го техникума, в Ростовский институт народного хозяйства. По насто-

янию родителей, чтобы приобрести обыкновенную земную профес-

сию – экономист. Никто из близких не сопровождал ни в первый, ни 

во второй раз. Все сама. Когда уезжала, поговорила с моей прабабуш-

кой Ниной, сказала, что почти не готовилась, что очень страшно. А 

прабабушка говорит, что все будет хорошо, «я буду за тебя молиться 

Богу». Поселилась мама в гостинице «Южная», в номере вместе с ней 

13 человек! Завтра экзамен, обложилась книгами, читала-читала, да и 

уснула под гул голосов. Снится сон: входит в класс учитель литера-

туры Пискунов Иван Прокофьевич и говорит: «Так-с, Данилова, бу-

дем писать сочинение», и называет несколько тем, «ты будешь писать 

по теме «Путь середняка в колхоз», и начинает диктовать сочинение, 

подсказывая даже где какой поставить знак препинания, сначала эпи-

граф, потом вступление и так дальше, пока не «написали» сочинение. 

Мама проснулась в ужасе! В номере шум и гам. Начала опять лихо-

радочно листать то произведения, то «критику». 

И вот наступило утро. Абитуриенты собрались в аудитории. Спу-

стя некоторое время вошла комиссия, стало тихо и председатель ко-

миссии, вскрыв конверт с темами сочинений, сначала прочитала их 

вслух, а потом стала писать на доске. Мама была, как теперь говорят, 

«в шоке»: все темы из ее вчерашнего сна! Она начала быстро писать 

все, что вчера продиктовал ей любимый учитель всех десятиклассни-

ков выпуска 1968 г. Стародеревянковской средней школы № 5 – Иван 

Прокофьевич. Через полтора часа сочинение было написано и сдано в 

комиссию без каких-либо черновиков. 

С остальными экзаменами так же происходили чудеса: при сдаче 

истории и географии, как только дело доходило до того, что она уже 

подзабыла, комиссия ее останавливала – «достаточно», при сдаче ма-

тематики произошел «казус»: мама помогла всем, кто с ней зашел, 
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решить задачи, комиссия заподозрила, что мама не знает предмет и 

вызвали ее с замечанием «хватит вертеться, выйдите из аудитории, 

вы все равно ничего не знаете», мама изъявила желание сразу же от-

вечать, на что ей сказали, что все равно поставят двойку или тройку, 

никак не выше. Мама сказала, что напишет заявление на пересдачу, 

так как знает математику на «5». Что там было! Но поставили «4», 

очевидно, рассмотрели, что предыдущие оценки все пятерки. Когда 

мама приехала домой и рассказала прабабушке Нине обо всем, та ей 

ответила, что молилась Богу. И хитренько так посмотрела: «Так кто 

создал человека? Или ты до сих пор думаешь, что человек произошел 

от обезьяны?» Она напомнила давний, еще с детства спор, когда в 

школе изучали труды Дарвина. 

Вот такие чудеса иногда бывали при поступлении в вузы в СССР! 

28.05.2019 В последующие окролы мы столкнулись уже с убы-

лью поголовья мальков не в результате атаки хищников, а в результа-

те резкого повышения температуры окружающей среды, свойствен-

ной климатической зоне Краснодарского края и слабой переносимо-

стью кроликами этого явления. 

30.05.2019 Позвонил заведующий кафедры Шалин Виктор Вик-

торович, интересуется: не сохранилось ли видео, где я убираю пше-

ницу на комбайне, сдаю экзамен на тракторе. Поискав в семейных 

архивах, высылаю материал [27]. 

Как оказалось, это было необходимо для презентации, представ-

ляющей нашу кафедру на ученом совете вуза, в которой заведующий 

давал характеристику каждого педагога. 

31.05.2019 Для научно-исследовательской деятельности, прово-

димой лабораторией по социальным проблемам сельских территорий 

необходимо получить данные о роли местного самоуправления в 

жизни села.  

Беру интервью у главы Стародеревянковского сельского поселе-

ния С. А. Гопкало. Нынешний глава поселения на своем посту с 

2010 г. До занимания этой должности был заместителем предыдуще-

го главы администрации на протяжении 5 лет. Еще ранее имел свой 

успешный бизнес, а сразу после института работал в местном колхозе 

бригадиром.  

За период управления вверенными ему территориями С. А. Гоп-

кало произвел газификацию 4-х хуторов. Сейчас на стадии подготов-

ки проект газифицирования еще одного хутора – Трудовая Армения. 

Девять лет назад в Стародеревянковском сельском поселении газ был 
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проведен только на один хутор – Сладкий лиман, и то его туда прове-

ли сами жители. Дело в том, что в 90-е гг. в процессе покидания Се-

вера этот участок Каневского района облюбовали многие состоятель-

ные сограждане страны и, сделав свой выбор, поселяясь там, есте-

ственно, не представляя жизнь без удобств, организовали его газифи-

кацию.   

С. А. Гопкало участвует в посадке лип  

Из интервью мы узнаем распорядок дня главы: подъем в пять 

утра, прогулка по собственному огороду. Сергей Алексеевич по спе-

циальности агроном широкого профиля (образование получил в 

КубГАУ), поэтому не может оставаться равнодушным к посаженным 

им растениям. В 6:30 выезжает из дома и направляется к зданию ад-

министрации каждый день по разным улицам с целью наблюдения за 

их состоянием (мусор, неисправное уличное освещение, агрессивные 

животные за пределами частных дворов и т.д.) В кабинете работает с 

документами до прихода подчиненных. В 8:00 – планерка. По втор-

никам и пятницам ведется личный приём граждан. В понедельник 

глава Стродеревянковского сельского поселения – на совещании в 

райцентре. Остальные дни недели – выезд по объектам, попавшим 

под финансирование со стороны края, где ведутся реконструкции, 

монтаж или возведение. В 17:00 рабочий день у С. А. Гопкало не за-

канчивается, но он отправляется домой поужинать, полить огород, 

произвести другие работы по хозяйству. С наступлением сумерек, 
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возвращается опять в свой рабочий кабинет, где готовит документы 

для участия в конкурсе по проводимым государством программам, 

составляет планы, думает над проблемами станичников.  

Основное направление деятельности команды нынешнего главы 

Старой Деревни – благоустройство станицы. И, действительно, толь-

ко въехав на территорию станицы, мы видим стройно возвышающие-

ся у обочины молодые липы, по другой улице – берёзы, в центре – 

множество хвойных растений. В станице функционируют два фонта-

на, окруженные клумбами цветущих все лето роз. Уход за всеми пе-

речисленными видами оказывают специалисты из МУП «Озелене-

ние», работают в сезон даже в выходные дни. 

В центральном парке станицы есть современная детская площад-

ка, аллеи выложены тротуарной плиткой, стоят скамьи, есть парко-

вочные места. В данный момент Стародеревянковское сельское посе-

ление готовит документы для участия в одной из программ по благо-

устройству сельских территорий, а именно – «Создание парка». Глава 

поставил цель: неприглядную территорию вдоль центральной маги-

страли станицы превратить в парковую зону для отдыха станичников. 

Отвечая на вопрос по развитию культуры местного населения, 

С. А. Гопкало с гордостью проинформировал, что в поселении на 

учете стоят шесть Домов культуры, и их все удалось не только сохра-

нить, но и пользоваться их работой. Сейчас глава и его команда на 

пути к реконструкции Дома культуры хутора Большие Челбасы. По-

ведал глава о множестве культурных мероприятий, проводимых при-

урочено к праздникам, досуговых – на выходных днях, о деятельно-

сти библиотечной системы всех населенных пунктов, оснащении их 

компьютерным поиском и онлайн-чтением книг. На мероприятия ор-

ганизаторы не приглашают артистов, задействуют свои таланты. 

Уважая спорт, в принципе, не обходит Сергей Алексеевич сторо-

ной и эту нишу. В станице возведён современный спорткомплекс 

«Юность», полноценно функционирует на бюджетной основе спорт-

комплекс «Кубань», доставшийся от одноименного колхоза и выкуп-

ленный впоследствии муниципалитетом. Есть в станице и свой ста-

дион, который совсем недавно оснастили новыми сидениями, воро-

тами, тренажерами различной направленности, которые для продле-

ния срока службы накрыли навесами. Засеяли игровое поле травой, 

которую ежедневно поливают.  

С гордостью С. А. Гопкало говорит о масштабе всех дорог его 

поселения: их протяженность составляет 130 км, а расстояние между 
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самыми дальними населенными пунктами – более 50 км. Глава под-

черкивает, что все дороги имеют не только гравийное покрытие, мно-

гие – асфальтированы, и нет участка, где невозможно проехать в лю-

бое время года. 

Электрифицированы в станице все улицы. Но лишь центральная 

магистраль освещена всю ночь. Остальные улицы после 23:00 в целях 

экономии бюджета погружаются во мрак.  

Заговорив о роли села в жизни России вообще, главе взгрустну-

лось, что молодое поколение «смотрит» в город, даже получая про-

фессию, востребованную на селе, не едут сюда. Посетовал Сергей 

Алексеевич на картину мира, предложенную на многих каналах теле-

видения: не показывается сельская жизнь… Вспомнил о своих 

школьных годах, где любовь к труду заложили и пришкольные ого-

роды, выезды в колхозный сад, и учебно-производственный комби-

нат, давший профессию тракториста-машиниста.  

Высказал Сергей Алексеевич пожелание с надеждой изменений в 

налоговом законодательстве. Так, не все граждане исправно платят 

налог на имущество и налог на землю. И глава Стародеревянковского 

сельского поселения предлагает ужесточить контроль со стороны 

государства, использовать рычаги власти так, чтобы стало не выгодно 

не платить налоги. Еще один бессмысленный момент в налоговой 

сфере, с точки зрения С. А. Гопкало, когда все собранные налоги от-

правляются в региональный центр и оттуда в виде разработанных 

программ возвращаются в местное самоуправление. 

Не одобряет Сергей Алексеевич и тот факт, что цены на комму-

нальные услуги, получаемые местным самоуправлением, в государ-

стве приравняли к коммунальным услугам, которые получает бизнес.  

Обращает внимание на момент полноценного функционирования 

предприятий в сельском поселении, зарегистрированных в других ре-

гионах и, соответственно законодательству, делающих почти все 

налоговые отчисления туда же. Подчеркивая тот факт, что местное 

самоуправление сейчас в России живет за счет налогов, эти нюансы 

важны. 

Позитивную оценку взаимотношениям с главой района дает Гоп-

кало на вопрос о принятии решений в делах поселения. «Районная 

власть никак не диктует, ничуть не направляет нас в нашей деятель-

ности, а при обращении за помощью всячески содействует», – гово-

рит стародеревянковский глава. Единственным небольшим усложне-

нием на пути развития поселения Гопкало видит необходимость про-
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ведения той деятельности, которая сейчас заявлена в приоритетных 

для государства программах. «Сидя там, за пультами, законодатели 

не всегда знают, что надо в первую очередь отремонтировать, что 

развивать потом. Но, в любом случае, у нас нет другого выхода, как 

участвовать в программах по улучшению жизни на селе, так как си-

ница в руках всегда предпочтительней», – заключил С. А. Гопкало  

 Глава ст. Стародеревянковской и его команда знакомы с «Кон-

цепцией устойчивого развития сельских территорий до 2020 года» и 

«Стратегией устойчивого развития сельских территорий РФ на пери-

од до 2030 года», опираются на них в своей деятельности, планируют 

жизнь поселения тоже исходя из положений. 

В ходе проведенного интервью с главой местного самоуправле-

ния, перед нами вырисовывается портрет труженика, душой болею-

щего за станицу, прилегающие к ней девять хуторов, трудящегося 

уже второй срок после избрания и отдающего себе отчет о том, что, 

вполне возможно, через полтора года, на предстоящих выборах, его 

сменит кто-то более энергичный, с не меньшим энтузиазмом идущий 

по жизни человек. Сергей Алексеевич, отвечая на множество не все-

гда удобных вопросов, ни разу не смутился, говорил все, как есть, что 

подтверждает его серьезный подход к делу, готовность работать, не-

смотря на недовольство станичников, о котором ему тоже известно. 

Гопкало заявляет, что он работает для людей, работает качественно, 

ему не стыдно будет жить в станице и дальше, уже отойдя от дел.  

05.06.2019 Заключительным этапом культивирования кукурузы 

является ее подкормка по листу удобрениями. «Кормя» кукурузу, мы 

думаем, что же нам будет выгоднее: убрать ее и продать перекупщи-

кам или придержать продукцию на складе?  

Российский фермер поставлен в такие условия, что он, засевая 

поле, затрачивая средства на посевные материалы и удобрения, обра-

ботку этого поля, до последней минуты не знает: какова будет цена 

на ту продукцию, которую он вырастил. И иногда выгоднее бывает 

запахать урожай, чем затрачивать средства на его уборку и реализа-

цию…А ведь еще после отмены крепостного права Александр Фет 

писал «… о степени важности земледелия в кругу других деятельно-

стей. Степень эта так высока, что составляет единственную суще-

ственную, тогда как все другие по отношению к ней являются второ-

степенными и вспомогательными. После потребности дышать, удо-

влетворяемой помимо воли организма, первая потребность – Ъсть, то 

есть жить, как показывает самое тождество этих понятий и выража-
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ющего их глагола в древних и новых языках: – Ъсть и есть» [36, с. 

189].  

19.06.2019 Первый укос молодой люцерны. Помощь по 

скашиванию оказал Шептюк Сергей. Он же прошелся пресс-

подборщиком по нашему полю, и наша тракторная тележка 

наполнилась тюками душистого сена. 

 

Наш урожай люцерны 

За сам процесс скашивания и переворачивания травы 

специальными вилами Сергей с нас не взял ничего, сказав, что 

разберемся потом. А за формирование тюков из люцерны назвал цену 

в 30 рублей за одну штуку.  

26.06.2019 Беру интервью у председателя Совета депутатов му-

ниципального образования Каневской район, и, одновременно, гене-

рального директора ООО «Каневская телевизионная студия» (ТВК), 

Моргун Михаила Алексеевича. Уж очень интересно, как совмещены 

в одном лице две ветви власти.  

 

 



106 

М. Моргун с коллекцией фотоаппаратов 

 

На вопрос: «Все мы знаем, что СМИ – четвертая власть, и роль ее 

в обществе велика. Осознавая ответственность за это обстоятельство, 

что Вы делаете для людей?», слышу: «Мы много рассказываем о про-

стых тружениках села, о передовом опыте и здоровом образе жизни 

(как бы это банально ни звучало), рассказываем об истории района и 

культурных традициях. Несколько лет назад один из приезжавших к 

нам столичных журналистов назвал нас «добрым телевидением». 

Роль СМИ сегодня чрезвычайно велика в формировании сознания 

масс людей. Федеральные каналы, зачастую, несут в дома лишь раз-

врат и развлечение. А это информационный мусор! Ушли в прошлое 

передачи, поднимающие престиж рабочих, сельских профессий. 

Местное же телевидение, которое как раз транслирует жизнь обыч-

ных граждан, оказалось с 3 июня 2019 года не у дел».  

С некой долей грусти Михаил Алексеевич, отметил, что 3 июня 

этого года в 11:30 в Краснодарском крае было отключено аналоговое 

телевидение. Согласно федеральной программе наш регион попал в 

третий этап полного перехода на цифровое телевидение.  

В беседе чувствуется «боль», испытываемая собеседником, за по-

ложение дел на селе в современной России. Моргун делится цифрами 

убыли населения в межпереписной период с 2002 г. до 2010 г.: «Чис-
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ло населенных пунктов уменьшилось в нашей стране на 8,5 тыс. сёл. 

Основной причиной является естественная убыль и миграционный 

отток людей в города. Часть сёл на бумаге существует, но там никто 

не живет, и таких по итогам переписи – 19,4 тысячи». 

– Что, на Ваш взгляд необходимо изменить в законодательстве 

РФ?  

 Производящие продукцию предприятия, должны налоги платить 

в казну по месту нахождения производства, а в настоящее время по-

чти все налоги поступают в бюджеты регионов по месту нахождения 

зарегистрированного юридического адреса. Так, в советское время 

25 % бюджета района состояло из уплаты налогов только одним Ка-

невским газопромысловым управлением. 

– «Что Вы своим жизненным примером показываете каневча-

нам?», – настойчиво уточняю у респондента я. Моргун с радостью 

отвечает: «В свободное от журналистики время мы с женой приносим 

пользу нашей семье, выращивая клубнику, малину и другие фрукты, 

овощи на своем огородике в родном хуторе Моргуны. Ведь, живя на 

селе, не заниматься землей, как минимум, неразумно. Многие укла-

дывают тротуарной плиткой весь двор, но зачем? Живите, тогда в го-

роде! Ну, а если серьезно, то кое-какую пользу (мне так кажется) я 

приношу жителям района, занимаясь депутатской деятельностью». 

– Что бы Вы пожелали коллегам, находящимся у власти?  

Я бы обратился к ним так: «Коллеги! Ребята, давайте жить друж-

но и нести людям разумное, доброе, достоверное и вечное! Жизнь 

Земли очень коротка, а наша жизнь на Земле — вообще миг! Давайте, 

используя возможности наших СМИ, добиваться, чтобы цивилизация 

развивалась не только в мегаполисах, но и в деревнях и станицах, 

чтобы молодые люди стремились стать не только журналистами и 

юристами, но и инженерами, и ветврачами, и наконец-таки, чтобы в 

наших реках было обилие рыбы!». 

В 2015 г. в очередной раз, редакция газеты «Кубанские новости» 

проводила конкурс «Колокола времени: Профессионализм. Честь. 

Достоинство». За достижения в области СМИ» (Спецноминация) са-

мым профессиональным журналистом назван Михаил Моргун! 

29.06.2019 Вот и наступило время узнать результаты нашего го-

дового труда, правда пока только в натуральном выражении (физиче-

ском весе продукции).  

К Уборке – 2019 мы подошли уже как более или менее опытные 

фермеры. Конец весны и начало лета. Говорили: жатва будет ранней. 
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Трехлетний опыт фермерской деятельности настроил заняться подго-

товкой техники и складского помещения – за несколько недель до 

прогнозируемого срока начала уборки. Комбайн наш выпущен еще в 

период позднего СССР, и мы заранее провели профилактические ра-

боты, связанные с его подготовкой к выходу в поле. Навели порядок в 

складе, вмещающем порядка двухсот тонн продукции. Провели рабо-

ты по обеззараживанию склада от насекомых-вредителей; подготови-

ли транспорт. 

География наших полей такова: удаление от центральной усадь-

бы – не более пяти километров. Но, чтобы добраться до одного из по-

лей, приходится фактически проехать километров пятнадцать: оно – 

за рекой. Нужно ехать до ближайшего моста, пересекать его, возвра-

щаться в обратную сторону. 

 Мы это поле наблюдаем визуально с территории нашей усадь-

бы – через реку Албаши. Вывоз урожая с ближайших полей нам 

удобно осуществлять трактором с прицепом. С дальнего же поля, 

учитывая расстояние и скорость намолота урожая, приходится выво-

зить зерно автомобилем, привлекать транспорт соседей. Взаимно – и 

мы оказываем им помощь. 

 Третьим этапом подготовки к уборочной страде была профилак-

тика наших средств пожаротушения – пожарной емкости, оснащен-

ной мотопомпой и пожарным рукавом, буксируемой трактором. 

Итак, уборочная команда нашего КФХ: 

1) комбайнер («Нива» СК–5) – муж; 

2) водитель трактора (МТЗ 1025) + прицеп-зерновоз – я; 

3) водитель пожарного трактора (МТЗ–82) – тринадцатилетний 

сын Юрий. 

В общем, во время жатвы каждый человек в строю. «Жатва – 

время дорогое, никому нет тут покоя», – гласит народная пословица. 

Именно согласно этой пословице и работает наша семейная команда. 

Транспортная составляющая – без каких бы то ни было нарека-

ний. Проблемы только из-за приличного возраста нашего комбайна. 

Хотя все зазоры были установлены согласно рекомендаций завода-

изготовителя, и все подшипники промазаны, но сказалась усталость 

металла на отдельных узлах; неисправности были устранены – ча-

стично их заменой, частично сварочными работами. 

Звёзды в эту уборку благоволили нам. В начале уборки у нас слу-

чились только две поломки. И произошли за полчаса до того, как по-

шел дождь над нашими полями. Природа – как будто бы советовалась 
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с нами: когда пролить дождь – без особого ущерба для нашей нерв-

ной системы.  

Дождь для агрария – одновременно и благо, и катастрофа. Мы не 

в силах заказать дождь, когда он нужен, чтоб оживить только что 

брошенные в землю семена; не в силах отменить дождь, когда семена 

дадут плоды и мы начинаем убирать и складировать урожай. Мы мо-

жем лишь пассивно пережидать периоды «непогоды», в частности, 

при уборке урожая. 

 Так и случилось у нас в самом начале нашей уборочной страды. 

Одно лишь в этой ситуации успокаивало: наши ремонты совпали с 

двумя дождями, прошедшими за период уборки. Два дождя, два ре-

монта – и уборка пошла ударными темпами. Техника больше не под-

водила. Семья выкладывалась по полной. Ближние к базе поля убра-

ны. Урожай складирован. Подошли к очередной проблеме: уборка 

дальнего поля. Оно – за рекой, и 6 км пути по региональной трассе, с 

проездом моста перед ст. Новодеревянковской; вопрос – о перегоне 

негабаритного механизма – комбайна с пятиметровой жаткой. 

 За годы хозяйствования выработана практика перегона нашего 

комбайна через этот участок дороги. Заключается она в следующем: я 

еду на тракторе; при себе – буксировочный трос, на случай выхода 

комбайна из строя; далее на комбайне – муж Андрей; замыкает ко-

лонну мама – на легковом автомобиле с включёнными аварийными 

сигналами. Проходим асфальтированный участок дороги к нашему 

полю. Всю колонну формируем до рассвета: в это время наименьший 

трафик грузовых и легковых автомобилей. 

 Съезжая с асфальта на полевые дороги, маму отпускаем, так как 

она является еще главным бухгалтером строительного предприятия. 

Мама на работу идет с радостью, осознает: своей деятельностью по-

могает сохранить предприятие, на котором работает, тем самым 

обеспечить множество людей необходимой и так трудно находимой в 

наше время работой.  

Во второй половине уборки, с успехом завершив студенческую 

сессию, подъехал старший сын, Максим. Мы все очень обрадовались. 

Работы в эту пору много, поэтому лишние руки не помешают.  

Производительность комбайна на дальнем поле не изменилась, 

но «плечо» перевозки с поля до склада увеличилось кратно. Там, где 

мы обходились трактором и прицепом-зерновозом, теперь пришлось 

привлекать и наш самосвал, и помощь кума-соседа Симонова. 
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И опять звёзды на нашей стороне! Докашивая последние гектары 

пшеницы, муж почувствовал аномальную вибрацию в одном из меха-

низмов комбайна. Превратившись за три года нашей деятельности из 

аудитора, аттестованного Минфином РФ, в российского фермера ку-

банской глубинки, Андрей понял: вышел из строя подшипник ходо-

вого вариатора комбайна. Уставший и имеющий полное удовлетво-

рение от окончания уборки, он настроил гидравликой наименьшее 

биение ремней привода ходовой части. И завершил уборку.  

03.07.2019 На хуторе Красный Очаг состоялся сход жителей. 

Рассматриваемые вопросы: 

1. Работы по благоустройству Новоминского сельского поселе-

ния, выполненные в 2018 г.  

2. Наведение и постоянное поддержание санитарного порядка на 

придомовых территориях хутора Красный Очаг. 

3. Работы по благоустройству хутора в 2019 г. 

4. О мерах пожарной безопасности. 

 

Сход жителей хутора Красный Очаг 

Наблюдая за процессом общения присутствующих, понимаю как 

низок уровень информированности о существующих и возможных 
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формах участия населения в местном самоуправлении. Безусловно, во 

все времена ценности и нормы чиновников, зачастую, не совпадают с 

эффективной муниципальной службой. Сход граждан, который сей-

час проводится, регламентируется Федеральным законом от 

18.04.2018 г. № 83, где указано, что порядок организации и проведе-

ния схода граждан определяется уставом Муниципального образова-

ния и должен предусматривать заблаговременное оповещение жите-

лей о времени и месте, а также предполагает заблаговременное озна-

комление участников схода с рассматриваемыми проектами и вопро-

сами.   

А статья 130 Основного закона государства гласит, что местное 

самоуправление в Российской Федерации обеспечивает самостоя-

тельное решение населением вопросов местного значения, предпола-

гает владение, пользование и распоряжение муниципальной соб-

ственностью. Когда людям рассказываю об их правах, воспринимают 

информацию как из сферы фантастики. И что самое интересное, даже 

зная многие аспекты своих прав, занимают пассивную позицию.  

Глава Новоминского сельского поселения, А. В. Плахутин, уехал, 

а мы еще долго беседовали. Теперь нарушение требований пожарной 

безопасности станет серьезным основанием для изъятия земельного 

участка (исключение – случаи, когда участок земли находится в ипо-

теке, или собственник – банкрот). Соответствующие поправки прохо-

дят публичное обсуждение. 

Со слов главы Новоминского сельского поселения причинами 

изъятия могут стать также нескошенная трава, неубранный мусор…  

Лишат земли не сразу. На первый раз дадут возможность испра-

вить нарушение. Если участок продадут с торгов, вырученные деньги 

– за вычетом расходов на процедуру – вернут бывшему собственнику. 

Похожие меры планируется ввести и для других правообладателей – 

например арендаторов земли. 

04.07.2019 В Стародеревянковской состоялся традиционный 

крестный ход на Криницу – к источнику святой великомученицы Па-

раскевы.  

В станице рассказывают несколько историй, связанных с Крини-

цей. Казак Павел Стародуб в 1854 г., пытаясь спасти свою корову, 

увязшую в топкой горловине источника, решил засыпать место, где 

бьет родник. Чтобы избавить людей от последствий его разлития. На 

какой-то период источник перестал бить, но Стародуб вскоре заболел 

и умер. 
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Спустя годы – в 1901 г. в десятую пятницу после Пасхи – мест-

ные пастухи в районе родника увидели лик великомученицы Парас-

кевы, в ее честь и написали большую икону. На обратной стороне – 

надпись: «1904 год – жертва от граждан, обещаем носить до Крини-

цы».  

Обещание сдержали: с этой иконой в день обретения святыни со-

вершался крестный ход. Старожилы рассказывают, что в годы Совет-

ской власти процессия не возобновлялась. Более того, большевики 

решили возвести водонапорную башню на святом источнике. В 

первую же ночь после возведения башни молния попала в новострой-

ку. От пожара все сгорело. Реконструкция, и опять непогода. Со все-

ми вытекающими последствиями. В третий раз приступать к строи-

тельству не решались даже ярые атеисты.  

Икону верующие сохранили. Спрятали от властей. Сохранили в 

памяти поколений и обет о крестном ходе к Кринице. В этом году, 

как всегда перед крестным ходом, прошло богослужение в Храме 

Вознесения Господня станицы Стародеревянковской. В крестном хо-

де приняли участие и духовенство Ейской епархии, и многочислен-

ные гости, и паломники из городов и станиц края.  

 

Крестный ход с иконой  
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Крестный ход с чтимой иконой совершается в 10-ю пятницу по 

Пасхе уже более 100 лет. С 2014 г. крестный ход приобрел общеепар-

хиальный статус. Участников крестного хода на Криницу становится 

все больше. В 2019 г. их число превысило 3000 человек. 

Живу я в центре станицы, вижу торжественную процессию, и ме-

ня посещают мысли о роли традиций в нашей жизни. О важности со-

хранения памяти о делах наших предков – казаков… О том, о чем ду-

мали они, когда выбирали место для поселения, где позже расцвели 

Каневская и Стародеревянковская. В 1794 г. казаки не ошиблись, и 

мы, современные жители, порой увлеченные каждодневной суетой, 

редко обращаем свой мысленный взор в прошлое, не ценим многие 

их шаги.  

05.07.2019. Сегодня у мамы и ее одноклассников, да и не только у 

них, а также у многих жителей нашей станицы траур: на 94-м году 

жизни умерла первая учительница – Анна Васильевна Ковалёва. Доб-

рая и в то же время строгая, справедливая, имеющая правительствен-

ные награды за труд.  

Во время Великой Отечественной войны, когда на родной Куба-

ни хозяйничали фашисты, Анна Васильевна помогала партизанам, и 

выхаживала раненых, оставшихся после отступления наших войск. В 

последние годы жизни лечила станичников. Могла, взяв человека за 

руку, установить диагноз. Благодаря ей сколько женщин испытали 

радость материнства! И мужчин лечила! И все без хирургического 

вмешательства. Только молитвы. И травы! Добрая ей память. 

Царствие Небесное. 

14.07.2019 Подъезжая к хутору, видим: фермеры – Новиков Вла-

димир, Страшко Пётр, Рябыш Александр эмоционально о чем-то го-

ворят. Остановились рядом. Речь о проблеме сохранения плодородия 

земель. Она сейчас активно обсуждается на краевом и федеральном 

уровнях.  

Сельхозпроизводители на Западе еще в середине ХХ в. поняли: 

необходимо сокращать объемы химикатов, применяемых в земледе-

лии и животноводстве – они способны нанести огромный вред здоро-

вью человека, и окружающей среде. В 1972 г. создана Международ-

ная федерация движений за органическое сельское хозяйство.  

В России этой теме был посвящен круглый стол, состоявшийся в 

Краснодаре лишь в апреле 2019 г.; и расширенный Экспертный совет, 

проведенный в Государственной думе. 
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 Сегодня в законодательстве РФ отсутствует ответственность 

пользователей земли за нарушение плодородия. С точки зрения госу-

дарства, настал период, когда рекордные урожаи любой ценой – не 

нужны. Ныне «верхушка» российского общества задумывается о раз-

работке и внедрении технологий земледелия без применения герби-

цидов, инсектицидов, фунгицидов. 

Еще мы обсудили с фермерами принятый в 2018 г. федеральный 

закон об органическом земледелии, который вступит в действие с ян-

варя 2020 г.  

22.07.2019 Завершив уборку зерновых, Андрей приступил к ре-

монту комбайна. Устранив неполадки, назначив день перегона убо-

рочной техники, мы на тракторе, который по плану должен сопро-

вождать комбайн, приехали на поле. Трос и другие приспособления, 

необходимые для буксировки, заготовлены на случай неисправности 

нашей «Нивы». Но не понадобились. Успешно добрались до «фазен-

ды»: техника не подвела. 

Услышав прошлогодние советы «аксакалов» фермерского дела 

Беляевых – по поводу внесения макроэлемента фосфора на ранней 

стадии выращивания пшеницы, применив их на практике, мы повы-

сили урожай примерно на 10 %. 

Одна из причин отличия урожайности наших полей с озимой 

пшеницей от среднего показателя по району (у нас – не в лучшую 

сторону), по мнению моего супруга, сроки сева культуры: в них мы 

осенью не уложились. Ученые-аграрии для северной зоны края реко-

мендуют сев озимых начинать 15 сентября.  

Что ж, учимся на своих ошибках. 

23.07.2019–26.07.2019 На второй же день после перегона техники 

муж приступил к дискованию полей, на которых была убрана пшени-

ца. Работы проводились по диагонали поля, и он очень уставал от 

тряски. Вечером с трудом «приползал» домой. В таком темпе работал 

четыре дня. 

27.07.2019 Весенние истории с пропажей крольчат повторились. 

Иногда мы даже обнаруживаем останки их лапок. И муж объявляет 

войну огромному рыжему коту, о котором говорят соседи. Они не раз 

наблюдали картину, как этот хитрец с кроликом в зубах с легкостью 

преодолевает 2-х метровый забор: готовится к трапезе вдали от чело-

веческих глаз. 

Муж приобрел рыболовецкую сеть, натянул ее над металличе-

ским забором по периметру крольчатника, в высоту – около 30 см. 



115 

Кусочки колбасы разложил в тех местах, где кот лакомится нашими 

кроликами. Наблюдаем: пропаж пока нет. Колбаса не тронута: зна-

чит, не прошел препятствия из сетки. 

29.07.2019 Решили не продавать зерно с поля, несколько месяцев 

подождать. В период уборки цены всегда падают. Думаю, вызвано 

это тем, что крестьянам необходимо рассчитываться с долгами по-

ставщикам, по кредитам с банками, и вынуждены они, не ожидая по-

вышения цен, отдать пшеницу перекупщикам, пользующимся их тя-

желым положением. У нас же кредитов и долгов нет, можем и подо-

ждать с реализацией продукции. Не все крестьяне-собственники 

имеют сегодня свои хранилища для зерна. 

Законы экономики во все времена гласят: выигрывает тот, кто ре-

ализует переработанную продукцию, продажа сырья приносит мини-

мум прибыли. Малоземельные фермеры, не имеющие возможности 

организовать переработку своей продукции, на селе не редкость, а 

норма. Агрохолдинги, постоянно увеличивающие свои наделы, одно-

временно расширяют и свою перерабатывающую сферу, берут в свое 

управление заводы, комбинаты, фабрики.  

Митинг кубанских аграриев  
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А ведь чуть боле двух столетий назад шотландский экономист 

Адам Смит подметил, что в любой европейской стране на целую сот-

ню людей, приобретших большие состояния в отраслях преимуще-

ственно городских, приходится лишь один человек, приобретший со-

стояние какой-нибудь отрасли сельского труда. Как сейчас все изме-

нилось… Фермер, не желающий объединяться с себе подобными, 

оказывается на обочине сельской жизни, продает урожай за бесценок. 

И так из года в год. 

Вырваться из заколдованного круга поможет либо изменение за-

конодательства, либо создание сельскохозяйственных кооперативов. 

Но к ним малоземельные аграрии пока не готовы: менталитет создает 

препятствия. Индивидуализм нынешнего общества с эгоистическим 

восприятием окружающего мира прочно засел в головах. 

Историк Кубанской области Ф.А. Щербина на этот счет развивал 

такую мысль: Имеющийся опыт капиталистического развития Запада 

показывает: «Этот строй крайне невыгоден, а на известной стадии 

своего развития даже опасен». Противовесом ему может стать рус-

ская земельная община, на базе которой можно построить справедли-

вое общество, свободное от «современных безобразий капитализма».  

«Русская мысль, – подчеркивал Щербина, – должна черпать по-

ложительный материал для своего развития не извне, не у чуждой ей 

народности, а непосредственно из самого жизненного строя русского 

же народа.»  

Так, Ф. А. Щербина определился с тем, что главной задачей его 

научной работы стало исследование закономерностей и особенностей 

– по сравнению с другими странами Европы – общественного строя 

народов России. [46]. 

30.07.2019 Все стереотипы и мифы нашего мировосприятия, ко-

торыми овеяна человеческая жизнь, мы, люди, возможно, не узнаем 

никогда. Но некоторые из ошибочных постулатов, все же удается 

разоблачить, причем часто с плачевными для нас последствиями.    

Многие кролиководы утверждают, что если заболевшего кролика 

выпустить из клетки на волю, то спустя определенное количество 

дней он выздоравливает. Исходя из такого бытующего в среде люби-

телей кроликов мнения, муж и подвергся соблазну разводить зверь-

ков на свободе. Так как они, якобы, пребывая на «вольных хлебах», 

не подвержены заболеваниям, и формируют у себя иммунитет против 

различных инфекций. 
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Миф развеялся уже в первые полгода содержания зверьков, когда 

мы столкнулись с убытием нашего стада в геометрической прогрес-

сии.  

Я же отметила для себя еще один пункт о невозможности соблю-

дения правил по выращиванию продукции, уже в животноводстве, 

только в экоусловиях.  

Как же люди выращивали кроликов раньше, когда еще не были 

открыты вакцины? Впервые, данное заболевание было зафиксировано 

в Уругвае в 1898 г. Миксоматоз использовался в Австрии и Франции 

как биологическое оружие для борьбы с дикими кроликами, что вна-

чале повлекло массовые эпидемии среди животных, но потом пато-

генность штамма возбудителя снизилась и смертность уменьшилась. 

В РФ распространение данного заболевания началось с 2005 г. 

Опасность для здоровых животных представляют как больные, 

так и переболевшие животные, у которых уже отсутствуют симпто-

мы. Вирус передается с выделениями из глаз, носа, через зараженные 

корм, предметы ухода, людей, а также через эктопаразитов (блох, 

вшей, клещей), кровососущих насекомых (комаров). 

Поэтому вспышки заболевания приходятся, в основном, на позд-

нюю весну и раннее лето, хотя заболевание может появляться и в те-

чении всего года [6].  

В общем, на сегодняшний день, ситуация такова, что без вакцины 

никак… 

31.07.2019 Когда мы только переехали в станицу и начали 

заниматься производством сельскохозяйственной продукции, технике 

нашей было примерно по два года. В настоящее время ее чаще 

приходится ремонтировать, соответственно, увеличивается расход 

денежных средств, себестоимость продукции. Я занялась изучением 

вопроса приобретения техники, изучила постановление 

правительства № 1432 от 27.12.2012г. Оказывается, что с 2013 г. 

действовали скидки на технику, реализованную 

сельхозпроизводителям в размере 15–20 %, а с сентября 2018 г. 25–

30%! А вот с 2020 г. планируется отмена постановления № 1432! Я 

думаю, что отмена постановления окажет огромное влияние на 

сокращение приобретения отечественных сельскохозяйственных 

машин. Некоторые заводы – производители техники, закроются, на 

некоторых сократится численность работников, уменьшится 

заработная плата, платежи налогов в бюджет. Возможно, через пару 
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лет место отечественных производителей будет занято импортом, 

который так пытались замещать. 

04.08.2019 Андрей по нескольку раз на день общается с перекуп-

щиками сельхозпродукции. Они сами его находят, звонят. Видимо, по 

просторам интернета «гуляет» база с телефонами сельхозпроизводи-

телей, и посредники, пользуются информацией оттуда.  

 Баснописец Иван Дмитриев более двухсот лет назад подметил: 

бездельники часто приписывают чужие заслуги себе, используют ре-

зультаты чужого труда, чтоб поднять свой авторитет: 

Бык с плугом на покой тащился по трудах; 

А Муха у него сидела на рогах, 

И Муху же они дорогой повстречали. 

«Откуда ты, сестра?» – от этой был вопрос. 

А та, поднявши нос, 

В ответ ей говорит: «Откуда? – мы пахали!» [5]. 

Андрей научился общаться с подобной категорией граждан. Веж-

ливым голосом на другом конце трубки у фермера узнают: объем, вид 

продукции, содержание протеина, влажность, другие параметры. По-

том предлагается подождать перезвона, где после определенных под-

счетов будет предложена цена за товар. На этом месте муж растолко-

вывает обзванивающим: на рынке – не покупатель называет цену, а – 

продавец. Приводит примеры с покупкой хлеба, молока в магазине, 

где человек, желающий приобрести продукт, либо платит известную 

цену, либо уходит ни с чем. Перекупщики затихают на пару дней, по-

том снова звонят. 

05.08.2019 Андрей приступил к пахоте, решив, что так повысит 

урожайность. Переубеждать его никто не стал, хотя мы с мамой были 

другого мнения. Он – взрослый, самодостаточный человек, и должен 

сам принимать решения – и сам же нести за них ответственность. Го-

ворят, надо учиться на чужих ошибках, а я считаю: чужие ошибки – 

не показатель, учиться надо на своих ошибках. Тогда быстрее все 

поймешь и запомнишь. 

06.08.2019–10.08.2019 Почти неделю Андрей пахал поля. В связи 

с аномальной жарой работу можно было выполнять только несколько 

часов в сутках: в первой половине дня и вечером, пока не стемнеет. 

12.08.2019 Всей семьей – на Чёрное море! Еще весной мой све-

кор, Юрий Андреевич, забронировал для нас на пять дней квартиру, 

принадлежащую его фирме – в п. Широкая Балка, под Новороссий-

ском.   
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Интересные ощущения сопровождают меня и мужа: мы не можем 

расслабиться, начать отдыхать. Видимо, сельский образ жизни проч-

но засел у нас в головах, и теперь, вдали от нашего хозяйства, мы ду-

маем все равно о работе. Рассуждаем по пути к морю: сколько на до-

рогах грузовиков, везущих зерно в порт для отправки на экспорт? За-

полнены ли техникой специально построенные под Новороссийском 

«отстойники» для ожидания отгрузки товара? Оценивающе подходим 

к продуктам и услугам, предоставляемым отдыхающим. Так, столк-

нувшись на пляже с ценой в 60–80 руб. за о д н у вареную кукурузи-

ну, или увидев на прилавке курортного минимаркета стограммовый 

пакетик жареных семечек – за 49 руб, мы, как производители этой 

продукции, с грустью отмечаем: во сколько же раз большую прибыль 

получают переработчики и розничная торговля! 

Дети, не замечая нашей озабоченности, отдыхают, наслаждаются 

стихией воды, и мы радуемся, наблюдая за их весельем, учимся смот-

реть на жизнь так же непосредственно, как они. 

22.08.2019 Одна из гипотез, сформулированная в процессе изуче-

ния жизни села нашей лабораторией, гласит: местное поселковое са-

моуправление не имеет власти на своих местах, а выполняет лишь 

поручения от муниципалитета и властей региональных. 

 В ходе проведения глубинного интервью с главой Стародеревян-

ковского сельского поселения Каневского района гипотеза не под-

твердилась. Мысли на этот счет не дают покоя: что это – исключение 

из правил? Моя некомпетентность? Для внесения ясности в данном 

вопросе начинаю готовиться к интервью с главой Новодеревянков-

ского сельского поселения этого же района.  

Фермера из Новой Деревни (родины Ф.А.Щербины.) Александра 

Рокотянского в Каневском районе знали многие. Он – местная знаме-

нитость. В 2009 – 2010 гг. его поля становились лучшими по урожай-

ности в районном конкурсе жатвы среди молодых глав крестьянско-

фермерских хозяйств. Депутат Новодеревянковского сельского посе-

ления, Александр Рокотянский стал победителем на региональном 

этапе Всероссийского конкурса «Молодой предприниматель России – 

2011». Первое место в номинации «Успешный старт» досталось ему.  

Когда в 2011 г., в Краснодар прибыл Президент РФ Д. А. Медве-

дев, чтобы обсудить наболевшие проблемы с кубанскими представи-

телями партии «Единая Россия», Александр Рокотянский заявил, что 

будущее в развитии садоводства и овощеводства невозможно без ка-

пельного орошения. Узнав одобряющую позицию тогдашнего прези-
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дента на этот счет, Рокотянский не растерялся – попросил для аграри-

ев дотаций, субсидий на мелиорацию. 

 Итак, выпускник Президентской программы, обладатель звания 

«Человек года» от газеты «Вольная Кубань» в номинации «Молодая 

доблесть Кубани», лауреат добрых дел партии «Единая Россия», 

Александр Рокотянский в 2013 г. становится главой Новодеревянков-

ского сельского поселения. Тогда ему было 26 лет. 

Глава Новодеревянковского сельского поселения  

Новодеревянковская – в 31 км от райцентра, станицы Каневской. 

В состав сельского поселения, кроме самой станицы, входят также 

хутора: Албаши, Вольный, Ленинский, Приютный, Раздольный. 

Население Новодеревянковского сельского поселения – 7807 человек.  

Молодой энергичный человек; на вид – тридцать с небольшим. 

Должность свою рассматривает не как политическую, а как хозяй-

ственную. Диплом о высшем образовании – по специальности 

«Управление персоналом». Александр Сергеевич занялся перестрой-

кой мотивации в работе членов команды. Большинство предшествен-

ников на его посту, с точки зрения Рокотянского, старались избегать 

неудач – заранее отказывались от той деятельности, где ожидались 

проблемы. Основной подход в их работе – достижение результатов, 
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вне зависимости от выбранного пути. Мой респондент в работе идет 

на опережение. Предпочитает профилактику проблем, назревающих в 

сельском поселении. В день моего посещения приёмная и коридоры 

здания администрации были пусты. Лишь некоторые приходили в 

общий отдел за справками. 

 Команду Александр подбирал тщательно. Принцип – отдача де-

лу. Цели достиг. Иногда и сам удивляется фанатизму, с которым ра-

ботают его подчиненные. Материальное вознаграждение невысокое, 

и в администрацию поселения глава принимал только «идейных» лю-

дей, желающих и умеющих работать ради блага сельчан. Неприемле-

мо в администрации у Рокотянского четко соблюдать свои полномо-

чия, сидеть сложа руки, когда надо делать общее дело. Случись по-

жар, глава Новодеревянковской сам готов ехать на пожарной машине, 

чтобы спасти людей: не ждать, когда приедут специалисты. 

На вопрос: есть ли власть у местного самоуправления сельских 

поселений? – Рокотянский, не задумываясь, утвердительно кивает. 

Но, помолчав, говорит: сначала и сам сомневался – а обладает ли гла-

ва администрации властью? Или он – «пешка»? Опыт и разум руко-

водителя подвели к выводу: именно от решений, которые примет 

первое лицо поселения, зависит качество жизни нескольких тысяч 

людей. Будут ли новодеревянковские детишки ходить на секцию 

«Карате», либо будут лишены этой возможности, так как нет детско-

юношеской спортивной школы в станице, а в райцентр, за 30 км, не 

каждый родитель повезет. Будут ли отремонтированы больница и 

детский сад — или выделенные средства пустить на другие цели? Бу-

дут ли подростки заниматься на спортивных тренажерах – или зай-

мутся чем-либо иным, отравляющим всю их дальнейшую жизнь? 

На вопрос: В чем причина успешности по многим показателям 

Новодеревянковского сельского поселения? Александр Сергеевич 

назвал две причины: 

– Четкая централизация власти (районная власть – совет депута-

тов – главы сельских поселений – ТОС (территориальное обществен-

ное самоуправление). Поделился радостью: Новодеревянковское ТОС 

победило в 2019 г. в районе, получило вознаграждение в сумме 550 

тыс. руб.! Их намерены потратить на благоустройство станицы; 

– Вовлечение жителей в дела по благоустройству населенных 

пунктов. Причина вовсе не экономическая, как может показаться. 

Люди по природе своей ценят больше всего то, что сделали сами. По-

этому бережливый подход в процессе эксплуатации обеспечен уж 
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точно со стороны тех жителей, которые принимали участие в монта-

же, например, спортивных площадок (а их в Новодеревянковской бо-

лее десяти). В станице взяли за правило: открывать каждый год по 

две площадки. Место установки на сходе граждан выбирают сами 

жители. И во время установки присутствуют специалисты, но только 

для консультаций, монтируют спортивную площадку для своих деток 

сами родители. 

Еще пример. В Новой Деревне – так именуют населенный пункт 

жители района – два года успешно проходит эксперимент: в ходе его 

раздают побелочный раствор в вёдрах домохозяйству, а его предста-

вители сами белят стволы деревьев на придомовой территории. Чело-

век, стремясь создать красоту вокруг, станет и сам краше. 

Православный верующий, Рокотянский гордится храмом – про-

образом храма начала ХХ в., возводимом сейчас в станице. Средства 

на стройку несут все, кто может: жители, индивидуальные предпри-

ниматели, фермеры, акционерные общества. 

Рядом с храмом – Парк культуры и отдыха. Глава Новодеревян-

ковской советует мне обязательно его посетить. Обещаю.  

Станица эта, напомню, – родина ученого государственного мас-

штаба Ф. А. Щербины. В 2012 г. был открыт в отдельном здании Му-

зей имени Ф. А. Щербины, в нем проходят циклы тематических уро-

ков, выставки картин, творческие вечера музыкантов, поэтов… 

Секрет собственного успеха – как личности, как представителя 

местной власти, наконец – как просто представителя современной 

российской молодежи, Александр раскрывает: не бояться препят-

ствий, сложных моментов в жизни, проблем; новаторски подходить к 

восприятию всего окружающего. Девиз – не осуждать; но делать свое 

дело наилучшим образом для людей. И все получится!   

– Чтобы Вы хотели, спрашиваю, изменить на селе? Какие поже-

лания к вышестоящей власти? 

– В условиях, что сейчас сложились во власти, работать можно. 

Вот люди бы по-другому воспринимали власть! Одна из причин, по-

чему многие не справляются с административной работой, в том, что 

народ недоволен сделанным. Многое воспринимает как само собой 

разумеющееся. Ощутив блага, требует больше, обижается, когда от-

казываешь. 

Зная мнение односельчан о Рокотянском, я поспешила уведомить 

его: в сельском поселении – не такая уж плохая обстановка по вос-
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приятию власти народом. Но, он – максималист. И не успокоится, по-

ка не удовлетворит весь электорат.  

Утверждаюсь все больше в тезисе: сколь велика роль личности в 

любом деле! Не важно – семья ли это, государство ли… Побольше бы 

таких Александров Сергеевичей России!  

24.08.2019 Уборка закончена, урожай на складе. Но это – поэти-

ческая сторона фермерской жизни. О прозе. Закупочная цена на пше-

ницу на момент окончания уборки 9 руб. 20 коп.; в прошлом году за-

купочная цена поднималась до 12 руб. Дизтопливо подорожало ми-

нимум на 5 руб., минеральные удобрения также очень сильно подня-

лись в цене.  

Уборка завершена, когда реализован урожай. Но сегодня – 24 ав-

густа 2019 г. – наш урожай до сих пор на складе. Чтоб хоть как-то 

выжить, вынуждены брать на себя функции элеватора. И все равно: 

рентабельность наша на грани выживания. Даже сохраняя выращен-

ную продукцию, мы – под гнетом нескольких монополистов, которые 

ведут закупку нашей сельхозпродукции. Мы не видим со стороны 

государства ясной и понятной политики в отношении сельхозпроиз-

водителей. Планируя будущие культуры к посеву – соответственно, к 

уборке следующего урожая, мы не имеем ясного представления о 

цене реализации будущей продукции. В то время как уже производим 

расходы в счет себестоимости будущего урожая. Сельхозпроизводи-

тель на данном этапе – наименее защищенный товаропроизводитель в 

Российской Федерации: оборачиваемость вложенных нами финансо-

вых средств – календарный год, что почти равно периоду вегетации 

основных культур земледелия. 

Учитывая статистику последних лет, когда цены на сельхозтех-

нику, запчасти, удобрения, посевной материал, дизельное топливо 

неуклонно поднимаются, а закупочная цена на сельхозпродукцию 

стоит на месте или катится вниз, может наступить банкротство. Либо 

все сведется к выращиванию только наиболее прибыльных культур. 

А это – неминуемо приведет к нарушению севооборота, к варварской 

эксплуатации земель сельскохозяйственного назначения. Следствие – 

значительное ухудшение их качества.  

27.08.2019 Из районной газеты «Каневские зори» узнаю, что 21 

августа прошла сорок четвертая сессия Совета депутатов Каневского 

района. Как же я удивилась, когда прочла, что после основной 

повестки заслушали начальника управления строительства Бубно 

Сергея, сообщившего об обращениях жителей района о состоянии 
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подъездных автомобильных дорог к небольшим населенным 

пунктам: хуторам Приютному, Орджоникидзе, Борец Труда, Красный 

Очаг и поселку Весёлый. Для проведения ремонта необходимо около 

90 млн руб. Председатель районного совета Михаил Моргун ответил, 

что в 2019 г. выделено на эти цели 12 млн руб., при получении 

дополнительных средств работы будут выполнены. Это первое 

обещание власти после Владимира Лыбанева, избиравшегося на 

должность главы Каневского района! Прогресс, как говорится, на 

лицо! Может когда-то и появится приличная автомобильная дорога 

на хутор Красный Очаг. Вот тогда можно будет и вернуться к моим 

мечтам об аграрном туризме на хуторе. А это: и дополнительные 

рабочие места для хуторян, и налоги в бюджет, и пропаганда 

сельского образа жизни. Не секрет, что многие семьи представляют 

свой отпуск на побережье Чёрного моря, ну, а для более 

состоятельных граждан, конечно же, это поездка за рубеж. А вот если 

взять Каневской район, он очень богат в историческом плане, много 

драматических и славных событий здесь произошло. Только 

крестьяне, жители станиц и хуторов, совместно с муниципальной 

властью могли бы создавать туристические маршруты по району, 

помогая пополнять казну. Очень много обязательств у 

администраций сельских поселений, а налогов, остающихся для 

пополнения бюджета, мало. И мне кажется, что именно с развития 

фермерства и начинается развитие сельских территорий. 

04.09.2019 Встречаюсь с главой Каневского района Александром 

Герасименко. Уж очень интересна точка зрения первого лица муни-

ципалитета на особенности развития и проблемы сельского хозяйства 

последних лет. 

– В современных экономических условиях Каневской район 

находится на протяжении десятка лет в лидерах. Как вы считаете, чем 

это обусловлено? 

50 % предприятий района – это сельскохозяйственные организа-

ции и агропромышленные предприятия. Район не может похвастаться 

большим запасом полезных ископаемых и отраслью тяжелой про-

мышленности. Поэтому основным направлением развития района и 

является сельское хозяйство и переработка его продукции. 

Я очень благодарен предшественникам на моей должности, за то, 

что в неустойчивые 90-е гг. уберегли крупные сельхозпредприятия 

района от развала. А благодаря фермерам сохранились хутора. Но ес-

ли ставить вопрос, что приоритетней для района: крупное предприя-
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тие или малое, я за агрохолдинги. Они и налоги в казну района пере-

числяют достойные, и рабочие места предоставляют жителям в 

большем объеме. Самодостаточность больших хозяйств тоже на ли-

цо: у них цикл производства от выращивания до переработки и реа-

лизации готовой продукции. А если обратить внимание на техноло-

гии, задействованные в их производстве, то мы увидим все на совре-

менном инновационном уровне. Малым же хозяйствам здесь еще рас-

ти и расти. 

– Все мы слышали о «тракторном марше». Среди них был и один 

фермер из Каневского района. Каково ваше отношение к этой ситуа-

ции? 

– Да, один фермер недоволен тем, что ему не удается «увести» 

землю у сельскохозяйственных организаций, – это Нина Владими-

ровна Карпенко из станицы Привольной. При этом она обрабатывает 

уже 1600 га земли. Всегда есть какая-то подоплека: что на самом деле 

скрывается за этим тракторным маршем? Я вижу ситуацию так: была 

инициирована попытка со стороны ряда фермеров расширить соб-

ственное хозяйство и прирасти паями. 

И опять же, если взглянуть на цифры – сколько производят и 

платят налогов крупные хозяйства и эти недовольные фермеры, то 

станет очевидно, что агрохолдинги вносят куда более существенный 

вклад в экономику района. А любые конфликты идут Карпенко Н. В. 

во вред. Сейчас важнее повышать эффективность агропромышленно-

го комплекса, потенциал для этого есть. 

На мой взгляд, было бы справедливым ввести единый налог на 

гектар пашни. Имеешь ты сколько-то гектаров – плати за это фикси-

рованную сумму. Поскольку сегодня некоторые фермеры предпочи-

тают скрывать свою фактическую прибыль и платят в бюджет копей-

ки, имея в своих хозяйствах обширные и плодородные территории. 

Однако для этого понадобятся законодательные изменения на феде-

ральном уровне. 

– Близится к завершению программа «Концепция устойчивого 

развития села до 2020 года». Каких результатов достиг район?  

– Большая программа. Во всех секторах представлена. В нашем 

районе активно по ней развиваются Челбасское, Стародеревянков-

ское и Привольненское сельские поселения. Немножко неудобно, что 

программы представленные муниципалитетам заявлены в одном 

направлении, а на деле в настоящий момент нужно решать другие 

проблемы. И эта особенность программ не дает перебросить средства 
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с одной сферы в другую… Много по времени и стоимости занимает 

процесс проектирования реконструкции, разработки того или иного 

объекта. Бывает, иногда просим у губернатора дополнительно 5–6 % 

средств на проектирование. 

– Как Вы считаете, есть ли власть у муниципалитетов, местного 

самоуправления или все решения спускаются свыше? 

– Ответ тут один: вертикаль власти должна быть, иначе все раз-

балансируется. Многое зависит от энергетики, желания руководите-

лей муниципалитетов делать лучше жизнь на селе на благо жителей 

района. 

Мы запланировали ремонт Дома культуры на х. Сухие Челбасы. 

В хуторах Средние Челбасы, Партизанский и Борец Труда – проло-

жить асфальт. Газифицировать хутора Трудовая Армения и Черкас-

ский. А еще готовится проектно-сметная документация по строитель-

ству дороги в х. Черкасский. Самое трудное в этих проектах преодо-

леть в первые 3–4 года: проектирование, участие в программе и сама 

реализация. А потом ставим выполненный объект на баланс и платим 

налоги.  

– Все мы понимаем, что не хлебом единым жив человек. Что де-

лается в районе для развития культуры? 

– Культура в нашем муниципальном образовании на удовлетво-

рительном уровне. Мы гордимся, что удалось сохранить 26 объектов 

культуры. Постоянно участвуем в программах по реконструкции и 

ремонту Домов культуры.  

Для сравнения, в Тимашевском районе на сегодняшний день 14 

школ, а в Каневском – 29.  

Внезапный звонок прервал наш диалог, и Александр Викторович 

засобирался на инаугурацию главы Новоминского сельского поселе-

ния. Прощаемся, договариваясь о сотрудничестве по повышению 

экологической культуры у населения района. 

Еду со встречи домой, а в голове так и крутится мысль: как бы 

подкинуть уважаемому главе нашего района статьи Столыпина. Ко-

гда немногим более столетия назад наши, русские умы, осознавали 

цену мелкого собственника, землевладельца. «Жажда земли, аграр-

ные беспорядки сами по себе указывают на те меры, которые могут 

вывести крестьянское население из настоящего ненормального поло-

жения. Единственным противовесом общинному началу является 

единоличная собственность. Она же служит залогом порядка, так как 

мелкий собственник представляет из себя ту ячейку, на которой по-
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коится устойчивый порядок в государстве. В настоящее время более 

сильный крестьянин превращается обыкновенно в кулака, эксплуата-

тора своих однообщественников […] Если бы дать возможность тру-

долюбивому землеробу получить сначала временно, в виде искуса, а 

затем закрепить за ним отдельный земельный участок, вырезанный из 

государственных земель или из земельного фонда Крестьянского 

Банка, причем обеспечена была бы наличность воды и другие насущ-

ные условия культурного землепользования, то наряду с общиною, 

где она жизненна, появился бы самостоятельный, зажиточный посе-

лянин, устойчивый представитель земли» [26]. 

05.09.2019 К нам на базу приехали грузовики за пшеницей. Нача-

лась отгрузка. Андрей работал на тракторе с куном (погрузчиком), 

быстро совершая маневры на складе. Скорость его отгрузки удивляет 

уже не одного водителя грузовиков.  

Я ездила сначала с пустыми, а потом с загруженными «КАМА-

Зами» на ближайшие весы, расположенные на асфальтовом заводе, 

для оттаривания. В день мы наполняли по 3–4 машины.  

Разговорившись о жизни с водителями, узнаешь для себя «другой 

мир»: мир водителя большегруза. Сложности, которыми наполнена 

жизнь каждого из нас, не обходят стороной никого из ныне живущих 

россиян. Как выкручиваются эти бедолаги, неделями невидящие се-

мью, спящие в походных условиях и постоянно, по моим наблюдени-

ям, пересчитывающие деньги как в уме, так и наличными. Дело в том, 

что водитель, отправляясь в рейс «полный» зерна наверняка не знает, 

какая сумма в итоге у него останется, чтобы принести ее в семью. 

Ведь на российских дорогах сплошной форс-мажор! Сотрудники 

ГИБДД – с одной стороны, система «Платон» – с другой, динамичные 

цены на дизельное топливо, «стрельнувшее» колесо, ожидание в так 

называемом отстойнике под Новороссийском со всеми вытекающими 

отсюда затратами, неустойчивые цены на зерно в порту и этот список 

можно еще продолжить. Только и так достаточно, чтобы понять, что 

работа водителей-дальнобойщиков в нашей стране не мед. В среднем, 

с рейса, который занимает у них минимум в районе суток и до недели 

может растянуться, «чистыми» остается 3–5 тыс. руб. 

Поделившись своими бедами, ребята-водители расспрашивают, а 

как мы, фермеры, выживаем в этом мире, где на, якобы, свободном 

рынке, правят перекупщики. Делюсь…  

Вот так обменявшись своими бедами, каждый участник этой тор-

говой цепочки по продвижению зерна на экспорт, отправляется 
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дальше бороться со стихией несправедливости, захватившей наши 

российские просторы.   

11.09.2019 Сбылась мечта мужа! Едем в автосалон – заказывать 

автомобиль «Соболь». Этот вид транспорта необходим мужу для реа-

лизации выращенной продукции в розницу для доставки мешками 

населению. В салоне модели с нужными нам опциями не было, и кон-

сультант предложил подождать пока ее изготовят и доставят в Крас-

нодар. Выбора нет – соглашаемся.  

12.09.2019 Заходя уже не первый раз на поле с целью взять пробу 

зерна кукурузы на влажность, мы никак не получаем на влагомере за-

ветную цифру – 14 %. Большая же часть товарищей по нашему делу 

заканчивает убирать эту культуру.  

Начали у нас появляться мысли о неисправности самого влагоме-

ра. Обратились к соседу-фермеру, попробовать узнать количество 

влаги в нашем зерне на его приборе. Те же цифры – 17–18 %. Косить 

нельзя – зерно при хранении испортится, да и не купит его у нас ни-

кто. 

Остается ждать. Драматичности подбрасывает живописная для 

поэтов пора – осень, со всеми вытекающими плаксивыми погодными 

условиями.  

18.09.2019 Заходит комбайн в широты нашего поля с кукурузой. 

 

Наш комбайн на кукурузном поле 
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Муж «набивает» полный бункер. Берем пробу – 14,9 %. Улыба-

емся глазами друг другу и, опустошив бункер, муж спешит дальше 

косить. Я же, отъехав на грузовике в сторонку, поднимаю глаза в 

небо: слежу за облаками. Что они нам принесут? Дождь, который 

приостановит весь затеянный нами процесс уборки или ветер, кото-

рый еще больше высушит зерно. 

Почему мы, люди, так редко поднимаем глаза к небу? Потому что 

так сильно прикованы к земле заботами, думами и суетой? А ведь ес-

ли бы мы чаще смотрели на то, что у нас над головами, ответ на все 

возникающие вопросы приходил бы сразу. И уже не казались бы 

наши проблемы столь значительными, глобальными. «Как же я не 

видал прежде этого высокого неба?...( )…Да! всё пустое, всё обман, 

кроме этого бесконечного неба» [31]. 

19.09.2019–28.09.2019 После обеда пошел небольшой дождик. 

Теперь косить мы не могли дня два. И в таком режиме мы провели 

весь цикл работ по уборке кукурузы.   

Поясню, что в период роста и созревания наша кукуруза подверг-

лась влиянию природного явления – засухи, как раз в период форми-

рования початков, и ряда ошибок, допущенных нами в процессе ее 

возделывания. Посеянные рано, в холодные первоапрельские деньки, 

семена долго лежали в почве, ожидая, когда земля прогреется до не-

обходимой температуры, чтобы начать развиваться. Семена же сор-

ных растений, не столь требовательные к условиям своего произрас-

тания, «выпрыгнули» из грунта намного раньше нашей капризной 

кукурузки и встретили ее прорастание густым зеленым ковром. Ин-

тересный момент использования гербицидов по кукурузе гласит, что 

первые химические обработки возможны только, когда сама культура 

будет иметь 4 листа. Дождавшись нужного момента, супруг, конечно, 

провел работу с гербицидом по сорнякам, но они уже сыграли свою 

ключевую роль в ослаблении основных растений на поле. Последу-

ющие культивации и окучивание тоже не исправили допущенных ра-

нее ошибок, и мы понимали, что урожай не будет фантастическим. 

Особенностью урожая нашей кукурузы стало преобладание на поле 

невысоких растений с одним небольшим початком, причем располо-

женным ниже уровня допустимого опускания жатки при косьбе. По-

этому после прохождения комбайном на скошенной полосе остава-

лись мелкие и средние початки так тяжело отвоеванного нами уро-

жая. Я, опять же, не осознавая всей масштабности потерь, ходила по 

полю и собирала потерянный урожай. Когда шли дожди, и мы не 
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могли проехать на поле на своем автомобиле, я с грустью осознавала, 

что все потери, находящиеся на поле, будут собраны людьми, имев-

шими более проходимый по бездорожью транспорт, а мы лишимся 

очередного процента урожайности. Видимо, такие выводы формиро-

вались у меня в голове с тех времен, когда в детстве я с родителями в 

конце 80-х ездила по полям собирать такие же потери от прошедшего 

колхозного комбайна. Об этом же подходе местных животноводов-

частников, выезжающих на поля, я слышала и от своего крестного, 

Слюсаренко Бориса Васильевича, который занимал в местном колхо-

зе должность начальника отдела охраны труда и техники безопасно-

сти, и ни раз ругался на то, что люди подходят слишком близко к ра-

ботающему комбайну с целью собрать как можно больше кукурузы 

на корм своей живности.  

Опасения мои не оправдались. Я сделала вывод, что те люди, ко-

торые ездят на «Нивах» и «УАЗах» мимо нашего поля, не испытыва-

ют нужды в бесплатном корме. Но, как я была удивлена, когда уже 

все грунтовые дороги просохли, а желающих пособирать кукурузу не 

было.  

В один из рядовых дней нашей затянувшейся уборки, останови-

лись на окраине поля «Жигули», 3-й или 5-й модели, из нее вышел 

мужчина лет 75, не более, на мой взгляд, и позвал меня, собиравшую, 

как обычно, початки по полю, но уже пришедшую к выводу, что не 

осилю весь объем кукурузы, потерявшую чувство жадности, одоле-

вавшее меня в начале обнаружения потерь, и мысленно обратившую-

ся к небесам о людях, готовых все это собрать, лишь бы «добро» не 

пропало.  

Мужчина вежливо поздоровался, представился Пантелеевичем из 

соседней станицы Новоминской, и поинтересовался не строгий ли хо-

зяин у этого поля кукурузы, не поругает ли, если пособирать початки. 

Радостно отвечаю, что я сама хозяйка этого поля, а за рулем комбай-

на мой муж, и мы рады, если кто-то соберет все лежащее на земле 

зерно, так как спустя несколько дней все поле пойдет под дисковку, и 

на нем будем сеять озимые. С недоверием отреагировал собеседник 

на мое радостное приятие его вопроса. Видимо, в его понимании не 

ходят хозяева по полю с мешком. Но я уже рассказывала ему, в какой 

части поля сама еще не ходила, и где больше всего потерь.  

Доставая из багажника пустые мешки Пантелеевич, поведал, что 

восемь лет назад, когда ему было еще 82 года, он собрал на одном 

поле 20 мешков. И надеется, что в этом году, опять повезет. Приходя 
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в себя, от информации о том, что 90-летний человек будет сейчас 

трудиться на нашем поле, отвечаю, что у нас он соберет даже больше. 

«Ну, что ж, старуха моя будет довольна», – изрек он, и как бы что-то 

вспомнив, открыл заднюю дверцу и протянул мне сверток. – «Это те-

бе, молодичка, – вунаби. Попробуй. Мы со старухой их едим и болез-

ней не знаем». Благодарю. Разворачиваю пакет и пробую ягоду. 

В оставшиеся дни нашей уборки Пантелеевич также трудился, 

приезжая к нам. Конкурентов у него так и не появилось. А я все ду-

мала, почему же люди так равнодушны к бесплатным кормам… И 

приходила к выводу, что они равнодушны не к кормам, а к труду. 

Ведь если оказать доставку этой же бесплатной продукции на дом – 

никто не откажется. А вот если потрудиться надо, тут многие уже тя-

нут руку чесать затылок. Что изменилось в нас, людях, в основной 

своей массе? Ведь не так давно (три десятилетия назад) все селяне 

имели наделы земли в поле, и домашний огород успевали обрабаты-

вать. Многие держали коров и самостоятельно заготавливали сено… 

При этом у всех было основное место работы, а выше перечисленное 

успевали делать вечерами и на выходных. 

Изменилось отношение людей к труду. У нас культивируются ка-

тегории отдыха и развлечений. Пятница из обычного буднего дня 

превратилась в праздник, с чем люди друг друга даже поздравляют. 

По федеральным каналам в утренних передачах граждан страны под-

бадривают в другие будние дни, дают советы как продержаться до 

выходных, и той самой пятницы. Работает целая индустрия, направ-

ленная на формирование и поддержку у населения антитрудовых 

ценностей. И все чаще мы рассуждаем о том, как жить «не напряга-

ясь» и считаем это нормой.   

02.10.2019 Начали сев озимых. Отъезжая от нашей базы, мы 

направляемся к одному из близлежащих полей. И наш караван состо-

ит их трактора с сеялкой для зерновых культур и трактора, который 

тянет два соединенных между собой прицепа. В первом прицепе 

находится зерно, а во втором – удобрения в мешках. Причем первый 

прицеп у нас не заводского изготовления, его супруг реконструиро-

вал из самосвального кузова нашего бывшего «ЗИЛа». Очень удоб-

ная, кстати, получилась вещь.  
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Техника укомплектована к севу 

10.10.2019 Собранный урожай кукурузы объемом приблизитель-

но 110–120 т находится у нас на складе. По нашим расчетам мы по-

лучили 30–35 ц/га. Продавать сразу по 8 руб. за один килограмм же-

лания не было. Супруг дал объявления на нескольких сайтах о реали-

зации в розницу мешками по 9 руб. 

Покупатели звонили постоянно. Муж счастлив. Он фасует про-

дукцию и организовывает ее доставку.  

Наблюдая за фермерами: кто как ведет свое дело, как реализует 

выращенную продукцию, я выделяю три типа хозяйствования: 

1. Продукция реализуется сразу с поля в процессе уборки. Ос-

новной причиной является отсутствие собственного зернохранилища, 

или долги, которые нужно срочно погасить. 

2. Выращенный товар складируется в ангар, и хозяин ждет под-

ходящей цены. Зачастую первый скачок цены вверх является спуско-

вым крючком для «избавления» от товара. 

3. Зерно находится на складе приблизительно до апреля месяца, 

когда, как показывает практика предыдущих лет, цена на продукцию 

достигает своего максимума. А в течение года хозяин потихоньку 

торгует в розницу. 
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В начале нашего хозяйствования Андрей сблизился с фермером 

Петром Страшко, который ныне отошел от дел. Так вот, Пётр – пред-

ставитель третьей, выделенной мной категории – оказал своей дея-

тельностью и взглядами влияние на мировоззрение моего мужа. И те-

перь супруг не мыслит фермерства без торговли на мешки.  

06.11.2019 Вчера позвонили из автосалона: с завода «ГАЗ» при-

был наш автомобиль. Едем всей семьей. А ночью запланирован старт 

на новеньком авто на полуостров Крым. Супруг, зная мою страсть к 

путешествиям, решил сделать мне подарок ко дню рождения, и, при-

остановив на некоторый период работы по хозяйству, настроился на 

трехдневную поездку с остановкой в Ялте. 

Андрей на фоне нового автомобиля 

 

07.11.2019 Путь к Ялте мы выбрали не через горный серпантин, а 

по строящейся автомобильной дороге федерального значения Керчь – 

Симферополь – Севастополь, «Тавриде». Жадно изучая окружающий 

степной пейзаж, мы с мужем отмечаем, в большинстве своем, без-

жизненную на вид с белым налетом почву. В голове постоянно кру-

тится вопрос: «Почему за эту землю столько пролито было крови?» 
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Ответ на него получаем, достигнув горно-лесистой части полуостро-

ва. Но чувство грусти не раз посещает в эту поездку, особенно при 

виде заброшенных садов, массово засохших виноградников и множе-

ства неухоженных строений сельскохозяйственной инфраструктуры 

доперестроечного периода. 

Засохшие виноградники Крыма 

 

Наблюдаю такие «картины» за окном автомобиля, и напрашива-

ется вывод, сокрушающий миф о знаменитом крымском виноделии. 

Ведь со времен аннексии этой части Украины россияне в разы увели-
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чили потребление вина. А каждый, кто посещает эти исторические 

места, обязательно привозит бутылочку-другую известных марок, 

чтобы порадовать близких. Из какого сырья изготовлена винодельче-

ская продукция не имею представления, но то, что не из винограда, 

выращенного на крымской земле, это точно. Садоводство и виногра-

дарство Крыма в основной своей массе орошаемы, а проблемы с во-

доснабжением с украинской стороны сократили масштабы развития 

сельскохозяйственной отрасли полуострова. 

10.11.2019 Усталые, но счастливые и переполненные впечатлени-

ями возвращаемся вечером домой, так как завтра у меня занятия в 

университете, а у детей – школа.  

20.11.2019 Андрей, с утра пораньше, уехал на «фазенду», чтобы 

наладить очистку кукурузы на «Петкусе» (слишком много семян сор-

няков в ней, особенно амброзии). Где-то через час – звонок, и я слы-

шу в трубке его взволнованный голос! Опять что-то из ряда вон слу-

чилось на хуторе! И опять у Пулинца Сергея! Но оказывается, не у 

Серёги, так как самого Серёги уже нет… Ночью жена зарезала. Мы 

все – в шоке! 

Сергей – добродушный человек, в какой-то степени даже фанта-

зер и романтик. Никогда звезд с неба не хватал, как мне кажется, к 

большому богатству не стремился и был счастлив тем, что имел. По 

меркам нашего района он был малоземельным фермером и ориенти-

ровал свое фермерское хозяйство ни на производство зерновых куль-

тур, как большинство его коллег, ни на огородные культуры, которые 

также выращиваются в нашем районе. Он нашел свою стезю, нетра-

диционную для нашего района – начал выращивать укроп. Причем он 

организовал полный цикл производства. Выращивая укроп, он орга-

низовал его засолку с последующей консервацией и заключением до-

говоров на поставку уже готовой консервированной продукции на 

Албашский консервный комбинат «Дядя Ваня». Хочу добавить, что 

судьба этого человека была, с одной стороны занятна, а с другой сто-

роны трагична. С одной стороны, он, являясь малоземельным ферме-

ром, перепробовал в выращивании много культур, традиционных для 

массового производства (пшеница, кукуруза, ячмень, подсолнечник), 

с другой стороны, выращивая огурцы, дыни и арбузы и не достигнув 

в этом больших высот, в итоге, столкнувшись с возделыванием укро-

па, на нем и остановился.  

Занимаясь выращиванием укропа, Пулинец привлекал бригаду 

полевых рабочих. Пути Господни неисповедимы. Амур подстерег 
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нашего соседа-фермера посреди поля с укропом. Его будущая вторая 

жена трудилась наемной рабочей. Хорош ли брак был или нет, мы не 

имеем права об этом судить.   

Далее судьба этого человека, моего соседа, сложилась очень тра-

гично. Будучи женатым второй раз, он был убит своей женой. Как го-

ворится в русской пословице: «Не судите, да не будете судимы». 

Единственное, что могу засвидетельствовать: эту женщину он любил. 

В браке у них родился сын. На данный момент ему 4 года.  

Трагедия случилась 18.11.2019. Выражаясь сухим языком уго-

ловного дела: жена убила мужа. Множественные сплетни и слухи по 

данному вопросу излагать не буду.  

22.11.2019 На похороны Сергея Пулинца дружно собрались фер-

меры из Новоминской, Новодеревянковской, близлежащих хуторов, в 

том числе и из нашего, Красного Очага.     

29.11.2019 Сына Юру одноклассник пригласил на станичный 

концерт в местном Доме культуры, организованном в честь Дня 

Матери. Мальчик этот – Устич Тимофей – сам участник концерта, он 

в паре с одноклассницей занимается бально-спортивными танцами. 

Вообще, в станице в честь всех государственных праздников 

организуются подобные мероприятия. На них демонстрируют свои 

таланты дети, участники местных творческих секций, и взрослые, 

представляющие собой художественные коллективы станицы.  

Вспоминая свои интервью с руководителями сельских 

поселений нашего района и с самим главой муниципалитета, 

прихожу к мысли, что местные чиновники под развитием культуры 

понимают упрочнение материально-хозяйственной ее части. Они 

говорят о реконструкциях, ремонте Домов культуры. С гордостью 

делятся тем, что удалось сохранить культурное наследие СССР в виде 

инфраструктуры библиотечной системы, зданий ДК, школ искусства. 

И отчасти они правы. Но с грустью осознаю, что не понимают до 

конца наши представители местной власти всю ценность арсенала 

средств, которыми обладают деятели культуры в формировании 

юных сознаний. Невозможно переоценить всю морально-

нравственную, эстетическую, культурную составляющие части 

концерта, проводимого для жителей села. Если руководители 

культурных подразделений это понимают, то вся их деятельность 

идет не только во благо подрастающего поколения жителей станицы, 

но и во благо всех россиян. Ведь никто не ответит наперед, у кого как 

сложится жизнь, в какой уголок страны его судьба забросит. На этих 
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самых концертах можно закрепить и любовь к родному населенному 

пункту, и популяризировать сельский образ жизни, и повысить 

значимость аграрных специальностей, и заложить ценности, 

способные даже жизнь повернуть.  

Не меньшую роль играют в формировании внутреннего стержня 

личности сельские школьные учителя-предметники, в первую 

очередь, истории и литературы. Они – истинные маги и феи, в их 

силах повлиять на качество зарождения и развития «вселенной» 

внутри каждого из нас. Воспитывая детей, знаю не понаслышке, что 

многие местные педагоги не реализуют миссию, предоставленную им 

свыше. И объяснение у них тоже есть: «Попробуйте на наши 

зарплаты тянуть целую ставку, классное руководство и горы 

документации». И превращается великий урок словесности в процесс 

отбивания желания читать, да, вообще, учится. И для многих это 

отвращение тянется длиною в жизнь. А если бы удалось развить 

любовь к чтению, то не стоит волноваться: дальше литература сама 

все сделает, так как ее воспитательная функция бесценна. 

Пока же концерты и культурные мероприятия носят, в 

большинстве своем, досуговый, развлекательный характер. А 

культура в современном российском обществе стала сферой услуг. И 

пока мы не перестанем унизительно зачислять культуру в сферу 

услуг, мы не можем говорить о нравственном возрождении России.  

12.12.2019 Позвонил фермер Беляев Владимир Кириллович, со-

общивший неожиданную новость: оказывается, что наши с ним зем-

ли, находящиеся на другой стороне реки Албаши, относятся к особо 

охраняемым, на них, возможно, есть древнейшие захоронения. На его 

КФХ «Иволга» поступило об этом официальное письмо из Общества 

охраны памятников истории и культуры Краснодарского края. В 

письме предписание: выкорчевать сад, посаженный несколько лет 

назад по традиционной технологии. Владимир Кириллович в возму-

щении: «Как же так, сначала администрация района попросила поса-

дить сад, чтобы улучшить районные показатели по развитию садо-

водства. А теперь вот, пожалуйста, приказ – убрать сад!» 

 Андрей в восторге от этой новости. Шутит, что может на нашем 

участке захоронено золото скифов. Но в адрес нашего КФХ никаких 

писем и уведомлений не поступало. Дети, услышав наш с мужем раз-

говор, на полном серьезе, начали собираться на раскопки сокровищ. 

Андрей нашел карту расположения нашей земли. Оказывается, она 

находится между двумя балками с очень живописными названиями: с 
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одной стороны – балка Жёлтые Копани, с другой – балка Куриный 

Брод. И я вспомнила, как отец рассказывал, что раньше на наше поле 

за речкой была дорога по полям. На первом, полученном в 1992 г., 

земельном участке находится большой овраг, так вот этот овраг и 

был ориентиром начала дороги. Заканчивался овраг у лесополосы, за 

которой была дамба через реку, потом через луг и вот она – балка Ку-

риный Брод! Такое интересное название, потому, что очень мелко, 

мало воды, так что и курица может перейти. 

20.12.2019 К нам домой приехали представители администрации 

района с просьбой: принять участие в соревнованиях механизаторов 

Каневского района, представлять Стародеревянковское сельское по-

селение. Руководитель отдела по физической культуре и спорту, Лев-

ченко Константин Николаевич, внес предложение об участии в меро-

приятии нас с мужем, вдвоем, так как условия соревнования предпо-

лагают двух представителей от поселения: мужчину и женщину. Су-

пруг сразу отказался, озвучив свой предположительный по ощущени-

ям диагноз «астма» и сопутствующие ему противопоказания. Мой от-

каз не принимался, аргументировалось все это тем, что Кубань, а 

вместе с ней и Каневской район, никогда не принимали участия в 

конкурсе механизаторов во Всероссийских сельских играх. А причи-

на – отсутствие в Краснодарском крае женщин с удостоверением 

«тракторист-механизатор». И я, по мнению организаторов местного 

этапа сельских игр, не имею права отказавшись, подвести район, и 

край, а, самое главное, болельщиков – сильную половину человече-

ства, которые так ждут этого зрелищного мероприятия. Муж сразу же 

согласился, сказал, что подготовит меня к соревнованиям по части 

трактора. Два других этапа соревнования: бег на 500 м и силовая 

гимнастика в виде поднятия верхней части туловища на время. Лев-

ченко пообещал организовать спортивные тренировки с тренерами 

для восстановления физической формы.  

Рассталась я с организаторами с чувством волнения и ответ-

ственности. 

28.12.2019 Приближается Новый год, такой всегда любимый в 

нашей семье праздник. В этом году не очень радостно, заболел муж, 

подозрение на астму. Он такой всегда сильный, ничем не болевший, и 

вдруг – слёг. Я думаю, что болезнь вызвана тем, что он пересевает 

кукурузу, отделяя ее от амброзии и вдыхая поднимающуюся в про-

цессе работы пыль. Потом мешками развозит по домам покупателям. 

К врачу идти супруг отказывается. Говорит, что пройдет само. 
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29.12.2019 За годы переезда из города нам неоднократно прихо-

дится отвечать на вопрос: «Ну, что – не жалеете?» Причем собесед-

ники вопросительно смотрят, в основном, не на меня (со мной все яс-

но – я же родилась и выросла в деревне), им интересно мнение супру-

га. А он с удовольствием отвечает, что не любит город, что настоя-

щая жизнь здесь, на селе, и, что его теперь назад в город не загонишь. 

Здесь он – хозяин, сам решает: что и когда ему делать. И в этом сила. 

«Главное в крестьянской жизни – это, брат, свобода! Хозяин ты есть 

сам себе. У тебя твой дом – грош ему цена, да он твой. У тебя земля 

своя – и того ее горсть, да она твоя! Король ты на своей земле!.. У те-

бя есть лицо… Ты можешь от всякого требовать уважения к себе… 

Так ли? – воодушевленно закончил Челкаш» [4]. 

13.01.2020 Сегодня ночью мужу было очень плохо, несколько раз 

он просыпался от того, что не мог дышать. Решили, что утром поедем 

к врачу. В душе осознаю, как тяжело ему далось решение обратиться 

за медицинской помощью. И всему виной особенности мужской пси-

хологии, закладываемой в подавляющем большинстве семей с дет-

ства. Якобы, мужчина всегда должен быть сильным, стойко перено-

сящим все обрушившиеся на него невзгоды и беды, неподверженным 

телесным и душевным недугам. Вот и болеют наши представители 

сильной половины человечества молча, терпеливо воспринимая боль 

и другие симптомы, доводя заболевание до критической точки.  

Наша ситуация не стала исключением. Врач сказал, что надо 

срочно ехать в больницу. Предварительный диагноз – пневмония на 

фоне бронхиальной астмы.  

14.01.2020 Все заботы о хозяйстве, которые ранее выполнял Ан-

дрей, легли на мои плечи. Ответственность за кроликов, которыми 

так дорожит супруг, «гнала» меня каждый день на нашу производ-

ственную базу, где я организовывала зверькам чистую воду и корм.  

Какое эстетическое и душевное наслаждение наблюдать за сбе-

гающимися «комочками меха» в ожидании пищи на звук металличе-

ского ведра. Удовольствие от прикосновений к их шерстке не мень-

ше, а осознание того, что жизнь кроликов проходит не в клетке, как у 

большинства их сородичей, а на свободе, в режиме, который они са-

ми себе установят, дарит ощущение внутреннего удовлетворения. 
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Детская радость 

18.01.2020 В процессе каждодневного посещения мужа в больни-

це, я проезжаю по улицам райцентра, и замечаю как население начи-

нает расставаться с новогодними хвойными красавицами – ёлочками. 

Изучая литературу по содержанию и разведению кроликов еще год 

назад, я отметила для себя пользу для зверьков от хвойных растений, 

содержащих полезные вещества так необходимые их организмам, 

особенно в зимний период.  

И багажник моего авто наполняется хвойным ассортиментом для 

обитателей нашей фермы. Здесь и сосны, и пихты, и насколько веток 

можжевельника, которые всего несколько дней назад создавали атмо-

сферу праздника в чьей-то семье. 

За то, что понравятся мои гостинцы нашим питомцам или нет, я 

ни капли не сомневаюсь, так как имею плачевный опыт объедания 

ими веточек, высаженных мною хвойников, на территории нашей 

«фазенды»… Теперь все растения на территории крольчатника стоят 

в металлической оградке, которую муж еще прошлой весной терпе-

ливо изготовил после потерь нескольких моих саженцев. 

22.01.2020 В Каневском районе начал работать распределитель-

ный центр плодовой и овощной продукции. Местный агрохолдинг 

вложил в этот проект 180 млн руб. Создано около 120 рабочих мест. 
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Центр состоит из овощехранилища с холодильным оборудованием и 

фасовочных линий. Мощность производства – 32 тыс. т овощей и 

фруктов в год. Продукцию поставляют также и сельскохозяйствен-

ные производители из соседних районов. После фасовки овощи от-

правляются на продажу в торговые сети края. 

23.01.2020 После смерти Сергея Пулинца у него остался един-

ственный наследник – его сын, мать которого осуждена на длитель-

ный срок. При этом у нее от первого брака есть взрослый сын. Ситуа-

ция сложная, ситуация шокирующая, но этот сын, являясь старшим 

братом младшего сына трагичной супружеской четы, оформляет опе-

кунство и, не разделяя семью, не стремясь извлечь какую бы ни было 

прибыль, пытается привести документы и дела в порядок.  

24.01.2020 Состоялось очередное собрание фермеров Каневского 

района. Присутствовало 49 фермеров.  

Открыл собрание глава района Герасименко Александр. Попри-

ветствовав всех собравшихся, Александр Викторович отметил некую 

неопределенность в рядах фермерского движения района: числится в 

базах 280 крестьянско-фермерских хозяйств, а фактически работает 

130. Нынешнее время назвал глава по-прежнему периодом становле-

ния фермерства в России. При этом пятая часть земли сельскохозяй-

ственного назначения района принадлежит фермерам, то есть на 

налоговые отчисления, занятость людей во многом фермеры оказы-

вают влияние. В Каневском районе много маленьких хозяйств, кото-

рые, со слов Герасименко, хотелось бы укрепить. Основной пробле-

мой, стоящей на пути у КФХ, является недостаток земельного ресур-

са.  Но фермеры должны понимать, что земля ниоткуда не свалится. 

Понимая какую мысль пытается донести первое лицо района до со-

бравшихся фермеров о дефиците земли, мысленно дополняю его те-

зис словами французского экономиста Франсуа Кенэ (1694 – 1774), 

родившегося, кстати, в семье земледельца:  «Земля – единственный 

источник богатства, и лишь сельское хозяйство его приумножает» [7]. 

На ноте недостачи земли глава района заговорил о роли коопера-

ции в среде фермеров. Другой путь для фермера, с точки зрения 

Александра Викторовича, если кооперация не по душе, то менять род 

своей деятельности: заниматься огородом, ягодами, бахчой или жи-

вотноводством.  

В заключение Герасименко с гордостью поведал присутствую-

щим, что Каневской район не имеет долгов ни перед кем, и призвал 

всех и дальше трудиться в таком же темпе. 
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Выступление следующего участника собрания вызвало немалый 

интерес присутствующих. Это чувствовалось и по лицам собравших-

ся, и по вопросам, посыпавшимся в предоставленное для них время. 

Докладчиком был полномочный представитель губернатора Красно-

дарского края по вопросам фермерства Вячеслав Александрович Лег-

кодух. 

Начав на оптимистической ноте и сообщив цифры и места в раз-

личных рейтингах, Вячеслав Александрович выразил заслуженную 

благодарность всем кубанским аграриям.  

Итак, доля кубанского каравая от общероссийского составляет 

7 %, а доля Каневского района – 5 % от общекубанского. При этом 

Кубань – первая по зерну, плодам и сахарной свекле. А доходность с 

одного кубанского гектара составляет 22,5 тыс. руб. Самая же высо-

кая урожайность зерновых была зафиксирована в одном фермерском 

хозяйстве Новокубанского района Краснодарского края – 99,9 ц/га.  

Затронув тему успешного отстаивания интересов крестьян, Лег-

кодух напомнил, что вопрос по перегону крупногабаритной техники 

решен в пользу обращающихся с заявлениями на разрешение по пе-

регону. Для тех же, кто рискует, и транспортирует «крупногабарит» 

без разрешения, введен штраф в сумме 400 тыс. руб. И для наглядно-

сти опять назвал удручающие уже теперь цифры: в Краснодарском 

крае зарегистрировано 11000 единиц техники, а Министерство сель-

ского хозяйства края регистрирует лишь 500 заявлений в год на раз-

решение перегона. 

Вспомнив закон о плодородии, вступивший в силу с 01.01.2020, 

Уполномоченный представитель губернатора Краснодарского края 

уверен, что контроль за соблюдением этого закона необходимо пере-

нести на местный уровень, объясняя свою позицию тем фактом, кто, 

если не местное руководство, знает своих нарушителей. 

Региональный чиновник напомнил всем, что с 01.01.2020 дей-

ствует новая оценка земли, порекомендовал фермерам зайти на сайт 

Краевого БТИ и отреагировать, если оценочная стоимость не устраи-

вает по каким-нибудь причинам, пока это возможно.  

Были подняты следующие вопросы:  

− предоставление земельных угодий под пастбища и сеноко-

сы осуществляется без торгов;  

− до 15 кВт можно подключиться за символическую плату в 

500 руб.; 



143 

− договор аренды продлевать нужно за полгода до окончания 

договора, а не ждать декабря месяца;  

− запрещена распашка земель в водоохранной зоне, причем 

нет уточнения за другие приемы агротехники (культивирование, 

дискование);  

− жалобы от фермеров края о сложностях в получении суб-

сидий. Но в реальности их 38 тыс. получивших: 20 тыс. – это фер-

меры и 18 тыс. – сельхозорганизации; 

− проведение работы для того, чтобы налоги хозяйств не 

уходили в другие регионы, а оставались по месту работы. 

Из зала доносился недовольный гул присутствующих собствен-

ников и арендаторов земли, и наступила пора отвечать на вопросы. 

Вячеслав терпеливо выслушивал каждого ставящего проблему. Назо-

вем лишь самые яркие из беспокоивших нашего брата проблем: 

− Почему земельная комиссия выдает земли не имеющим 

техники лицам? 

Здесь Вячеслав Легкодух посоветовал узнать кадастровый номер 

земли и обратиться к нему в приемную. 

− В сезон охоты невозможно справиться с компаниями охот-

ников, бороздящих поля как им вздумается? Прав ли собственник 

земли, запрещающий им подобную деятельность? 

Был получен ответ, что охотники должны заключать договора на 

охотничью деятельность. 

−  Фермеры много лет добивающиеся наделов земли Госзем-

заказа получили отказ, а земля отходит районным казакам, кото-

рые ею совсем не занимаются. Площади поросли луговой травой. 

Где справедливость? 

Краевой чиновник Легкодух ответил, что уже внесено на рас-

смотрение в Государственную Думу предложение выдавать землю 

фермерам по приоритетным направлениям, которые в определенный 

период времени развиваются государством. 

Закончив освещать волнующие темы собравшихся фермеров, Вя-

чеслав Александрович обратился к президиуму собрания и предло-

жил на будущее изменить формат проведения подобных мероприя-

тий. Чтобы организаторы собрания узнавали «больные» вопросы 

фермеров заранее и сообщали их докладчикам, а те, в свою очередь, 

могли подготовиться и предложить уже точечное, не размытое реше-

ние. 
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Приехал на ежегодное собрание фермеров Каневского района и 

Председатель Краевой АККОР Сергеев Виктор Васильевич. Вступи-

тельное слово руководителя кубанских фермеров было посвящено 

юбилейному 30-му съезду в Москве, прошедшему в минувший год. 

Далее Сергеев отметил заметный рост в животноводческой отрасли в 

КФХ; участие фермеров в законотворческой области – 200 предста-

вителей фермерского движения являются депутатами разного уровня.  

Обозначил Виктор Васильевич и проблемы: 

− Сложности с землей, ее оформлением, узакониванием, без-

опасностью. 

− Проблемы сбыта продукции. 

− Незаконность многих договоров аренды земли. 

− Нежелание вступать в сельскохозяйственные кооперативы. 

− Отсутствие при муниципальных АККОР информационно-

консультационных центров для рядовых фермеров как, например, 

в Европе. Америке. 

Закончил Сергеев свое выступление тем, что призвал всех поль-

зоваться грантовой поддержкой, работать с Росагролизингом, причем 

для фермеров без первоначального взноса.  

В заключительной части нынешнего, оказавшегося довольно 

продолжительным по времени, собрания необходимо было выбрать 

председателя АККОР района на будущий срок. Представители муни-

ципалитета озвучили имя предыдущего председателя Сысу Виктора 

Николаевича. Зал проголосовал единогласно. 

25.01.2020 Мужа выписали из терапевтического отделения Цен-

тральной районной больницы, где он пролежал десять дней. Супруг 

полный сил отправился воплощать свои планы и задумки с энтузиаз-

мом, которому можно позавидовать, особенно если знать его преды-

дущий городской образ жизни.  

29.01.2020 Глава КФХ Д. В. Терехов. в июне 2019 г. получил 

предписание Россельхознадзора о нарушении земельного законода-

тельства (зарастании земельного участка карантинным сорняком ам-

брозией). В январе 2020 г. в ходе внеплановой проверки было уста-

новлено, что фермер выполнил предписание Россельхознадзора, при-

вел землю в состояние пригодное для использования по целевому 

назначению. 

14.02.2020 На последнем собрании фермеров нашего района вы-

бирали кандидатуры делегатов на Всероссийский съезд фермеров в 
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Москву. Были предложены две кандидатуры – Евгений Василенко и 

Нина Карпенко. Зал единогласно поддержал.  

Сегодня же узнаем, что у Нины Владимировны сложности с по-

ездкой в столицу, так как ей не выдают мандат на съезд. Ее в этом 

вопросе не поддерживает ни местная администрация, ни председа-

тель краевой АККОР. Информацию получаем из мессенджера 

WhatsApp фермеров нашего района. Большинство активных участни-

ков чата вызвались отстаивать позицию Нины Карпенко на получение 

мандата в Москву. В ходе многочисленных обсуждений несправедли-

вого, по мнению фермеров, запрета на присутствие представительни-

цы нашего района на съезде, узнаем некоторые подробности отноше-

ния власти к нашей героине. Их рассказала сама Нина Владимировна. 

Дело в том, что ситуация с ограничением ее свобод в плане пребыва-

ния на Всероссийском съезде не нова. Это было и раньше, когда фер-

меры района выбирали ее как делегата, а власти не пускали. Но Нина 

не отчаялась и самостоятельно приняла решение лететь в Москву, в 

надежде, что там-то ее уж пустят. Но наивно ошиблась. Стоя у дверей 

здания, куда ее не пропускали, она видела и председателя краснодар-

ской АККОР В. В Сергеева, и полномочного представителя по делам 

фермеров в Краснодарском крае В. А. Легкодуха, но они проходили 

мимо, стыдливо отводя глаза, и делали вид, что ее не узнают. 

16.02.2020 Подводим итоги работы за 2019 г.: 

Выручка от реализации – 2001,0 тыс. руб. 

Себестоимость реализованной продукции – 868,0 тыс. руб. 

В том числе: 

Семена – 238,0 тыс. руб. 

Минеральные удобрения – 178,0 тыс. руб. 

Средства защиты растений – 194,0 тыс. руб. 

Запчасти – 78,0 тыс. руб. 

ТМЦ для ремонта техники – 34,0 тыс. руб. 

ГСМ – 43,0 тыс. руб. 

ОСАГО – 16,0 тыс. руб. 

Страховые взносы в ПФР – 30,0 тыс. руб. 

ФОМС – 5,0 тыс. руб. 

Земельный налог – 22,0 тыс. руб. 

Транспортный налог – 24,0 тыс. руб. 

Услуги – 6,0 тыс. руб. 

Прибыль – 1133,0 тыс. руб. 

Уплата налога ЕСХН – 68,0 тыс. руб. 
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Используя прибыль 2019 г. и остаток 2018 г., приобрели комбайн 

«ДОН–1500» и автомобиль «Соболь» на общую сумму 1279,0 тыс. 

руб. 

18.02.2020 Ситуацию с мандатом не удалось решить и в этом го-

ду. От нашего района в столицу отправился только один представи-

тель – Евгений Василенко. С Ниной Карпенко все очень сложно по 

той причине, что, предположительно, наши кубанские власти опаса-

ются ее прямолинейных бьющих прямо в болевую точку вопросов 

федеральной власти, которая будет присутствовать на Всероссийском 

съезде фермеров. А Нина Владимировна – человек, который, дей-

ствительно, за словом в карман не лезет, знает наши российские за-

коны и беды, и имеет дельные предложения по исправлению ошибок 

во многих неэффективных направлениях сельского хозяйства страны. 

Жаль, что реальность такова и людям, по-настоящему болеющим за 

Россию, пока не дают слова. 

20.02.2020 Фермер-каневчанин, Евгений Василенко, награжден 

медалью имени Т. С. Мальцева «За вклад в развитие сельского хозяй-

ства». Награда Василенко вручена 18 февраля на съезде АККОР в 

Москве. 

Евгений – председатель Совета молодых депутатов Каневского 

района, глава КФХ. На съезде он предложил внести изменения в за-

коны о льготном кредитовании и государственной поддержке кре-

стьянских (фермерских) хозяйств. Первый заместитель министра 

сельского хозяйства Джамбулат Хаутов пообещал поддержать эти 

инициативы. 

22.02.2020 Александр – житель станицы Челбасской нашего рай-

она, несколько дней назад увидел, как тракторист высыпает в реку 

Челбасску зерно красного цвета. Он сразу понял, что пшеница отрав-

лена. Позвонил участковому и решил его подождать. Александр рас-

сказал, что может быть отравлена дикая водоплавающая птица, пита-

ющаяся рыбой. Но одним заявлением дело не ограничилось. Спустя 

два часа он написал еще одно: на бездействия сотрудника полиции. 

Заявление участковый не принял. Тогда Александр пошел 

в дежурную часть Каневского УВД. А в реке Челбасске начали гиб-

нуть птицы. Александр сообщил в соцсетях о том, что нашел мертво-

го лебедя.  

25.02.2020 В начале прошлого года на Кубани вступил в силу за-

кон, обязывающий всех собственников земли заботиться о лесополо-

сах, прилегающих к их земельным наделам. Возмущениям мелких 
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фермеров не было предела. Ведь крупные аграрии, будь то агрохол-

динги, или фермеры, обладают самым ценным ресурсом в сельском 

хозяйстве – людьми. У них в штате имеются и специалисты, и просто 

рабочие. Им под силу очистить лесополосы от десятилетиями ско-

пившегося валежника, многочисленной поросли, подбелить фасад-

ную часть, экскаватором выкорчевать растительность, расползающу-

юся на поля и тем самым увеличить для своего же хозяйства полез-

ную посевную площадь. 

Малый аграрный бизнес на своих ногах так устойчиво не стоит. 

Но я не отчаялась совсем. В большинстве своем наши лесополосы 

расположены близко к хутору Красный Очаг, жители которого за не-

имением газа, везут дрова для отопления своих жилищ как раз из 

«посадок». Таким образом, наши лесные насаждения имеют пустоты 

по своей длине.  

А я со своей неограниченной страстью к растениям, обретаю за-

конную площадь для их высадки. В голове забегали мысли: какую 

растительность я могу высадить, где ее добыть без ущерба для се-

мейного бюджета и как уберечь мои насаждения от случайного уни-

чтожения при заготовке сена хуторянами. 

 

Я с любимой богиней 
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В течение предыдущего сезона на территории огорода (27 соток), 

что у нас в станице, не уничтожались все взошедшие орехи, которые 

случайно уцелели во времени зимнего пиршества воронья. Дело в 

том, что посередине нашего огорода возвышается высоченная почти 

вековая груша-дичка. Мама часто вспоминает как в детстве собирала 

с нее плоды для сушки на зиму. Так вот на раскидистых ветвях нашей 

красавицы каждую зиму размещаются вороны для раскрытия ядер 

грецкого ореха. Те плоды, которые роняются, в большинстве своем, 

позже прорастают. И если раньше эти самовзрощенные саженцы 

уничтожались, то с момента введения закона о содержании лесопо-

лос, мы уже так не поступали – берегли растения до осени, чтобы по-

садить в лесополосах.  

Поделившись же своими мыслями по восстановлению пустот в 

лесозащитных полосах на наших полях со своим свекром, Юрием 

Андреевичем, я получила надежную поддержку в виде советов и, что 

самое главное, самих саженцев. Отец мужа такой же увлеченный рас-

тениями и землей человек, как и я. А его человеческие качества, 

представленные на высшем уровне, реализуются во всех областях, с 

которыми он связан: дедушка, обожаемый всеми без исключения 

внуками, заботливый и нежный муж, специалист высокого класса по 

профилю работы, садовод, винодел, охотник, рыболов.  

Мой свекр, Юрий Андреевич, на охоте 
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В общем, Юрий Андреевич дал мне 55 саженцев высокорослого 

кизила, пояснив, что данная культура будет прекрасно себя чувство-

вать и на солнце, и в тени. Ну, что ж, посадочный материал имеется, 

теперь дело за малым – посадить его в землю-матушку. Завтра же во-

площу это намерение в реальность. 

26.02.2020 Тренировки по спортивной части соревнования меха-

низаторов, в котором меня уговорили участвовать, не проводились. И 

более того, мне никто не звонил, ничего не напоминал об предстоя-

щем событии, и я пришла к выводу, что все запланированное отмени-

лось.  

Но вечером приехали организаторы турнира механизаторов и 

сказали, что в субботу, 29 февраля состоится торжественное открытие 

и сам конкурс районного масштаба. Я ответила, что не готова и не 

буду участвовать при таком несерьезном подходе: озвучили, потом 

пропали и за два дня до мероприятия появились объявить регламент. 

Так не делается! Организаторы соревнования растерялись, стали ле-

петать, что уже все объявлено, назад пути нет. Но я была неприступ-

на. Вмешался муж. Пожалев наших гостей, сказал, что завтра приго-

нит трактор, мы потренируемся и все будет хорошо. Константин Ни-

колаевич тут же подключился с уговорами, и мы расстались, попро-

щавшись до субботы. 

27.02.2020 Утром Андрею позвонил клиент по покупке зерна ку-

курузы и заказал большую партию. Несмотря на запланированные за-

нятия по трактору со мной, он не мог отказаться – нам срочно нужны 

денежные средства для покупки удобрений и средств защиты расте-

ний. Муж уехал и весь день занимался очисткой кукурузы и погруз-

кой ее в грузовик покупателя.  

Сохранялась интрига – как же я подготовлюсь к соревнованиям.  

28.02.2020–29.02.2020 Проснувшись до расцвета, муж уехал на 

нашу производственную базу изготавливать специальную насадку на 

трактор для участия в турнире, на которую предполагается по прави-

лам подцепить груз и совершить с ним круг на максимально возмож-

ной скорости. 

Вернулся ближе к вечеру, и мы поехали на полигон, где завтра 

планируются соревнования. Трасса с расставленными колышками 

уже была готова. Мы преступили к ее освоению. Медленно я все де-

лала правильно. Единственной сложностью для меня стало включе-

ние восьмой передачи коробки скоростей, причем основной для вы-

полнения заданного упражнения на скорости. Но никак я в нее не по-
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падала. Альтернативным вариантом, конечно, является включение 

поэтапно седьмой, разгон и переход на восьмую. Это получалось. 

Правда, терялись драгоценные секунды. Но, как говорится «лучше 

синица в руках…» 

«Пройдя» несколько раз упражнение, с непривычки мышцы, за-

действованные в переключениях коробки передач и рычагов подъема 

и опускания «навески», стали от усталости подводить. Да, и мозги 

«начали кипеть» от постоянной концентрации на непривычных для 

меня действиях. И перепутав рычаг опускания и подъема навески, я 

ее поломала. Что мне кричал в тот момент уставший и измученный от 

подготовительного этапа мой супруг, я не помню. Мы поругались. Я 

уехала, сказав, что позвоню организаторам и сообщу об отказе от 

участия. Муж обвинил меня в малодушии, эгоизме и наплевательском 

отношении к людям, которые готовятся и ждут в масштабах района. 

В душе понимала, что он прав… 

Обиженная начала заниматься домашними заботами, а он куда-то 

уехал. Вернулся, не сказав ничего. А утром разбудил меня рано, со-

общив, что вчера отремонтировал поломанную деталь, и нужно ехать 

тренироваться на полигон. Не споря, быстро собралась, и мы поехали. 

Сегодня все получалось еще четче. Потренировавшись часика полто-

ра, мы поехали домой завтракать. 

Приехав на полигон к назначенному времени, мы познакомились 

с другими участниками от сельских поселений района. Все мужчины.  

Но вдруг к трактору подошли две женщины приблизительно 

старше 60 лет и с усилием стали открывать закрытую на ключ дверцу 

трактора, стоящего на старте. Мы поинтересовались, что им нужно. 

Ответ удивил: они будут принимать участие в конкурсе и хотели бы 

освоиться в кабине. Тут подъехал государственный инспектор Госте-

хнадзора по Каневскому району, Пиданов Николай Владимирович. 

Он и прояснил возникшую ситуацию, огорчив вновь прибывших 

участниц, тем, что их удостоверения просрочены, и они не имеют 

права соревноваться. Женщины оказались заслуженными механиза-

торами акционерного общества «Победа» станицы Каневской с более 

чем сорокалетним стажем. Вот бы они показали класс вождения, пу-

сти жюри их на дорожку! Подошедшие организаторы, увидев упав-

шее настроение несостоявшихся участниц, предложили им войти в 

состав жюри конкурса. И напряженная ситуация нормализовалась. 

Мероприятие началось с торжественного открытия и состояло, 

как и было запланировано, из трех этапов: фигурное вождение, бег и 
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силовая гимнастика. Все с интересом ожидали моего выхода, и мож-

но понять почему. Я предложила совершить заезд последней, с целью 

сохранения целостности техники для других участников. Организа-

торы оценили мою шутку, но при этом согласились. Когда пришло 

мое время, оператор местного телевидения уже установил штатив с 

видеокамерой и подбадривающее улыбался. Мысленно успокаиваю 

себя: освещение в СМИ необходимо для популяризации сельского 

образа жизни и аграрных профессий. 

В общем, все у меня получилось. Только в самом конце при воз-

вращении груза на исходное место, мне из кабины показалось, что он 

немного не в центр попадает, и я сделала ряд лишних маневров на 

тракторе, тем самым увеличив продолжительность выполнения 

упражнения. Когда же спустилась с «железного коня», на меня обру-

шились поздравления и похвалы с вопросом: «почему не поставила 

груз с первого раза на место?» Одним словом, не хватает опыта. Ду-

маю: «Знали бы вы, что я вчера за последние полгода впервые села за 

руль механизма». Бег и поднятие туловища я проделала без особых 

усилий.  

Награждение. Победа в районном конкурсе механизаторов доста-

ется нашему Стародеревянковскому сельскому поселению. Все по-

нимают почему: я же в его составе, а для участия во всероссийском 

этапе сельских игр от Кубани должны отправиться представители 

двух полов. Но надо отдать должное, второй участник моего поселе-

ния, Станислав Музыка, действительно был одним из лучших, стара-

ясь в полную силу.  

Через месяц краевой этап Сельских спортивных игр. Организато-

ры обещают не пропадать, и настраивают меня на совместные трени-

ровки по спортивной части. 

17.03.2020 Министерство образования объявило о переходе всех 

вузов страны на дистанционное образование в связи с предотвраще-

нием распространения коронавирусной инфекции. Теперь мои поезд-

ки в университет заменило многочасовое пребывание за компьюте-

ром, осваивание нового ресурса, на котором должно осуществляться 

обучение студентов. Не могу умолчать о роли моих детей в этом про-

цессе: без них я бы не разобралась со всеми платформами, сайтами и 

другими новыми для меня вещами на этой ступени образования.  

20.03.2020 Несколько месяцев назад, на очередном заседании ла-

боратории наш руководитель, Хагуров Айтеч Аюбович, решил пору-

чить мне исследовать, кроме фермерства, еще и проблемы бедности 
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на селе и пути их решения. Разработав анкеты по «бедности» и по 

экологии, я решила поговорить с жителями своей станицы Староде-

ревянковской. У моей мамы есть несколько человек в станице, так 

сказать «подопечных», людей нуждающихся. К ним, в первую оче-

редь, и направляюсь.  

Один из них живет рядом с нами – Барабаш Виктор. У него есть 

небольшой домик, огород, который никогда не пустует. Виктор полу-

чает пенсию тринадцать с небольшим тысяч, половина которой ухо-

дит на коммунальные платежи. Да, и мама помогает ему хотя бы как-

то выжить: то яиц даст, то курицу или утку.  

А через несколько кварталов, по улице Гагарина, проживает еще 

один остро нуждающийся человек – Вера Владимировна Котова. Эта 

женщина, воистину, испытала, как говорится все круги ада. Имея два 

высших образования, она работала в Калининграде в администрации 

города. Потом заболела мать, и Вера была вынуждена переехать в 

родную станицу, чтобы за нею ухаживать. Мать умерла, и Вера оста-

лась одна, благо, что ее одиночество скрашивали собачки и кошечки, 

которых бросили хозяева, а она подобрала их, кого-то подлечила, да 

так все и остались жить у нее. Пенсия у Веры – 9600 руб.! Половина 

пенсии – на коммунальные, собачкам тоже надо купить еду, а что 

остается ей? Иногда даже хлеба не может купить. А в этом месяце 

получилась вообще катастрофа: c 7-го числа заболела моя мама и ее 

«подопечные» остались без так необходимой помощи. Но, выздоро-

вев, сегодня сразу после работы она первым делом поехала проведать 

Веру, оказывается, она уже три дня ничего не ела. Несмотря на это, 

она больше волновалась за собачек, говорит: «Они не понимают, по-

чему же я не даю им еды, лижут мне руки, заглядывают в глаза…» 

Ходила по станице, просила крупы пшеничной, чтобы сварить собач-

кам кашку, но никто не дал, дали только ведро пшеницы, которую 

еще смолоть надо. Вышла одна жительница и говорит, что на рынке 

продают крупу. Но ведь за нее платить надо, а у Веры нет денег даже 

на булку хлеба! В станице на нее гонение: считают, что она ненор-

мальная. Просто у нее очень развито чувство справедливости. Когда 

случилось знаменитое на всю страну убийство в станице Кущёвской, 

Вера написала в милицию, что неоднократно видела у соседей в гос-

тях Цапков. Вот после этого все и началось. Упреки в ненормально-

сти сопровождали Веру везде, где бы она не находилась. Пока одна-

жды, не выдержав допросов, она решила лечь в психиатрическую 

больницу, чтобы всем доказать, что она – нормальная. Пролежав в 
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больнице три месяца, она приехала со справкой о состоянии своего 

психического здоровья. Мама в ее отсутствие ухаживала за собачка-

ми. 

Нищее положение многих жителей села подталкивает к выводу о 

том, что помощь государства своим гражданам распределяется не 

всегда адресно, и страдают те, кто этого порой не заслуживает. 

24.03.2020 Проезжая мимо лесопосадки с посаженными месяц 

назад саженцами, я всегда останавливаюсь узнать процент прижива-

емости моих зеленых питомцев. Но в силу засушливого ранневесен-

него периода, не на всех деревцах и кустарниках проснулись почки, 

поэтому пока нет ясности по поводу их приживаемости. Проверим 

позже. 

25.03.2020 Президент объявил о режиме самоизоляции в государ-

стве. Указом от 25 марта 2020 г. № 206 Президент РФ объявил период 

с 30 марта по 3 апреля нерабочими днями. В этом документе Прави-

тельство России уточнило отраслевую принадлежность и род дея-

тельности тех работодателей, которые должны продолжить работу. К 

ним относятся: непрерывно действующие организации, в том числе, и 

организации сельскохозяйственной отрасли, занятые на весенних по-

левых работах. 

26.03.2020 Позвонили из Отдела физкультуры и спорта района: 

краевой этап соревнований механизаторов переносится на неопреде-

лённый период в связи с введенным режимом самоизоляции. 

27.03.2020–29.03.2020 Падение курса рубля. Останавливаются 

продажи семян, средств защиты растений, запасных частей, удобре-

ний. Производителям минеральных удобрений стало выгодней осу-

ществлять отправку на экспорт, чем внутри страны. Проходит три 

дня, и продажи возобновляются, но уже по другим более высоким 

ценам. Не зря ведь говорится, что мы выращиваем сельскохозяй-

ственную продукцию в зоне рискованного земледелия! А 2020 год 

еще и високосный, особенный. У крестьян в этом году очень много 

проблем: теплая зима, мало осадков, ночные заморозки.  

30.03.2020 Губернатор объявил введение карантина на террито-

рии края с 00:00 часов 01.04.2020 г. Недостаток информации, с кото-

рой столкнулись мы и другие фермеры, сыграл немалую роль в со-

здании атмосферы слухов и домыслов по поводу нашей работы на 

полях. Ближе к утру появилась информация об оформлении пропус-

ков на каждое КФХ с указанием работников. Было объявлено о со-

здании штаба по их выдаче, и опубликован в сети список необходи-
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мых для этой цели документов. Место принятия документов и выдачи 

пропусков было организовано в Управлении сельского хозяйства 

района.  

По прибытии туда мы столкнулись с интересным явлением, пол-

ностью противоречащим распространению инфекции в обществе – на 

крыльце и в вестибюле здания собралось много фермеров, несоблю-

дающих дистанцию в ходе ожидания своей очереди. Причём курато-

ры всего этого процесса, казалось, даже не замечали данного грубей-

шего нарушения режима, и работа по приему документов от сельхоз-

товаропроизводителей продолжалась в таком формате. 

08.04.2020 Вернувшийся с полей муж протягивает телефон, пред-

лагая посмотреть заснятое им сегодня видео. Горят лесополосы, горят 

заросли камыша, и все это не точечно, а с размахом на несколько по-

левых «клеток»! Прочитав в моих глазах болевой вопрос: «Кто сделал 

это?» – отвечает: «Люди, такие же как мы с тобой. Завтра мы поедем 

сеять кукурузу, и ты сама увидишь этот ужас». 

Огонь в лесополосе 

В погоне за прибылью, сельскохозяйственные производители с 

помощью стихии огня отвоевывают у Матушки-природы драгоцен-

ные для них гектары. И не задумываются о вреде для окружающей 
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среды, который они так наносят. А вся флора и фауна плавней и ле-

сополос, так необходимых самим же труженикам земли, гибнет. 

09.04.2020 Отправляемся на дальнее поле: сеять кукурузу. Наш 

состав: супруг на тракторе МТЗ–1025 с сеялкой для пропашных куль-

тур, и мы с младшим сыном на легковом автомобиле. В связи с рас-

пространением коронавирусной инфекции в России закрыты до-

школьные учреждения, а все образовательные переведены на дистан-

ционный режим. Поэтому школьники наши остались дома у экранов 

компьютеров, а Алёша принимает активное участие в закладке буду-

щего урожая кукурузы. 

Сегодня исполнилось три года как умер отец. Странная история 

продолжается, в год его смерти мы не смогли собрать родственников, 

друзей, чтобы помянуть его: девять дней пришлись на неделе после 

Пасхи, когда все радуются, что воскрес Иисус Христос, и поминать 

нельзя, следующие два года так же, а в этом – еще и карантин. Мы с 

мамой и детьми накануне приготовили поминальные кулечки, кото-

рые мама раздала на работе сотрудникам, почти все они знали отца, 

уважали его.  

12.04.2020 Отслеживая приживаемость моих саженцев в лесопо-

лосах, я с ужасом осознаю, что огонь, которым теперь никого не уди-

вишь в межсезонье в степной, да и лесной зоне (об этом все мы знаем 

из новостей), погубит при очередном поджоге и мои деревца. Эта 

мысль перечеркнула многие мои планы.  

Когда мы семьей на осенних каникулах были в Крыму, я привез-

ла оттуда плоды маклюры или, как в народе называют, Адамова яб-

лока. Это известное с древних времен лечебное растение помогло 

людям в борьбе со многими неизлечимыми недугами.  

Планируя подлечить своих родных, я также мечтала посадить 

рощу для всех желающих нашего края народными методами поддер-

живать здоровье. И саженцы, посеянные из семян, уже взошедшие на 

подоконнике, ждут ближайшей осени для высадки в грунт. До появ-

ления опасности от огня, мною были выращены и саженцы персиков. 

Уж очень хотелось, чтобы в летний знойный день уставший комбай-

нер или просто проезжающий мимо человек, утолили бы свою жажду 

плодами этого дерева. Теперь понимаю, что для реализации моих 

планов много пока препятствий. 

13.04.2020 Осуществляя образовательный процесс дистанционно, 

его участники, и преподаватели, и студенты, оказались по времени 

занятыми в несколько раз больше, чем встречаясь в аудиториях. Моя 



156 

педагогическая нагрузка в четверть ставки в дистанционной реально-

сти заполнила большую часть дня. Вначале я отмечала, что ответы на 

задания, которые я давала студентам, зачастую, взяты из интернета 

или скопированы друг у друга студентами. Исправившись, я стала 

разрабатывать индивидуальные задания, ответы на которые нигде не 

спишешь, но тем самым, приковала себя к экрану компьютера ещё на 

больший промежуток времени. Но результат меня вдохновлял: сту-

денты начали думать, приобретать знания. 

Супруг, замечая мою катастрофическую загруженность, сетовал 

на то, что полевые работы не ждут, и я нужна ему в поле. Но новые 

образовательные технологии «не отпускали». И на помощь нам при-

шли наши кумовья – Юра, Валя и их сын, Максим. Они предлагали 

все полевые работы осуществлять совместными усилиями. У мужа не 

было выбора, и он согласился. А для меня это была первая весна со 

времени «ухода» отца, когда я не помогала мужу в ключевых поле-

вых работах. 

14.04.2020 Сегодня утром в новостях рассказывали, что в Иркут-

ской области многодетным семьям доставили продуктовые наборы 

для поддержки во время карантина, связанного с коронавирусом. Че-

рез несколько часов – звонок из администрации Стародеревянковско-

го сельского поселения с просьбой принять продуктовый набор, ко-

торый нам доставили, как многодетной семье. Удивлению не было 

конца! Три года назад, когда мы только переехали в станицу, чтобы 

получить место в детском саде для младшенького Алёши, обраща-

лись в соцзащиту с заявлением о признании семьи многодетной (чет-

веро детей). И вот, спустя столько лет, оказывается, что мы ещё не 

забыты, что не надо собирать горы справок, доказывающих, кто же 

ты. В наборе было все необходимое, чтобы какой-то период посидеть 

дома, а не ходить по магазинам: 3 кг сахара, 5 кг муки, 4 пачки мака-

рон, 4 пачки круп, 1л растительного масла, 1пачка соли, 5 паштетов, 

сетка картофеля с луком и морковью. 

15.04.2020 На данный момент в нашем районе и, предполагаю, 

что во всем крае не осталось ни одного не распаханного гектара пло-

дородной земли. Распахали обочины, распахали овраги и балки. Вез-

де нашелся «хозяин», везде засеян экспортный товар, везде властвует 

нажива. Везде потерян разум и, зачастую, человеческое лицо… Века 

и тысячелетия сменяют друг друга, декорации в виде быта и техноло-

гий совершенствуются день ото дня, не меняется только сущность 

наша человеческая. И не важно, чем мы живём и дышим, чем занима-
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емся, человечность свою не имеем права терять! Приведу слова Льва 

Толстого: «Подумай о твоих обязанностях: не о тех воображаемых 

обязанностях твоих землевладельца к своему имению, купца к капи-

талу, императора, министра, чиновника к государству, а о тех насто-

ящих твоих обязанностях, которые вытекают из твоего настоящего 

положения существа, вызванного к жизни и одаренного разумом и 

любовью».[33]  

 Население нашего хутора с постсоветского периода, по словам 

самих жителей, уменьшилось в 3 раза. Ранее в каждом дворе была ко-

рова, а то и две. Окрестности хутора имели пастбищные территории, 

жители – свои сенокосы, что позволяло им заготовить сена на содер-

жание скотины в достаточном количестве на весь зимний период. А 

по причине всей распаханной и засеянной пшеницей земли, и еще по-

тому, что государство полностью потеряло контроль над ситуацией, 

хуторяне начинают враждовать между собой из-за территорий под за-

готовку сена.  

После смерти Пулинца один наш фермер попытался рейдерским 

захватом отобрать земли убитого фермера. Поражает жадность. Ведь 

он – не малоземельный собственник и знает, что у Сергея Пулинца 

остался наследник, малолетний ребенок, на кого оформлено опекун-

ство, но, тем не менее, его это не останавливает.  

Также из моих наблюдений вижу следующее: люди – крестьяне – 

те, кто ещё держатся как инициативные хуторяне – пытаются выжить. 

Они, не полагаясь на службу занятости, заводят бычков или несколь-

ко дойных коров. И, как следствие, пытаются находить клочки не-

освоенной земли для выпаса своего и так невеликого стада, для укоса 

сена с любых участков земли. Но в хуторе в отсутствие какого бы то 

ни было регулирующего статуса власти, некоторые фермеры выку-

пают землю. Вновь испеченные «феодалы» запрещают пасти скот и 

косить сено в прибрежной зоне. И теперь хуторяне вынуждены ез-

дить по лесополосам, выискивая места заготовки сена.  

Да, я понимаю, что хуторяне выпасают своих коровок на землях, 

официально считающихся природоохранными, но при этом это всего 

лишь коровы. Мы видим, как человек, купивший определенную пло-

щадь, считает все прилегающие территории своими. Я согласна, что 

правовой статус этих земель не определен. Но одно дело отвоевать у 

камыша пастбище, на котором пасется и так немногочисленное стадо 

коров и быков, позволяющее их владельцам сдавать молоко и хоть 

как-то сводить концы с концами. И совершенно другое дело, когда 
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приходит новый барин и заявляет, что официально эта земля моя и 

вокруг тоже все мое!  

16.04.2020 Слушая в федеральных новостях выступление первого 

лица нашей необъятной страны, перечисляющего перечь направле-

ний, по которым полагается денежная поддержка со стороны госу-

дарства в период самоизоляции и, не услышав в нем сельхозтоваро-

производителей, задумываюсь о том, что не все государства так игно-

рируют сферу, создающую продовольственную безопасность страны. 

Чтобы не говорили о Рузвельте, но он утверждал: «Если фермер 

умрет сегодня, мы все умрем завтра». 

17.04.2020 Сравнивая две формы хозяйствования (индивидуаль-

ную и коллективную), а точнее, участие человека в них, прихожу к 

выводу, что в приоритете, однозначно, та, где сам человек – хозяин. 

Так, видимо, устроена наша человеческая психика, что мы ценим, ко-

гда что-то принадлежит нам. Земля – не исключение. Дополнитель-

ным фактором особой значимости собственности является мотивация 

намерений и самих действий. Наблюдая не раз в процессе посиделок 

с друзьями за очень даже ответственными сельскохозяйственными 

работниками, слышу их негативно окрашенные фразы: «Завтра на ра-

боту…», «Утром рано вставать…» Иная ситуация с хозяином агро-

бизнеса, предвкушающего предстоящий труд завтрашнего дня. Таким 

образом, самочувствие работника даже вышестоящего звена, под-

крепленного отнюдь немаленькой зарплатой для села, не сравнится с 

ощущениями самого хозяина, трудящегося даже иногда «не в плюс». 

В нашем окружении немало людей занимающих руководящие 

должности. Почти все неравнодушно воспринимают ситуацию наше-

го переезда «на все готовое» в село. Кто по доброму, а кто и язви-

тельно позволяет себе сказать: «Ну, что хорошо на готовом хозяйстве 

тестя раскрутился?» Супруга моего этим не смутишь. Он вполне 

нормально воспринимает людскую реакцию. Отвечает, смотря в глаза 

собеседнику: «Да, такие мы. У нас крепкие семьи. Родители передают 

свое имущество детям, а те приумножают. Так и живем». 

После собеседник уже только хвалит наш семейный уклад, а по-

сле очередной опрокинутой рюмки, не скрывает удивления: как го-

родской житель так успешно справляется с разносторонней хозяй-

ственной деятельностью фермера. А ведь, действительно, чтобы быть 

фермером, надо и технологии возделывания почвы знать, и с агрохи-

мией «на ты» быть, и разбираться в сортах и породах, иметь пред-

ставление о заболеваниях тех или иных культур, иметь навыки лече-
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ния больных животных. А еще технику нужно уметь ремонтировать, 

а здесь без азов механизации не обойтись, да и сварочные работы по-

требуются. Не умолчишь об основах бухгалтерского учета и об обла-

дании элементарными правовыми знаниями. А иначе в нашем госу-

дарстве тебя различные инстанции «заклюют». Нужна смелость для 

принятия порой скоропалительных и не всегда удобных и выигрыш-

ных решений.  

Вот и задумаешься: а смог бы любой также на всем готовом хо-

зяйство развивать? Нет, не получится. Голова, думающая, нужна и 

руки. А еще хозяином нужно родиться.  

Вот и наши друзья, «работающие на дядю» признают: «Я б так 

как Андрюха не смог…» Муж же полный энергии, светится от пред-

стоящих задач в хозяйстве и продолжает делиться за столом своими 

грандиозными планами.  

19.04.2020 Находясь в режиме самоизоляции, мы, фермеры, 

столкнулись с проблемами сбыта продукции из-за закрытия рынков, 

перекрытия границ между муниципалитетами. Социальные сети 

«облетело» видео с задискованным полем редиса. Да, и федеральные 

СМИ его показывали. В российском обществе, в основном, горожан 

доминировала мысль: как можно было уничтожить продукт питания? 

В среде фермеров никто даже так не подумал, не позволил себе 

осуждать овощевода, пытающегося поймать весенние деньки, и даже 

часы, столь драгоценные для  закладки в почву нового урожая.  

Также по причине введенного ограничения на передвижение 

многие сельхозтоваропроизводители остались без дополнительных 

рабочих рук. Если фермеры получили пропуска на передвижение 

внутри муниципалитетов, то обычные граждане без значимых 

знакомств остались за пределами весенних трудовых будней 

крестьянской жизни. И наказаны остались фермеры, их 

несостоявшиеся рабочие, и, что не мало важно, потребители. А 

говорят, что у нас все в стране для людей делается… 

Проблемы связанные с ограничительными мерами в связи с 

коронавирусом были подкреплены ударом с финансовой стороны в 

виде роста производственных издержек. Причин две: падение рубля и 

мировых цен на нефть. Расплачиваются, как обычно, граждане.  

Природа тоже не осталась в стороне и нанесла самый 

сокрушительный удар по посевам аграриев в виде засушливой осени, 

скупой на осадки зимы и несколькими волнами возвратных 

заморозков уже весной.  
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Нет сомнения, весна 2020 надолго останется в памяти сельских 

тружеников. 

20.04.2020 Ночью пошел дождь! Это событие в полной мере мо-

жет быть оценимо только людьми связанными своей деятельностью с 

растениеводством. Дело в том, что в наших краях после посева ози-

мых более месяца стоял засушливый период. Да, и зима нас не сильно 

баловала осадками. Молодая пшеница не развивалась в полную меру. 

А возвратные заморозки по ночам лишили нас не только множества 

фруктов, но и нанесли вред злаковым. Аграрии уже начали подсчи-

тывать убытки, поговаривать о розничной реализации продукции, 

чтобы хоть как-то восполнить последствия неурожая. 

Помимо озимых во влаге остро нуждались и бобовые, и пропаш-

ные, и огородные культуры. Ведь семена, посеянные в срок, четырна-

дцать дней лежали в сухой земле, и время шло не в их пользу. 

С жадностью всосаны 

В травы и злаки 

Последние капельки 

Почвенной влаги. [24]  

26.04.2020 Мама пообщалась с руководителем районного сектора 

по малым формам хозяйствования Дмитрием Павловичем Дубовым 

по вопросу гибели некоторой части нашей пшеницы от засухи и воз-

вратных заморозков. Дмитрий перенаправил маму с этим вопросом к 

первому заместителю главы Каневского района и, одновременно, ру-

ководителю Управления сельского хозяйства Точилкину Сергею 

Владимировичу. Нами было написано письмо и отправлено в элек-

тронную приемную данного ведомства. Ждем ответа. 

30.04.2020 Проезжая участки полей, где фермеры-соседи зани-

маются выращиванием овощей, обратила внимание на заполненные 

белыми и цветными гранулами бороздки для высадки рассады.  

Гранулы минеральных удобрений 
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И сразу вспомнила, что в январе вступил в силу закон об органи-

ческой продукции, согласно которому продаваться продовольствие с 

улучшенными экологическими характеристиками будет под специ-

ально разработанным брендом.  

Благодаря развитию органического земледелия начнут развивать-

ся и другие отрасли экономики: производство минеральных удобре-

ний сократится, а будет развиваться производство биологических, 

будет проведена реконструкция портов России, сделав их подходя-

щими для хранения и перевозки organic-товаров. Я думаю, что Россия 

может производить экологически чистую продукцию, так как количе-

ство пестицидов и минеральных удобрений в нашей стране в среднем 

в разы используется меньше, чем в Европе. И в России действует за-

прет на производство ГМО.  

Но сам процесс перехода на производство экологически чистой 

продукции очень длителен, занимает примерно четыре года. Мало 

кто может решиться на такое, да еще и без поддержки государства. 

Спрос же на экологически чистую продукцию растет, потому что в 

настоящее время многие хотели бы употреблять здоровую пищу. Уже 

задумываются люди о том, как снизить свое влияние на окружающую 

среду, как сохранить природу для потомков. Да и для государства вы-

годнее, чтобы производилась органическая продукция, ведь ее цена 

выше, значит, и выручка выше, больше налогов поступит в бюджет, 

больше средств можно использовать на социальные нужды населения 

страны.  

Но на планете около миллиарда населения голодает, поэтому и 

применяются в сельском хозяйстве различные интенсивные техноло-

гии: генно-модифицированные семена, огромное количество мине-

ральных удобрений, гормоны роста, антибиотики. Вот и появились у 

населения проблемы со здоровьем: ожирение, рак, сахарный диабет, 

сердечно-сосудистые и многие другие заболевания. Получается, что-

бы всех насытить, приходится производить заведомо отравленную 

продукцию.  

В России экологически чистая продукция выращивается пример-

но на 1 млн га и составляет менее одного процента от всей произве-

денной в стране продукции.  

02.05.2020 Читая новости агросферы и особенно колонки агроно-

мов, анализирующих повреждения посевов озимых, получаю инфор-

мацию о том, что как раз ранние севы привели в наибольшим повре-

ждениям культуры. А те, землепользователи, что положили зерно в 
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почву позже рекомендованных для своей географической природной 

зоны сроков, окажутся в данный сезон в менее проигрышной ситуа-

ции. 

Мы с супругом знали, что посеяли позже сроков. Наша затянув-

шаяся ситуация с уборкой кукурузы, после которой и планировалось 

посеять пшеницу, сыграла свою ключевую роль. Мы себя винили, что 

не начали убирать кукурузу раньше, в конце августа – начале сентяб-

ря, и попали как раз в сезон сентябрьских дождей, пришедших на Ку-

бань в прошлом году. А теперь получается, что это даже лучше. Каж-

дый из нас слышал выражение: «Все, что ни делается, это к лучше-

му». Кто-то верит, кто-то убедительно доказывает, что это не так. 

Смысла убеждать нет. В любом деле – лучше всего приводить приме-

ры. Вот у нас и произошёл этот самый пример. 

11.05.2020 Первая вакцинация нашего стада от инфекционного 

заболевания – миксоматоза. В работе задействованы все члены нашей 

семьи, кроме мамы. Сыновья отлавливают зверьков, муж вакциниру-

ет, я ассистирую ему, удерживая животное, дочь наносит метки «зе-

ленкой» – белым кроликами, и серебристой краской – зверькам цвет-

ного окраса. Процесс проходит слаженно, и все получают удовлетво-

рение от труда.   

В процессе вакцинации осуществляем подсчет нашего вольно 

пребывающего стада зверьков. Цифра 50 – удивляет даже мужа. Он, 

чаще остальных членов нашей домашней фермы сталкивающийся с 

гибелью зверьков и их пропажей, давал количественную характери-

стику поголовья в 30–35 ед.  

Приятно удивился Андрей через несколько часов после манипу-

ляций с прививками, когда встретил нескольких непомеченных 

зверьков. 

Ну, что ж, – «цыплят по осени считают» – эта народная мудрость 

вполне применима и к кролиководству.  

16.05.2020 Смотрим по телевизору очередное заседание прави-

тельства РФ, в это время в комнату заходит мама. Услышав выступ-

ление председателя правительства Мишустина, попросила выклю-

чить телевизор и не смотреть больше. «Говорит одно, а на самом деле 

другое. Дает распоряжение, чтобы никаких проверок в сфере бизнеса 

не было в период пандемии. А количество запросов и проверок нало-

говой и других служб в реальности увеличилось. Раз в неделю, как 

минимум, приходит новый запрос, не успели ответить на него, а уже 

поступил новый. Сверка между организациями (покупателями про-
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дукции) по вопросу возмещения НДС (налога на добавленную стои-

мость), это понятно. Но ведь в 2019 году уже были сверки за 2018, и 

вот, пожалуйста, опять. Некогда заниматься сельскохозяйственной 

деятельностью. А по транспортному налогу пришлось искать доку-

менты даже в архиве! А еще, приходит запрос из районной прокура-

туры, в котором написано: в связи с проверкой просьба предвари-

тельно передать сведения по электронной почте». Мама выпускает 

запрашиваемые сведения из бухгалтерской программы 1С и отправ-

ляет их по электронной почте в прокуратуру района. В связи с панде-

мией ждет указаний куда и когда предоставить подлинники докумен-

тов или их заверенные копии. Через некоторое время поступают по-

становления Каневской прокуратуры о том, что в предоставленных в 

адрес прокуратуры сведениях нет подписей работников, что они не 

ознакомлены с приказами, а также вызов в Краевую инспекцию тру-

да. Как и в прокуратуре, так и в инспекции труда, никто не стал смот-

реть ни первичные документы, ни объяснительные. Постановления о 

штрафах уже были заготовлены. Кроме подписей, главным было 

нарушение, что при выплате заработной платы применили в 1 кварта-

ле 2019 г. прожиточный минимум по Российской Федерации, а надо 

было применить – краевой за 1 квартал 2019 г., который был утвер-

жден только в мае 2019. Так как же его можно было знать в 1 кварта-

ле?! 

18.05.2020 Многие знакомые фермеры пытались получить субси-

дию на элитный посевной материал. Большинство получали отказ – 

выделенные средства закончились. Законодательство у нас в стране 

не в пользу мелких и средних производителей. Еще распространен-

ной причиной отказа является наличие даже минимальной копеечной 

задолженности на счету хозяйства. Фермеры шутят между собой, что 

нужно переплачивать систематически по товарам и услугам, чтобы 

избежать этих «игр государства». Рассчитывать же на изменение за-

конов в пользу нашего брата бесполезно. Уже не первый год, в том 

числе и на конгрессах, поднимается вопрос об увеличении порога за-

долженности у претендента на получение субсидии до 10 тыс. руб. 

Но власти не слышат. 

Одна их участников фермерского чата, Алла, делится секретами, 

как ей удается взять от государства заявленные деньги. Живет она, по 

большей части, в краевом центре. Постоянно следит за задолженно-

стью на счете. А ночью накануне назначенного Минсельхозом дня 

для получения обещанных денег распечатывает необходимые доку-
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менты и бегом к чиновникам. С собой обязательно печать, три вари-

анта документов, «флешка», ножницы, иголка с нитками. И если что-

то не так, с точки зрения принимающей стороны, Алла тут же на ме-

сте исправляет, распечатывает, сшивает новый пакет документов и 

заново сдает.  

Все мы понимаем, что людям, приехавшим с периферии все это 

проделать не получится. А вот холдинги без поддержки не останутся. 

Это точно. 

20.05.2020 В ходе личного общения и ведения деловой 

переписки в чате с фермерами чувствуется ожидание реакции первых 

лиц государства на сложившуюся ситуацию в плане озвучивания мер 

поддержки аграриев. Все следят за перечнем в списке пострадавших 

отраслей. Но сельское хозяйство там пока не фигурирует.   

Аграрии дождались: Путин проводит расширенное заседание с 

участием представителей отраслевых союзов. На нем было 

запланировано обсудить наши проблемы, выслушать предложенные 

меры и внедрить самые действенные в жизнь. 

Президенту напомнили о так необходимом фермерам снижении 

платы за электроэнергию. Обозначили проблему «ценовых ножниц», 

в которую попали мукомолы и хлебопеки. Тут же предложили 

решение: создать фонд продовольственного зерна, который бы 

использовался исключительно для снабжения зерном отечественных 

переработчиков. Попросили форсировать принятие решения по 

определению фермеров в список пострадавших отраслей или в 

льготную категорию. Заострили внимание Путина на том, что в 

стране нужно срочно проводить серьезную работу по развитию 

отечественной селекции. Так как в Госреестре доля отечественных 

сортов – 70 %, а на рынке реально востребовано только 20 %. Ведь 

государство субсидирует эту отрасль, выделяет гранты. А получается 

работа ученых не устраивает бизнес. Много сортов просто не нужны 

на рынке.  

Коронавирусный кризис высветил ошибки не только в сфере 

здравоохранения, но и в Доктрине продовольственной безопасности 

страны. На сегодняшний день Россия остаётся «сырьевым» 

государством во многих сферах, в том числе, и  в аграрной. 

Мы производим большое количество фуражного сырья при 

недостаточно развитом животноводстве. Парадокс? Напротив! Мы 

занимаем верхушку рейтинга экспортных держав мира по зерну. 

Развиваем животноводство там, за рубежом. А потом на полках 
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наших супермаркетов наблюдаем новозеландскую мраморную 

говядину, аргентинскую свинину и пресловутые «ножки Буша».  

Проанализировав непростую ситуацию с природными 

катаклизмами на юге страны, правительство принимает решение 

ввести квоту на экспорт зерна в начале апреля. А 1 мая вообще 

запретить вывозить из страны зерновые. Так это ли не шанс, 

учитывая ещё начало сезона, для восстановления российской 

животноводческой отрасли? Но мы им не воспользовались… 

Цена выросла за 1 кг пшеницы свыше 15 руб. Кому принес 

выгоду данный запрет на экспорт? Явно не рядовым 

землепользователям. 

В завершении заседания Путин из множества дельных 

предложений одобрил лишь увеличение объёма финансирования 

программы на субсидирование покупки отечественной 

сельскохозяйственной техники. А также согласился 

докапитализировать Росагролизинг на 6 млрд рублей, что позволит 

предоставить российским аграриям дополнительно около 1,5 тыс ед 

техники. Остальные предложенные меры по улучшению ситуации в 

АПК остаются ждать своей очереди. 

21.05.2020 По окончанию полевых работ супруг заходит на тер-

риторию, специально отведённую для кроликов на нашей базе и ви-

дит птицу, вылетающую из крольчатника с меленьким крольчонком в 

когтях. Каких только препятствий на пути вольерного содержания 

кроликов мы не встречали за последний период, что нас уже ничем не 

испугаешь. Муж отправился за притеняющей сеткой, чтобы натянуть 

ее на верхнюю часть дверного проема, создав тем самым препятствие 

для свободного посещения всеми пернатыми кроличьего домика.   

22.05.2020 Новых пропаж кроликов не обнаружено – натянутая 

сетка надёжно выполняет свою функцию. 

24.05.2020 О реакции власти на возмущённые требования ферме-

ров по вопросу участия Карпенко Нины Владимировны в работе Все-

российского съезда фермеров в группе WhatsApp был получен при-

мерно следующий ответ, что ситуация будет рассмотрена и в группу 

будет предоставлен развернутый ответ. Данный ответ мы, фермеры, 

ожидаем до сих пор. 

26.05.2020 Прошел ровно месяц с момента отправки запроса на 

выезд специалиста-агронома на наши поля с поврежденной пшени-

цей, но ответа пока нет. И что самое грустное, режим самоизоляции 
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не позволяет лично обратиться в Управление сельского хозяйства. 

Ждем. 

01.06.2020 Запланированную обработку кукурузы от болезней, 

сорняков и внесение необходимых удобрений по листу не удалось 

сорвать ни погодным условиям и никаким другим обстоятельствам. 

Андрей с кумом Юрой и его сыном Максимом отправились на проти-

воположную сторону реки, где расположены наше и их дальние поля. 

Максим поехал на тракторе с опрыскивателем, Юра – на грузовике с 

емкостью для воды, а Андрей – на тракторе с бочкой тоже для воды. 

Слаженный процесс работы осуществлялся в бесперебойном подвозе 

воды Андреем, переливом ее в большую емкость, чтобы работа с рас-

пылением не приостанавливалась. Воду муж набирал в реке. 

04.06.2020 В ожидании Жатвы–2020, мы вступаем в подготови-

тельный этап и начинаем выполнять необходимые для этого периода 

работы. Одним из таких важных дел является подготовка склада, но 

здесь у нас остатки прошлогоднего урожая кукурузы – 7–10 т. Муж 

даже не сомневается в том, что эти остатки разберёт население, так 

как весна – начало лета – время, когда животноводы-частники массо-

во выращивают поголовье птицы в своих личных подсобных хозяй-

ствах, а без зерна кукурузы этот процесс не обходится.  

Весь массив кукурузы нашего урожая 2019 г. мы реализовали в 

розницу или мелким оптом. Цена в октябре была 8 руб. за один кг, а 

на данный момент – 13. Продавая зерно на мешки, мы вели для себя 

статистику востребованности кормов у населения. И вот что у нас по-

лучилось:  
Таблица 1 – Реализации нашего урожая кукурузы 

Месяц 
Количество проданных  

мешков 

Количество  

проданных тонн 

Сентябрь 30 1,5 

Октябрь 62 3,1 

Ноябрь 112 5,6 

Декабрь 14 0,7 

Январь 413 20,65 

Февраль 649 32,45 

Март 194 9,7 

Апрель 292 14,7 

Май 210 10,5 

Цифры говорят о многом в потребительском спросе. Так, предно-

вогодний период со своими, итак, масштабными тратами не позволя-

ет людям покупать зерно большими объёмами. Осенние месяцы тоже 

свидетельствуют о перемещении эпицентра затрат с кормовой базы 
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на другие сферы жизнедеятельности. А два первых месяца календар-

ного года сообщают о периоде заготовки запасов зерна гражданами, 

которые будут держать живность. Цифры весенних месяцев показы-

вают стабильный спрос на кукурузу при выращивании молодняка. 

Анализируя социальный портрет нашего покупателя, приходим к 

некоторым выводам. Мешками, в основном, покупают люди пожило-

го возраста (на вид 75 и выше), зачастую, женщины, и категория лю-

дей среднего возраста (35–40 лет) со сложными бытовыми условиями 

(саманная хата, покосившийся забор). По постоянным клиентам от-

мечены перебои с трудовой занятостью либо заработной платой, так 

как часто они просят корма привезти в долг. Понятно, что держат хо-

зяйство не от хорошей жизни. И трудятся они, потому что по-другому 

при их жизненных обстоятельствах, не проживёшь. А люди старшего 

поколения, занимающиеся хозяйством, тоже иначе жить не могут. И 

они, и их родители, всю жизнь так прожили, и, если поменять их 

уклад, значит, внести потрясения уже на глубинном психологическом 

уровне. Вот они ничего и не меняют, а держат свое небольшое хозяй-

ство до тех пор, пока здоровье позволяет. 

Другая категория покупателей, отличающаяся спросом на наш 

товар уже не в розницу, мешками, а мелким оптом (трех – семи тон-

ный кузов грузовика-самосвала) – это местные бизнесмены, не всегда 

работающие под «белым» флагом. Деятельность этих предпринима-

телей направлена на массовое подращивание цыплят, утят, гусят и 

индюшат, от инкубационного периода до стадии востребованности 

птицы розничными покупателями. И если судить по быту и условиям 

труда этой категории наших покупателей, то напрашивается вывод об 

их довольно успешной деятельности. 

05.06.2020 Обработка полей пшеницы от инфекций и вредных 

насекомых. Андрей с Максимом работают слажено и быстро. Осо-

бенностью подобных манипуляций является то, что это необходимо 

проделывать только в утренние или вечерние часы, когда температу-

ра воздуха опускается до допустимых пределов.  

07.06.2020 Беспокойная душа супруга, в прошлом городского жи-

теля, желает открывать для себя всё новые и новые направления дея-

тельности. Заведя в прошлом году кроликов, он последние месяцы 

воодушевлённо рассказывал мне и всему нашему кругу общения, что 

у нас скоро будет своя пасека. И ульи будут стоять в саду непросто 

так, а он построит деревянный домик, в основании которого будут 

находиться улики с пчёлами. А над ними, в безопасной зоне место, 
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где человек может расположиться горизонтально. Изучил вопрос с 

помощью Интернета. Домики, называются «апидомиками» и уже ис-

пользуются опытными пчеловодами, которые расширяют свой ассор-

тимент услуг таким образом. Этот новый виток бизнеса, согласно ин-

формации из всемирной паутины, дарит клиентам в процессе «сна на 

пчелах» спокойствие, повышает иммунитет и оказывает положитель-

ное влияние на все органы человеческого организма. 

Наблюдая еще в школьные годы за многими станичными маль-

чишками, имеющими так называемую хозяйственную жилку, я всегда 

замечала, что чем они только не пробовали заниматься. Были у них и 

голуби, и перепёлки, и те самые кролики, а у кого-то даже нутрии. 

Всё новое их манило, да и копеечку хотелось иметь свою.  

Не могу ничего с собой поделать. В голове неосознанно прово-

дится параллель между образом жизни сельских мальчишек далёких 

80-х или 90-х гг. и поведением собственного супруга. Правда, воз-

растные характеристики не совпадают. Но если бы его детство про-

шло в станице, то он не минуемо прошёл бы стадию увлечения хозяй-

ством ранее. А так есть то, что есть. Ценна его искренняя, неподдель-

ная заинтересованность увлекающим объектом. 

Так вот как раз сегодня он приблизил свою мечту о пчеловодстве 

к полной реализации. Знакомый пчеловод привёз ему новые совре-

менные ульи со всем необходимым. Жителей для ульев Андрей пока 

не хочет покупать. А ему интересно заманить улетевший от какого-

нибудь нерадивого пчеловода рой в новые домики специальным за-

пахом, привлекательным для пчёл. В общем, при своей, и так, нема-

лой занятости, организовал сам себе новые хлопоты. Но он счастлив, 

и я рада. 

13.06.2020 Анализируя деятельность фермеров ближайшей окру-

ги по вопросу кооперации, я прихожу к выводу, что они, противясь 

сознательно этому процессу и отрицая его в корне, сами находятся в 

неформальных объединениях друг с другом. От этой мысли на душе 

становится так светло и тепло, ведь человек рождён не индивидуали-

стом, он живёт в обществе и развивается именно через сотрудниче-

ство с другими людьми. Приверженцы асоциального образа жизни 

никогда не смогут объяснить то, почему в нас возникают эмоции гне-

ва, чувство разочарования именно от того или иного человека. Ни од-

но явление природы или окружающий предмет не сможет своим 

несоответствием нашим, в большинстве своём, ожиданиям, вызвать 

бурю эмоций, так как это сделает другой человек, вернее его поведе-
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ние. Но только, обратив, внимание на свою внутреннюю реакцию, мы 

можем попытаться стать лучше, поработав над своими качествами 

души. Поэтому, деловое сотрудничество, так же, как и брак, суще-

ствуют в мире неслучайно, а являются гениально разработанными 

Творцом мироздания технологиями для нашего роста и развития.  

15.06.2020 В процессе наблюдения за неформальными 

объединениями фермеров, определяю несколько типов их сближения. 

На мой взгляд, на первом месте – сотрудничество по обмену 

техникой и услугами. Базы каждого из них производят впечатление 

переполненности различными сельскохозяйственными агрегатами. 

Время существования фермерского движения в стране 

подразумевает, что уже все хозяйства должны быть оснащены 

необходимыми орудиями механизированного труда. Но это кажется 

только с поверхностной точки зрения. Копнув глубже, понимаешь, 

что научно-технический прогресс не стоит на месте. И культиватор, 

где-то раздобытый в первой половине 90-х, не производит тот 

комплекс операций, на которые способен культиватор последних лет 

изготовления. Тоже можно сказать и о сеялках, комбайнах и другой 

технике. Так вот, один фермер, Рябыш Александр, например, 

вложился два года назад в приобретение, пусть даже, не нового 

комбайна «АКРОС», за 2.6 млн рублей. До сих пор выплачивает за 

него кредит. И естественно, в этот непростой для него финансовый 

период, он не может себе позволить другие сельскохозяйственные 

приобретения. Кто-то купил более современный пресс-подборщик в 

округе. Вот и обмениваются наши фермеры техникой и услугами на 

ней. Причем, этот вид сотрудничества распространяется не только на 

малоземельных крестьян современной России, но и на вполне 

обеспеченных земельным ресурсом и крепко стоящих на ногах 

аграриев. Видимо, по какой-то причине не смогли они приобрести тот 

или иной узко направленный сельхозагрегат. К нам в хозяйство, 

например, два раза в год (весной и осенью) обращается крупный 

фермер Паша Баранов, работающий с компаньоном, за 

разбрасывателем минеральных удобрений (РУМом). Объем нашего 

РУМа – 3 т, а у большинства – 1 т. Понятно, что при больших 

площадях трудоемко наполнять часто агрегат. Мы с радостью 

предоставляем Павлу технику, а они с компаньоном уже второй год 

помогают нам  в процессе протравливания зерна перед посевом 

различными препаратами от заболеваний и вредных насекомых. У 

Павла – обширная база, где есть и специальная емкость для 
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совершения этих предпосевных манипуляций. Подобную услугу 

можно получить в семеноводческих хозяйствах. Конечно, за оплату. 

У нас же с хозяйством Павла и Олега (так зовут его компаньона) 

взаимовыгодный бартер по обмену техникой и услугами. Еще с этими 

ребятами мы дружны в том плане, что их база расположена как раз на 

середине пути на наше дальнее поле. И мы часто оставляем технику у 

них на ночь, чтобы лишний раз не пересекать трассу. 

Отважившись на посев люцерны, мы понимали, что не имеем 

необходимых для производства сена технических средств. Но, 

обратившись за помощью к Сергею Шептюку, мы не получили отказ. 

И уже второй сезон имеем сено из люцерны в тюках благодаря 

технической поддержке соседа-фермера.  

Другим менее распространенным, но все же, имеющим место 

быть в фермерских реалиях сегодняшних дней является вид 

сбытовой, тоже неформальной кооперации. Дело в том, что когда в 

определенный период года, перекупщики зернового сырья 

соглашаются на сотрудничество только при наличии крупных партий 

зерна, у фермеров, еще не реализовавших свое зерно, просто нет 

выбора. Они объединяются, и таким образом, продают свой товар.  

Еще реже встречается снабженческая кооперация. Фермеры к 

ней обращаются, когда фирма по продаже горючего может 

предоставить только большие объемы. Или, другой вариант, когда 

цена на средства по защите растений или минеральных удобрений 

оказывается ниже при покупке объема, превышающего требуемые 

одному хозяйству. Вот здесь финансовая сторона вопроса 

превалирует в принятии решения о совместной оптовой покупке 

необходимого товара.  

Фермеры сотрудничают друг с другом, не затрагивая 

финансовую сторону вопроса. Урожай у каждого свой, вырученные 

деньги тоже свои. В карман друг к другу никто не заглядывает.  

26.06.2020 Узнав, что у нас есть «Петкус» и что мы, иногда 

оказываем услуги по пересеву зерна, к нам приехал фермер Алхазов 

Владимир. На вид относительно молодой, лет 35–40. В 2009 году, 

после смерти отца, продолжил семейное дело, став главой 

крестьянского (фермерского) хозяйства. Владимир попросил 

пересеять сто тонн ячменя нового урожая. Муж очень обрадовался 

дополнительному заработку, подумав еще немного, решил 

произвести реконструкцию «Петкуса». Сыновьям Максиму и Юрию 

пообещал выдать премию после пересева ячменя. Алхазов позвонил, 
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попросив пересеять еще и 300 тонн пшеницы. Андрей дал согласие, а 

сам обратился к соседям Симоновым, чтобы работы по пересеву 

велись круглосуточно. 

28.06.2020 Все мои размышления по поводу кооперации удалось 

проверить на практике не только в процессе наблюдения и общения с 

фермерами Каневского района, но и узнать как кооперативное 

движение развито в другом районе нашего края – Новопокровском.  

Мы с группой единомышленников съездили туда для подтверждения 

или опровержения гипотез, связанных с кооперацией. 

Для участия в круглом столе были приглашены представители 

действующих кооперативов, фермеры, представители ЛПХ, имеющие 

намерение вступить на путь кооперации, а также сомневающиеся в 

необходимости данного явления сельские лица. Вступительное слово 

сказал заместитель главы муниципального образования, начальник 

УСХ Новопокровского района Михайленко Виктор Вячеславович. 

Возглавляя на предыдущей должности администрацию 

Калниболотского сельского поселения, Виктор Вячеславович проявил 

себя с лучшей стороны и был приглашён бывшим главой района на 

нынешнюю работу. В процессе общения выяснилось, что район 

оказался из-за климатических изменений в очень сложной ситуации. 

Засуха и весенние морозцы снизили урожай зерновых в некоторых 

хозяйствах до 15 ц/га. Соседний Белоглинский район, да и 

Ставрополье, объявили о гибели посевов. Новопокровский район же 

не пошёл по данному пути. Виктор Вячеславович отметил, что уже 

третий год подряд засуха приводит к неурожаю. «И мы не отрицаем 

того, что земли района в ближайшем будущем превратятся в 

пустыню как в Сальском районе Ростовской области. По причине 

постоянных перепадов температуры, сухого и знойного лета, очень 

сложно рассчитать урожайность. Практически невозможно 

ориентироваться на прогнозы погоды, и глядя на меняющийся 

климат, у меня часто возникает вопрос – как будут жить наши дети и 

внуки?», – грустно заключил управляющий сельским хозяйством 

района.  

После выступления руководителя сельхозуправления, сказал 

свою речь Айтеч Аюбович, объяснивший всем собравшимся 

значимость исследовательского интереса к селу именно 

гуманитарных наук. Так, в крае существует множество НИИ разных 

направлений, и ни одного напрямую изучающего человека. 

Безусловно, роль гумуса неоспорима в земледелии, механизация и 
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автоматизация труда актуальны в нашем мире. Но сам человек, его 

выбор в той или иной жизненной ситуации, порой остаётся за бортом 

исследовательского флагмана науки в сельском направлении. А ведь 

от того, какой шаг сегодня и завтра сделает каждая личность в той же 

агросфере, зависит и сокращение, и приумножение гумуса в наших 

почвах, и уплотнение почв от чрезмерного использования 

сельхозтехники, и присутствие антибиотиков в молочной и мясной 

продукциях. Поэтому, человеческий фактор важен, но, к сожалению, 

значимость его не полной мере осознается на сегодняшний день. 

Дальше говорила я о проблемах фермерах, их нежелании 

кооперироваться и роли поднятия уровня культуры селян для 

осознания ими важности сотрудничества как способа развития и 

выживания малых форм хозяйствования на селе. 

Пониманием того о чем говорит, произвёл приятное 

впечатление руководитель малых форм хозяйствования Новиков 

Сергей Николаевич. Он как раз и озвучил всю статистику успешности 

района в этом направлении. Нигде в крае таких цифр не сохранилось: 

в районе зарегистрировано 1084 фермерских хозяйства; открытие 

каждый год нового кооператива. Он же поведал, что районные власти 

поддерживают начинающих кооператоров не только информационно, 

освещая все существующие меры поддержки, но и предоставляют 

инфраструктурные элементы – здания, для создания нового дела. Без 

материальной базы не обойтись, все понимают, но не все 

представители муниципальной власти делают что-то в этом 

направлении. А Новопокровское местное самоуправление здесь 

активно. Вот и стабильный результат в кооперативном движении на 

лицо.  

Местный кооператор Булгакова Наталья Николаевна негативно 

отозвалась о высокой конкурентности со стороны агрохолдингов, о 

невысокой закупочной цене у производителя продукции. Будучи 

деятельной натурой, она сотрудничает с пятью поставщиками 

молока, готова расширяться, но скачки цен не в пользу 

производителей и кооператора их объединившего, ее останавливают. 

Наталья громко спросила о цене молока в городе. Не дождавшись 

ответа, сама озвучила: «Стоимость одного литра доходит до 70 руб. У 

нас же скупают по 24 руб. Это наивысшая цифра. Кто получает 

большую часть цены от литра?» В проигрыше остаются и 

производитель, и покупатель, заплативший такую цену за продукт. 
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Понятно, что здесь без «контролирующей руки» государства никак не 

обойтись. 

Свое удовлетворение рабочим процессом и реализацией 

продукции высказала представительница местного ЛПХ Мышкина 

Наталья Николаевна. Наталья занимается выращиванием овощей в 

теплицах. С клиентами проблем нет, заказы на продукцию поступают 

и наперед, когда еще процесс на стадии рассады. Для повышения 

рентабельности стремится к осуществлению трех волн выращивания 

овощей за сезон.  

Два фермера Виктор Турищев и Петр Цыбульский, 

пообщавшись с единомышленниками, поставили цель создать 

казачий кооператив. Их «горящие» глаза и страстное озвучивание 

будущих этапов развития не оставляют сомнений: у них все 

обязательно получится. Да, и подстраховка местной власти в виде 

уже предоставленного здания и земельного надела, несомненно, 

сыграют свою роль. А пока идет процесс узаконивания 

инфраструктуры будущего кооператива и разработки устава, ребята 

мечтают и принимают предложения понимающих односельчан в 

различной помощи. Говорят, что ими движет не только желание 

получить прибыль, но и возрождение казачьей культуры, приобщение 

к ней молодого поколения. Значение данного фактора подтверждают 

слова Ленина о необходимости поднятия уровня культуры сельских 

жителей в процессе развития кооперации. И ведь до сих пор ничего 

не изменилось. Без культуры человек не развивается, не понимает 

цель и смысл своего существования, и важности отдачи всего, чем 

обладаешь другим.  

Заканчивая беседу, мы уточнили о роли предыдущих 

руководителей Новопокровского района в сохранении и развитии 

малых форм хозяйствования. Оба, и А. Н. Сотников и Ю. М. Ревякин 

до административной работы были, что называется сельхозниками. 

Сотников, будучи фермером, даже возглавлял АККОР района. 

Ревякин прошёл путь от тракториста до начальника управления 

сельского хозяйства, прежде чем возглавил район. Поэтому проблемы 

фермеров и ЛПХ, так необходимых умирающему сегодня 

российскому селу, знали не понаслышке. Таким образом, мы, в 

очередной раз, понимаем как высока роль лиц, задействованных во 

власти для развития муниципалитета. А сухие цифры статистики 

посещенного нами района твердо свидетельствуют об его лидерстве в 

сфере малых форм хозяйствования всего края. 
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30.06.2020 Участники фермерского чата в WhatsApp заспорили, 

что же важнее для становления личности: спорт или труд. Мнения 

разделились. Один из крупных фермеров района, Колесникович 

Павел, настаивает, что только трудовое воспитание сможет заложить 

основы успешного развития личности. Мой же супруг и еще 

несколько поддержавших его в этом вопросе фермеров утверждают, 

что одно не противоречит другому. Ведь в процессе занятий спортом 

приходится трудиться, прилагать усилия, где-то даже преодолевая 

себя.  

У нас в семье все дети занимаются спортом: дочь Мария – 

бально-спортивными танцами, сын Юрий – плаванием (II юн. р.) и 

спортивным туризмом (I взр. р.), Алексей – каратэ. 

При этом в нашей семье трудовое воспитание детей 

приветствуется, начиная от бытовых вопросов до выполнения 

посильных производственных задач в фермерской деятельности. 

Вспоминая свое детство, осознаю, что по-другому и быть не могло. 

Село, частный дом, огород, хозяйство – все это требовало 

трудозатрат, и я с малых лет во все это была погружена. И не считала 

такой образ жизни каким-то непосильным. Оценивая сейчас тот 

период своей жизни, ничего не хотела бы поменять. И, уверена, 

заложенное с детства человеческое качество – трудолюбие – легло в 

основу всех моих дальнейших жизненных начинаний.  

Занимаясь воспитанием детей, и продолжая те трудовые основы, 

которые легли в фундамент моей личности, подмечаю, что 

собственные дети не испытывают эмоций радости от трудовых 

будней нашего семейного дела. Но это нас с супругом не 

останавливает на пути формирования их личностей. Стоны и 

недовольство слышны лишь на начальном этапе дела, потом ребенок 

поглощен процессом, а в завершении – уже и не помнит, что не хотел 

приступать. Наоборот, любуется результатом своего труда. Гордится 

собой, что внутренне смог преодолеть себя, и навыками, которые 

приобрел. 

Заговорив о продолжателях нашего рода, не могу умолчать об 

еще одной «боли» нашей России-матушки: когда дети покидают 

родные места, уезжают из села. Мировая тенденция развитых стран 

оглашает обратный процесс – рурализацию. Это когда, наоборот, 

горожане едут жить в село. У нас же размаха это явление не 

приобретает, за исключением увлеченных натур, отправляющихся 

реализовывать свой деревенский образ жизни в экопоселения. 
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Нашу семью не обошли стороной мечты и желания молодого 

поколения жить в городе. Старшие сыновья, дочь по-другому и не 

представляют свою жизнь как в мегаполисах. Допускаю, что 

ключевую роль в их антидеревенском подходе сыграло проживание 

большей части своей жизни в том самом городе. Нас же, родителей, 

тешит радостное приятие села младшим сыночком. Ему пока 5 лет. И 

он, конечно, другой жизни не знает и не помнит. И никто нам не 

запретит мечтать, слушая его рассуждения, как он будет работать на 

комбайне и тракторе, когда вырастет.   

Наблюдая за детьми других фермеров и зная их жизненный 

выбор в продолжение дела отцов, хочу сказать, что ситуация 

неоднозначна. Большая часть молодого поколения фермеров, получив 

высшее образование в городе и даже попробовав себя пару лет в 

другом направлении, возвращается к истокам, понимая: 

«Наэкспериментировался, хватит. Чего требовать от жизни, если есть 

уже успешные наработки родителей». И свежей струей вливается 

молодежь в семейное дело. В основном, так получается с сыновьями 

наших уже зрелых собственников земли. Яркими примерами 

успешной передачи дел одного поколения к другому являются Павел 

и Владимир из ООО «Сказка», ИП Алхазов Владимир, Рябыш 

Александр, Терехов Дмитрий. Дружно работают отец и сын в семьях 

Вареца, Шептюки, Новиковы, Карабутовы. 

Любопытна история отношений отца и сына в семье наших 

кумовьев Симоновых. Единственный сын Максим, получив высшее 

образование на факультете механизации КубГАУ им. И. Т. 

Трубилина, вернулся домой. Проработав с отцом один сезон, не 

выдержал и ушел в местное акционерное общество механиком. 

Спустя два года нахождения на должности в бывшем колхозе, увидев 

несправедливость в рабочем процессе, высказал свое мнение в лицо 

председателю. За этот поступок пришлось написать заявление об 

уходе. Поработав опять с родителями короткий период, Максим 

уходит в торговлю. Устраивается консультантом по продажам 

сельхозтехники в местный «салон». И тут душа Макса опять 

сталкивается с несправедливостью, на которую богаты наши 

российские просторы. Да, и небольшая зарплата сыграла роль в уходе 

от дилера российской сельхозтехники. На сей раз к родителям 

Максим не пошел, а уехал в другой район в крупное хозяйство на 

руководящую по своему профилю должность. Но и там не сложилось. 

Решил Максим вернуться в родные края и жениться. А родители 
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опять стали уговаривать работать вместе. Согласился. Повзрослел, 

шишек набил, «работая на дядю». Теперь пришло время и на себя 

потрудиться. Родители в скорости все хозяйство переоформили на 

него. Этот юридический факт тоже «отрезвляет», избавляет от 

глупостей, к которым нас часто подталкивают многие личные 

слабости. 

Семья Симоновых 

Если же наследницей фермера является дочь, то ситуация, 

зачастую, имеет довольно непростой характер. Две личности – отец и 

зять – не всегда находят общий язык, а тем более сложно 

срабатываются вместе. Такую картину приходилось наблюдать в 

фермерском хозяйстве Валентина Сизоненко, где поначалу отец и 

зять сотрудничали на земле, а потом разделились. Думаю, будь у 

Петра Страшко сын, тоже бы так легко не расстался он со своим 

делом. А дочь с зятем не поддержали, вот он и «сдался» перед 

неизвестными нам обстоятельствами.  

Да, и наша семейная история тоже типична для села. Дочь (я) 

уехала в город, вышла там замуж. А родители сами «варились» в этом 

котле тяжелого каждодневного сельскохозяйственного труда. И вдруг 

что-то кардинально поменялось в голове у моего супруга, что он, 

никогда не смотревший в сторону села, согласился переехать в 

станицу и помогать моему отцу. Видимо, возрастная переоценка 
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ценностей сыграла свою роль. Да, и нельзя игнорировать 

экономический успех родительского хозяйства накануне нашего 

переезда и на протяжении предшествовавших ему нескольких лет. 

В семье Беляевых, старожилов фермерского труда нашего 

района, есть и сын, и дочь. На протяжении почти трех десятков лет 

члены их солидного семейства дружно трудились в пример всем нам. 

Отец их, Беляев Владимир Кириллович, до сих пор глава КФХ 

«Иволга». А сын Владимир, дочь Светлана, зять Владимир числились 

и трудились в хозяйстве. Повзрослевший внук Денис, закончив 

юридический факультет, остался работать по специальности. Спустя 

несколько лет работы следователем, столкнулся, как часто бывает, с 

несправедливостью в органах внутренних дел. Послушал родню и 

вернулся к сельскому укладу жизни. Вот с этого момента в большой 

семье Беляевых и пошел разлад. Дочь с зятем потребовали от отца 

своей доли земли и техники. «Разделить то можно, – рассуждал 

Кириллович, – но мы же с таким трудом все это собирали по 

крохотным долям, выплачивали деньги за арендованную землю, 

купили дорогую современную технику, благоустроили базу. А теперь 

все вмиг разрушить?» Когда-то он работал в колхозе «Кубань» и по 

распределению земли у него там был пай, который Кириллович и 

переписал на зятя Лесничего Владимира. Этого было мало и тогда он 

начал искать: у кого бы еще купить землю. Предложил моему 

крестному Слюсаренко Борису Васильевичу продать, принадлежащие 

ему два пая (13,52 га). Крестный отказался продавать землю. Она до 

сих пор в аренде в акционерном обществе «Кубань». В год за аренду  

он получает 6 мешков сахара, 90 кг масла растительного, 400кг 

пшеницы на 1 га (всего пшеницы 5400 кг), 100кг кукурузы на 1 га 

(всего 1352 кг). Крестный доволен и менять ничего не хочет. 

История человечества богата примерами, когда разрушались 

империи, делились княжества и распадались государства, когда дело 

доходило до рук наследников. Не избежать этой участи, видимо, даже 

и крепким хозяйственникам-фермерам.   

07.07.2020 Пчеловод, который увлек моего супруга этим 

древним занятием, Корбан Сергей, является общественным деятелем 

по сохранению щербиновского научного и творческого наследия в 

Новодеревянковской и, одновременно, атаманом казачьего общества 

станицы Новодеревянковской Всекубанского казачьего войска. 

Сергей, разместивший пасеку по-соседству с нашим хозяйством на 

хуторе, не раз сетовал о гибели пчел от использования гербицидов и 
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инсектицидов растениеводами. А ведь пчелы – жизненно 

необходимые насекомые для устойчивого развития человечества.  

На сегодняшний день в России отсутствует эффективная 

система взаимодействия между пчеловодами и 

растениеводами. Закон 1997 года гласит, что фермеры и другие 

обработчики земли обязаны оповещать через СМИ об обработках за 

три дня, устанавливать информационные щиты на границах полей, 

которые будут подвергаться химической атаке. Распространены 

ситуации, когда объявление в местную газету размещается с датами: 

«с 16 мая по 1 ноября».  В этот же временной отрезок пчелы летают 

собирать пыльцу с растений. Поэтому такие объявления просто 

соблюдают букву закона, а на деле пользы не несут. Было бы 

отлично, если бы сельхозпредприятия самостоятельно выясняли 

расположение пасек на территории, где они работают, уточняли 

контактные данные владельцев пасек. И лично сообщали о 

предстоящих химических обработках полей, назвав точные сроки. 

Пчеловоды также должны проявлять инициативу, 

руководствоваться в своей деятельности «Инструкцией по 

профилактике отправления пчел пестицидами» и поддерживать 

контакты с сельхозпредприятиями, чтобы своевременно проводить 

профилактические мероприятия. 

Если мы не будем соблюдать эти простые правила 

взаимодействия, пчелы погибнут, а с ними, без преувеличения, и весь 

растительный мир. Так как по эффективности опыления с пчелами не 

могут сравниться никакие другие насекомые. 

09.07.2020 Уборка зерновых в самом разгаре. Комбайн муж 

подготовил заранее, поэтому крупных поломок удалось пока 

избежать. Ну, а мелкие, они сопровождают нашу отечественную 

технику постоянно. Мы на них уже престали «обижаться». Так 

сказать, поддерживают нас в тонусе, не дают расслабиться.  

Четвертый год крейсер отечественной инженерной мысли 

«Нива» заходит в просторы наших полей. После его приобретения в 

ООО «Сказка» летом 2017 года, мы думали, что уборки три на нем 

проведем, и приобретем новую уборочную технику. Так и 

получилось. Мы купили недорогой, опять старенький комбайн «ДОН-

1500», но без зерновой жатки. Поэтому пока он не в строю. 

У штурвала главной уборочной техники нашего КФХ супруг. 

Его тактика на протяжении трех лет проведения уборочной компании 

не меняется – эксперименты с  другими комбайнерами отсутствуют. 
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В прошлом году, зная мое страстное желание косить: на последних 

гектарах муж пустил меня в кабину. И что же? На разворотах 

приподнимая жатку рычажком, не смогла его плавно вернуть в 

прежнее положение. В итоге: процесс уборки нарушен. Два дня 

ремонта и мы завершили жатву. Теперь только сам.  

Выходя из «Нивы», супруг не раз отмечал, что на свежем 

воздухе попрохладнее, чем в кабине. Но мы-то с детьми знаем, что 

столбик термометра превысил отметку в 40 градусов. Сколько же 

тогда в раскаленной железной кабине? Андрей жару воспринимает 

как сопутствующее уборочному процессу явление и испытание на 

пути к успеху. Не более того. Отсутствие кондиционера в технике не 

компенсируется ни чем. А открытый оконный проем позволяет к 

концу дня за счет влетающей пыли приобрести цвет кожи 

совершенно другой расы.  

Все эти испытания проходили несколько десятилетий назад все 

участники жатв. Но потом появился «ДОН» со своей 

производительностью и комфортабельностью. И в рядах сельских 

тружеников заговорили: «Те, кто поработал на «ДОНе», уже не сядет 

на «Ниву». Правы они или нет, пока не скажу: на опыте не 

проверили. Но, то, что первый наш комбайн не забудется никогда, 

уверена! Как не забудется первый автомобиль и еще много чего 

первого в нашей жизни. Современные комбайны оборудованы 

электроникой. Случись поломка, нужно звонить знакомому 

наладчику, у которого в этот знойный период и так от клиентов нет 

отбоя. И что же – простой в ожидании своей очереди? «Ниву» же 

можно отремонтировать самостоятельно и на поле. Кувалдой и 

монтировкой только при наличии мужской силы и понимания 

устройства механизма. Не раз проходили. В этом ее плюс, родимой… 

Июль месяц – пора, когда заголовки на первых полосах сельских 

газет пестрят названиями «Награждаются герои жатвы…», 

«Передовиками уборочной стали…», «Названы победители 

соревнования «Жатва-20..» и т. д.  Труд хлебороба во все времена был 

почетен. Людей, внесших свой вклад в общероссийский каравай, 

чествовали всегда. Все понимают, что труд земледельца никогда не 

был легким. Понимать, значит, много, а ощутить на себе, дано не 

каждому. Люди так устроены, что перестают даже осуждать другого, 

испытав на себе то, за что раннее осуждали.  

Андрей, перенесший несколько месяцев назад острейший кризис 

заболеваний дыхательной системы и по строжайшей рекомендации 
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врачей обещавший отказаться от работ в поле, косит пшеницу на 

комбайне. Им руководит желание сделать жизнь собственной семьи 

лучше. Его направляет внутренний дух, который и дает силы  на 

преодоление всех сложностей уборочной страды. И правы те, кто 

считает труд комбайнера – подвигом. Слова «поле» и «подвиг» не 

разделимы. А люди, труженики полей, которыми всегда гордилась 

Русь-матушка, вершат, вне зависимости от всяческих сюрпризов 

погоды, тот самый подвиг – уборку урожая. Эти люди носят гордое 

имя хлебороба, но, главное, достояние нашей родины это они сами – 

люди от земли, крестьяне, истинные земледельцы. Те, кто не привык 

сетовать на погоду, оправдываться другими проблемами, а делать в 

горячем стремлении все для других. Вот на таких людях и держится 

наш мир... 

Но труд ремесленника миру не сгодится, 

Когда у пахаря зерно не уродится.  

Как славен труд его, Адама древний труд! 

Что с земледелием сравниться может тут? 

Он демонов зимы богатствами встречает, 

Зверей и диких птиц в хозяйстве приручает. 

Крестьянин что ни год, то открывает клад: 

Здесь пашня у него, а там цветущий сад.  

Кормилец добрый он создания любого,  

Будь это человек, овца или корова.  

И если только он на ремесло в обмен  

Торгашески на хлеб не подымает цен, 

То во вселенной нет и не было от века  

Подобного ему святого человека.  

Да будет всяк из нас велик своим трудом!  

Здесь ключ от бытия. Здесь наш очаг и дом. [41] 
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Заключение 

 

Проблематика современного российского фермерства в 

определенной степени складывается из основных противоречий 

мирового и национального ракурсов.  

Во-первых, проект неолиберальной глобализации, который 

определяет для нашей страны соответствующую логику 

политэкономического развития. Периферийная экономика, 

поддерживаемая компрадорской элитой, предполагает приоритет 

сырьевых отраслей, ориентированных на глобальный рынок, в то 

время как цели национального развития оттесняются на второй план, 

а то и вовсе перечеркиваются в угоду получения быстрой прибыли. 

Кроме того, традиционное для России единство власти и крупного 

бизнеса предопределяет все преимущества агрохолдингов перед 

индивидуальными фермерскими хозяйствами. Масштабы такого 

преимущества сопоставимы приблизительно с ситуацией, когда 

против боксера-чемпиона в тяжелом весе выставляют начинающего 

легковеса, при этом связывая ему руки.  

Во-вторых, фермерству приходится сталкиваться с одним из 

базовых трудностей современного российского общества. В 

результате преимущественно экстенсивного политического развития 

произошло разрастание управленческих структур до масштабов 

подмены ими политической власти. Кроме того, являясь 

органической формой общества, разрастающийся административный 

аппарат выступает серьезным социокультурным фактором. Речь идет 

о навязывании обществу исторически сложившейся политико-

управленческой модели, приобретающей все более директивно-

документационный характер. Во многом с этим связаны трудности 

фермеров в практике страхования посевов или кредитования, 

предполагающих высокий документооборот, не говоря уже о не 

слишком выгодной материальной составляющей.  

В-третьих, нельзя не признать, что фермер является одной из 

самых противоречивых фигур в мировоззрении наших 

соотечественников. Выступая наиболее активным субъектом 

малоконсолидированного гражданского общества, фермерство в 

значительной степени ассоциируется в массовом сознании с фигурой 

сельского предпринимателя-капиталиста. Социальная среда 

современной России отнюдь не препятствует распространению 

классовых мифов и некоторые сельские жители могут одинаково 
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относиться враждебно как к индивидуальным хозяйственникам-

фермерам, так и к разветвленной структуре агрохолдингов. Хотя 

последние, фактически представляя олигархическую буржуазию, 

выступают по отношению к фермерам теми же жесткими 

антагонистами. 

Наконец, нельзя не признать, что определенное противоречие 

содержится внутри самого фермерства, которое также во многом 

является продуктом исторической политико-управленческой 

традиции. Речь идет о слабой способности фермеров к кооперации на 

уровне устойчивых институтов. Традиции взаимопомощи среди 

фермеров присутствуют, но только на уровне ситуационных практик. 

Однако представляется, что в нынешней ситуации отечественное 

фермерство имеет только один единственный шанс бросить 

серьезный вызов олигархическим агрохолдингам через 

самоорганизацию и кооперацию, подобно тому, как рабочий класс 

времен Маркса только в коллективных формах мог противостоять 

капиталистам. Как правило, препятствия носят социально-

психологический и в некотором роде идеологический смысл – не для 

того выходили из колхозов, чтобы сейчас вновь  подпадать под 

коллективное руководство.  

Однако при всех сложностях фермерство как социальный 

феномен наделено весьма перспективным потенциалом. О нем 

говорили два века назад славянофилы, первые русские либералы-

националисты, когда призывали  раскрепостить народные силы, 

освободив их от крепостного гнета помещиков, а также давления 

бюрократической государственности. Именно фермер является 

субъектом формирования своеобразного замешанного на культурной 

«почве» этоса хозяйственника-индивидуалиста, на которого делал 

ставку русский реформатор Петр Столыпин, говоря про 20 лет покоя 

для России. Фермерское движение в России, несмотря на все 

трудности, все же является социальным фактом и худо-бедно 

продолжает развиваться.  

 

                                          Профессор кафедры  

                                                           социологии и культурологии,  

                                                    доктор философских наук 
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